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УКРЕПЛЯЯ СВЯЗЬ С ИЗБИРАТЕЛЯМИ

Коммунистическая партия Российской Федерации сегод-
ня – самая массовая и организованная политическая сила Рос-
сии, находящаяся в оппозиции к правящему режиму. В её рядах 
состоит более 152 тысяч человек, а в числе активных сторон-
ников – свыше 7 миллионов жителей страны. Устойчивая под-
держка КПРФ на выборах со стороны избирателей обеспечи-
вает представительство коммунистов в Государственной Думе.

Как известно, в соответствии с Регламентом Государствен-
ной Думы Федерального Собрания Российской Федерации 
депутаты обладают правом организовывать депутатское объ-
единение – фракцию или депутатскую группу – в соответ-
ствии с принадлежностью к той или иной политической пар-
тии. Однако при нынешнем положении вещей, сложившемся 
в действующей Государственной Думе пятого созыва, фракция 
КПРФ насчитывает лишь 57 депутатов. Это, естественно, соз-
дает огромные трудности в её законодательной деятельности, 
в частности, делает практически невозможным блокирование 
с её стороны тех или иных антинародных решений.

В Программе КПРФ четко высказано отношение комму-
нистов к нынешней власти. Оно есть и будет непримиримым, 
поскольку правящая верхушка выражает интересы крупной 
буржуазии и вороватого чиновничества. Вплоть до победы на-
родных масс партия будет вести борьбу против тех, кто нещад-
но эксплуатирует трудящихся, проводит политику социально-
экономического и духовного геноцида, рушит национальную 
безопасность.

Но, несмотря на оппозицию существующему общественно-
политическому строю, возможность диалога КПРФ с руковод-
ством страны не исключается. Фракция коммунистов убежде-
на, что на власть надо влиять всеми возможными способами. 

КПРФ всегда стремилась использовать своё участие в ра-
боте законодательных органов всех уровней и прежде всего 
в Государственной Думе Федерального Собрания Российской 
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Федерации для защиты интересов людей труда и закрепления 
народного волеизъявления в законах страны. Депутаты фрак-
ции вынесли на рассмотрение Государственной Думы перво-
го – пятого созывов больше тысячи законопроектов, направлен-
ных на восстановление и защиту социальных гарантий и прав 
наших граждан, на прекращение развала отечественного про-
изводства, на восстановление союзной государственности, на 
борьбу с коррупцией и преступностью.

Деятельность КПРФ принципиально противостоит тупи-
ковой рыночной идеологии потребления. КПРФ готова взять 
на себя ответственность в деле модернизации социально-
экономического курса России. Ключевыми положениями на-
шей программы «Имя модернизации – социализм!» являются 
следующие: остановить грабёж и ценовой беспредел; ограничить 
власть олигархии; национализировать основные природные ре-
сурсы, землю сельскохозяйственного назначения и стратегиче-
ские отрасли экономики; восстановить социальную справедли-
вость и поднять жизненный уровень трудящихся; пересмотреть 
законы, ухудшившие положение граждан и позволяющие деста-
билизировать экономическое положение страны.

В политической сфере намечается укрепить государствен-
ность и единство нашей страны, повысить ответственность вла-
сти и расширить права трудовых коллективов и профсоюзов. 
Предлагается проверенный способ решения русского и нацио-
нального вопроса, в основе которого лежит борьба за социализм.

В сфере безопасности необходимо подавить коррупцию 
и преступность, создать реально независимую судебную си-
стему, укрепить обороноспособность страны, поднять престиж 
военно служащих и работников правоохранительных органов. 
Фракция КПРФ выступает в поддержку армии, за прекраще-
ние бездумной «военной реформы», требует корректировки от-
ношений России с НАТО и Евросоюзом. Следует обеспечить 
продовольственную и экологическую безопасность страны.

Основополагающий вопрос национальной безопасности 
России – экономическая сфера. Экономический курс КПРФ 
гарантирует восстановление эффективного управления на 
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основе ведущей роли общенародной собственности и госу-
дарственного регулирования в интересах трудящегося боль-
шинства. Предлагается на современной научно-технической 
основе возродить промышленное и сельскохозяйственное про-
изводство, расширить доходную часть бюджета и установить 
государственный контроль над банковской системой страны, 
над любыми зарубежными займами, воспрепятствовать отто-
ку капиталов за рубеж. Колоссальные средства, полученные от 
продажи нефти и газа, других природных ресурсов должны ра-
ботать на развитие российской экономики, энергетики, транс-
портной и социальной инфраструктуры, обеспечить защиту 
трудовых накоплений граждан, создать условия для развития 
социально значимого предпринимательства. 

В социальной сфере КПРФ намерена восстановить права 
трудящихся на труд и отдых, высококачественное бесплатное 
образование и медицину, доступное жильё и коммунальные 
услуги, обеспечить надёжную социальную защиту людей и огра-
дить общество от пропаганды пошлости и цинизма в СМИ. 
Следует демонтировать нынешнюю систему социального не-
равенства, ликвидировать безработицу, беспризорность детей, 
восстановить социальную справедливость и поднять жизнен-
ный уровень трудящихся.

Необходимо предотвратить дальнейший развал и коммер-
ционализацию системы образования, увеличить финансиро-
вание науки, поддержать существующие наукограды, стимули-
ровать возвращение учёных на Родину. 

Во внешней политике КПРФ предлагает реализовать не-
зависимый от Запада курс на создание многополярного и рав-
ноправного мира при соблюдении национальных интересов 
России. Коммунисты стоят за возрождение Союза братских го-
сударств в составе Белоруссии, Казахстана, Украины. КПРФ, 
используя возможности Государственной Думы, развивает со-
трудничество с коммунистическими и рабочими партиями, ан-
тиимпериалистическими движениями всего мира.

Лидером КПРФ и Руководителем фракции КПРФ в Госу-
дарственной Думе является Геннадий Андреевич Зюганов. 
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После августовских событий 1991 года он был одним из ини-
циаторов создания Коммунистической партии Российской 
Федерации, стал депутатом Государственной Думы первого 
созыва и руководителем фракции КПРФ в 1993 году, возглав-
лял фракцию КПРФ в Государственной Думе второго, третьего 
и четвёртого созывов. Г. А. Зюганов – видный государственный 
деятель, политик, доктор философских наук, в составе посто-
янной делегации Федерального Собрания Российской Феде-
рации участвует в работе Парламентской Ассамблеи Совета 
Европы. Он является автором многочисленных книг и статей 
на геополитические, социально-экономические и философские 
темы, наиболее ярким и целе устремлённым выразителем ком-
мунистической идеологии. 

Любая деятельность КПРФ возможна лишь при наличии 
команды единомышленников. Депутаты фракции КПРФ – это 
люди самых разных профессий. 12 депутатов фракции являются 
академиками, 13 имеют степень доктора наук, 21 – степень кан-
дидата наук. Несмотря на то, что депутатская фракция КПРФ 
за последние годы понесла серьёзные потери – в 2010 и 2011 
годах ушли из жизни государственный деятель СССР и Рос-
сийской Федерации, бывший председатель Госплана СССР 
Ю. Д. Маслюков, дважды Герой Советского Союза, лётчик-
космонавт В. И. Севастьянов, замечательный советский ди-
пломат Ю. А. Квицинский, известный правовед, лидер ДПА 
В. И. Илюхин, – известные всей стране люди достойно несут 
лучшие традиции партии, сохраняют высокий авторитет и про-
фессионализм её руководящих органов. Среди депутатов фрак-
ции КПРФ в Государственной Думе – учёный-физик, лауреат 
Нобелевской премии, доктор физико-математических наук, 
академик Российской академии наук Ж. И. Алфёров; акаде-
мик РАСХН В. И. Кашин; академик Государственной морской 
академии имени адмирала С. О. Макарова В. П. Комоедов; 
профессор-математик МГУ им. М. В. Ломоносова, заместитель 
Председателя Государственной Думы И. И. Мельников; быв-
ший генеральный директор ПО «Красноярский химический 
комбинат “Енисей”», действительный член Академии инже-
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нерных наук Российской Федерации П. В. Романов; лётчик-
космонавт, дважды Герой Советского Союза С. Е. Савицкая; 
член-корреспондент Российской Академии образования, док-
тор философских наук, заместитель председателя Комитета Го-
сударственной Думы по образованию О. Н. Смолин. 

Исключительно полезны для партии знания и опыт 
В. С. Никитина, Н. В. Арефьева, Ю. В. Афонина, Л. И. Ка-
лашникова, Н. В. Коломейцева, С. Г. Левченко, Д. Г. Нови-
кова, Ю. П. Обухова, С. Н. Решульского, П. В. Романова, 
С. М. Сокола, К. К. Тайсаева, В. Н. Тетекина, Н. М. Харито-
нова, В. С. Шурчанова и других членов нашей команды.

Постоянными избирателями КПРФ, наряду с представи-
телями промышленного пролетариата, крестьянства, трудовой 
интеллигенции, являются многие предприниматели, работники 
сферы услуг, большая часть пенсионеров и ветеранов. КПРФ 
и депутаты фракции сотрудничают с Союзом коммунистиче-
ской молодёжи Российской Федерации (СКМ Российской 
Федерации), со многими другими молодёжными и студенче-
скими организациями, партиями и общественными движения 
левого, социалистического спектра, прогрессивными патриоти-
ческими движениями, профсоюзами, женскими, ветеранскими, 
религиозными, просветительскими, экологическими и анти-
глобалистскими общественными организациями. 

Широкую научно-просветительскую деятельность при 
фракции КПРФ в Государственной Думе ведёт общероссий-
ское Общественное объединение «Российские учёные социали-
стической ориентации» (РУСО). Проводниками идей КПРФ 
являются центральные партийные издания: газеты «Правда» 
и «Советская Россия», журнал «Политическое просвеще-
ние», многочисленные республиканские и областные печатные 
издания КПРФ. 

Для обширной просветительской и агитационно-пропаган-
дист ской деятельности КПРФ использует как возможности 
Государственной Думы, так и любые доступные коммунистам 
средства массовой информации. Особое место занимает посто-
янная, повседневная работа с избирателями. Она, в частности, 
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предполагает многочисленные поездки Г. А. Зюганова и депута-
тов фракции в регионы, встречи с трудящимися, кропотливую 
и нелёгкую работу с гражданами в форме регулярного приёма. 

И, конечно же, возрастает значимость работы с многочис-
ленными письмами граждан. Ей принадлежит исключитель-
ная роль в условиях информационной блокады, когда пар-
тии крайне необходимы прямое общение, живой разговор 
с людьми.

Основную работу с письмами граждан осуществляет отдел 
по работе с обращениями граждан (далее – Отдел), который 
является структурным подразделением аппарата фракции 
КПРФ в Государственной Думе.

Порядок работы Отдела определяется Федеральным за-
коном № 59-ФЗ «О порядке рассмотрения обращений граж-
дан Российской Федерации», Инструкцией по работе с до-
кументами в Государственной Думе Федерального Собрания 
Российской Федерации, Правилами оформления документов 
в Государственной Думе Федерального Собрания Российской 
Федерации, Регламентом Государственной Думы Федерально-
го Собрания Российской Федерации и Положением аппарата 
фракции КПРФ в Государственной Думе.

Обращения граждан приходят в Отдел следующими путя-
ми: по почте; через приёмную Государственной Думы, из ЦК 
КПРФ. Иногда письма вручаются лично Г. А. Зюганову или 
депутатам фракции, работникам аппарата ЦК во время приёма 
или консультаций, на митингах и собраниях, в период поездок 
по регионам, «из рук в руки» у подъезда Государственной Думы.

Немного статистики. В 2004 году в Отдел на имя Руководи-
теля фракции КПРФ Г. А. Зюганова поступило и обработано 
около 5 000 обращений граждан, в 2005 году – около 8 000, 
в 2006 году – около 6 000, в 2007 году – почти 9 000, в 2008 
году – 7 800 обращений, в 2009 году – 6 000 обращений, в 2010 
году – более 8 000, за 5 месяцев 2011 года – почти 5 000. За-
метно возросший поток писем связан в основном с резким обо-
стрением социально-политической обстановки в стране за по-
следние месяцы. 
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Чаще всего во фракцию КПРФ пишут из Москвы и Санкт-
Петербурга, из Московской области. Из малых городов пишут 
вдвое реже, чем из крупных, ещё меньше – из сёл и деревень. 
Жители республик и автономных областей, где меньше рус-
ских, пишут реже жителей областей и краёв с преимуществен-
но русским населением. Исключение составляют Башкорто-
стан и Татарстан, откуда частота обращений относительно 
высока. 

Несколько десятков писем в год приходит от частных лиц 
и ветеранских, общественных организаций из СНГ и дальнего 
зарубежья.

Преобладающая категория наших адресатов – ветераны 
и пенсионеры, так как они в нынешних условиях лишены до-
стойной старости и являются наиболее социально активной 
и политически зрелой частью населения России, способной 
поддержать КПРФ, ожидающей от неё определённых полити-
ческих действий.

Практически в каждом обращении во фракцию содер-
жатся жалобы на общий уровень жизни, критика нынешне-
го социально-экономического курса Президента Российской 
Федерации и Правительства Российской Федерации, жалобы 
на несправедливость судебных и административных решений. 
Наиболее популярными темами переписки традиционно явля-
ются также следующие:

размер пенсий и предоставление социальных льгот – 50 % 
писем;

благодарности КПРФ и её лидеру, причём поддержка 
Г. А. Зюганова содержится в 45–48 % писем;

низкий уровень жизни большинства граждан – 25 % писем;
критика социально-экономической политики Президента 

Российской Федерации и Правительства Российской Федера-
ции – 10 % писем;

жилищный вопрос (включая ремонт) – 8 %;
правовые вопросы, судебные тяжбы и т. п. – 7 %;
коррупция – 6 %;
конкретная материальная помощь – 6 %;
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политические темы и просьбы опубликовать материал, кни-
гу – 3,5 %;

законодательные инициативы и их обсуждение – 3 %;
просьбы передать послание Президенту Российской Феде-

рации или Председателю Правительства Российской Федера-
ции – 3 %;

предложения по совершенствованию работы КПРФ и кри-
тика партии – 2–3 %;

высокие тарифы на услуги ЖКХ – 2 %;
возвращение обесцененных вкладов – 2 %;
лечение и лекарственное обеспечение – 1,5–2 %;
трудоустройство – 1 %;
образование и культура – 1,5 %;
гражданство, переселение – до 0,5 % писем.
Кроме писем на бумажных носителях в 2010 году в Отде-

ле началась отработка электронных обращений (около 500 
в месяц), поступающих на сайт КПРФ в Интернете на имя 
Г. А. Зюганова. 

Основными функциями Отдела по работе с обращениями 
граждан аппарата фракции КПРФ в Государственной Думе 
Федерального Собрания Российской Федерации являются 
следующие:

консультирование граждан (по телефону, во время личных 
встреч и тому подобное) по вопросам правильного оформления 
обращений к руководителю и депутатам фракции, записи на 
приём к ним;

предоставление справок заявителям о прохождении обраще-
ний в процессе обработки;

предварительная обработка обращений, адресованных во 
фракцию КПРФ в Государственной Думе Федерального Со-
брания Российской Федерации, в ЦК КПРФ, персонально ру-
ководителю фракции и представленных в форме телеграмм, пи-
сем, электронных обращений; 

регистрация всех обращений в соответствии с установлен-
ным порядком в Системе автоматизации делопроизводства 
и документооборота (САДД) Государственной Думы;
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подготовка ответов, депутатских запросов и их отправка; 
контроль за исполнением и составление отчётов по работе 

с обращениями граждан;
хранение всей переписки и сдача её в архив Государственной 

Думы, а также пополнение личного архива Г. А. Зюганова. 
Обращение избирателя, как и любого гражданина России, во 

фракцию КПРФ в Государственной Думе – факт привычный 
для руководителя, депутатов и сотрудников фракции. Но для 
автора обращения, заявителя чаще всего – это событие важное, 
иногда – чрезвычайное, обусловленное особыми жизненными 
обстоятельствами. И эту важную особенность надо помнить 
каждому, кто соприкасается с посланиями, направляемыми 
в адрес КПРФ и её лидера. Надо отметить при этом, что по-
рядка 100 адресатов пишут во фракцию регулярно. Реальная 
работа с письмами осуществляется не только по инструкции, 
но и требует от сотрудников определённых профессиональных 
и человеческих качеств. Основная задача при этом – не обма-
нуть ожидания избирателей, что бывает очень трудно в услови-
ях социально-экономического кризиса в России.

Отличительная черта корреспонденции последнего време-
ни – становится всё больше писем-жалоб на тяготы жизни. 
Наш народ бедствует, многие спрашивают: «Как жить даль-
ше?». Пенсий, да и зарплат, у большинства наших адресатов не 
хватает даже на продукты питания. На селе многим не на что 
купить дрова, отремонтировать жильё. Некоторые даже просят 
денег на одежду и обувь! 

От фракции КПРФ и лично от Г. А. Зюганова избиратели 
ждут прежде всего понимания и сочувствия, помощи и содей-
ствия в решении личных и общественных проблем, решитель-
ных и активных политических действий и законодательных 
инициатив, направленных на надёжную защиту прав трудя-
щихся граждан и ветеранов.

Конечно, КПРФ не может помогать всем и каждому непо-
средственно – партийной и фракционной казны на всех не хва-
тит, да и не всегда можно точно определить степень действитель-
ной нужды заявителя. Поэтому Г. А. Зюганову часто приходится 



направлять депутатские запросы в регионы, хотя там помощь 
оказывается лишь малоимущим, тем, чьи доходы не превышают 
прожиточный минимум, который сам по себе очень мал!

Кропотливая работа с письмами порой не приносит высо-
кого политического эффекта, а лишь отражает катастрофи-
ческое положение дел в стране. Часто это связано с тем, что 
большинство избирателей лишено объективной информации 
о КПРФ, проблемах её политической и законодательной дея-
тельности в Государственной Думе,

Неблагополучие России в целом и её отдельных граждан 
в частности заставляют КПРФ выражать своё отношение 
к социально-экономическому курсу Президента Российской 
Федерации и Правительства Российской Федерации путём 
масштабной рассылки своих обращений во многие адре-
са федеральной и региональной власти, руководителям 
общественно-политических организаций, бизнеса, науки, об-
разования. В 2010 году до сведения всех этих лиц были, напри-
мер, доведены:

Заявление Руководителя фракции КПРФ в Государствен-
ной Думе Г. А. Зюганова «Некомпетентность власти сжигает 
Россию»; 

Обращение Руководителя фракции Г. А. Зюганова и телеви-
зионный фильм «Родной земли хранители», рассказывающий 
об уникальном современном опыте крупных коллективных 
сельхозпредприятий;

Обращение Руководителя фракции Г. А. Зюганова с его 
статьёй по проблемам интеграции России в западные военно-
политические структуры «НАТО – волк в овечьей шкуре. Зачем 
России вступать в Североатлантический альянс?», опубликован-
ной 16 ноября 2010 года в газетах «Правда» и «Советская Россия»;

Открытое письмо Президенту Российской Федерации 
Д. А. Медведеву «Опора на великое наследие – достойный 
и честный выбор», подготовленное ЦК КПРФ.

Руководитель аппарата фракции
В. Поздняков
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ДЕПУТАТСКИЕ ЗАПРОСЫ РУКОВОДСТВУ СТРАНЫ,
В ОРГАНЫ ФЕДЕРАЛЬНОЙ ВЛАСТИ

И СУБЪЕКТОВ ФЕДЕРАЦИИ

Фракция КПРФ в Государственной Думе представля-
ет законодательную ветвь власти, решение же конкретных 
проблем России и её граждан находится главным образом 
в руках федеральной исполнительной власти – Правитель-
ства Российской Федерации, отдельных министерств, фе-
деральных агентств и служб, а также в ведении руководства 
субъектов федерации – президентов отдельных республик, 
губернаторов и глав администраций. Из этого следует, что 
важнейшей формой работы с обращениями граждан являют-
ся соответствующие депутатские запросы в эти инстанции 
Руководителя фракции Г. А. Зюганова или конкретных депу-
татов фракции (в соответствии с темой обращения и регио-
ном проживания его автора).

Отметим, что во фракцию КПРФ поступает большое число 
писем, в которых поднятые проблемы непосредственно предна-
значены Президенту Российской Федерации Д. А. Медведеву 
и Председателю Правительства В. В. Путину.

Во многих из них затрагиваются главные болевые точки на-
шего времени. Так, мысли многих ветеранов отражены в пись-
ме москвича А. Е. Иванова, который выразил Президенту Рос-
сийской Федерации ряд пожеланий по поводу организации 
Парада Победы на Красной площади столицы: «Я предлагаю, 
чтобы во время праздничного парада по случаю годовщины Дня 
Победы Мавзолей Ленина не был стыдливо задрапирован, а был 
бы открыт, и на его трибуне стояли бы ветераны Великой Оте-
чественной войны (герои, кавалеры ордена Славы и тому подоб-
ное) … Представьте, как бы это здорово смотрелось: ветераны 
принимают парад… И это можно сделать традицией. Не все ве-
тераны ещё ушли от нас».

Президенту Российской Федерации также были направлены 
многочисленные материалы наших граждан, излагающих свои 
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взгляды на нынешнюю государственную политику в целом 
или в отдельных отраслях экономики.

На основании обращения контр-адмирала И. Н. Колесни-
кова, имеющего большой опыт руководящей работы в сфере 
инженерно-морского строительства, руководством фракции 
КПРФ направлен запрос для проверки законности и целе-
сообразности проектов правительства Санкт-Петербурга, 
связанных с сооружением Ново-Адмиралтейского моста 
и разрушением судостроительного завода «Адмиралтейские 
верфи». 

Руководствуясь обращениями во фракцию неравнодушных 
к судьбе страны граждан в адрес Президента Российской Фе-
дерации и Управления Президента Российской Федерации 
по работе с обращениями граждан, Г. А. Зюгановым были на-
правлены запросы:

с просьбой внести изменения в федеральное законодатель-
ство Российской Федерации, способные улучшить положение 
дел в гражданской авиации в плане подготовки профессиона-
лов высокого уровня, отвечающих современным требования 
безопасности и модернизации, – на основании обращения быв-
шего инженера-пилота 1 класса ГА СССР Б. М. Макарова, ко-
торый крайне обеспокоен положением дел в авиации ДОСААФ 
и в деле подготовки профессиональных лётчиков;

по вопросу безопасности полётов в гражданской авиации – 
на основании обращения профсоюза лётно-инструкторского 
состава лётных училищ гражданской авиации. В обращении де-
лается акцент на необходимости закупки отечественных само-
лётов Як-18Т 36-й серии в г. Смоленске, а также на проблеме 
соответствия требованиям учебных полётов новых Федераль-
ных авиационных правил;

о положении дел в отечественной авиационной промыш-
ленности – на примере Воронежского авиазавода («ВАСО») 
с предложениями по его спасению на основе предоставления 
госзаказа на 100 (и более) пассажирских самолётов ИЛ-96;

о дальнейшей судьбе и социально-экономических пробле-
мах военного городка – посёлка Марковское Пермского края 
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по коллективному обращению во фракцию заместителя пред-
седателя Совета депутатов Марковского сельского поселения 
А. Жилкина;

об изменении порядка оказания медицинской помощи ве-
теранам Великой Отечественной войны, которые проживают 
в Латвии и имеют российское гражданство; по мнению заявите-
ля Б. Е. Бутусова, нынешнюю форму обслуживания надо заме-
нить адресной, так как выделяемые на основе существующего 
Соглашения между странами средства до адресатов не доходят;

о возможности законодательно учредить в Российской Фе-
дерации новое почётное звание «Город воинской и трудовой 
славы»; список городов Сибири, Урала, Дальнего Востока, За-
волжья вместе с обращением представил Г. А. Зюганову пред-
седатель Межгосударственного союза городов-героев и городов 
воинской славы, дважды Герой Советского Союза, лётчик-
космонавт СССР генерал-майор В. В. Горбатко;

во спасение Геленджикской бухты Чёрного моря от застрой-
ки частниками;

о необходимости структурных изменений в спорте для побе-
ды на Олимпиаде в г. Сочи была направлена информация Бла-
готворительного фонда «Дети мира» из г. Москвы.

Чаще всего через Г. А. Зюганова к Президенту обращаются 
жители малых городов и сёл с жалобами на общий развал эко-
номики и социальной сферы своего региона. Например:

жители нескольких посёлков Иультинского района Чукот-
ского автономного округа обратились с жалобой на «невыноси-
мое существование населения граждан на окраинах России – Чу-
котки»; в письме содержится ряд конкретных предложений;

с жалобой на развал сферы здравоохранения, производства, 
рост безработицы и другие безрадостные явления современной 
жизни обратились граждане г. Стародуба Брянской области;

от жителей д. Хотисино Перемышльского района Калужской 
области поступила жалоба о положении дел в АПК, продаже 
земли за «символическую плату», строительстве зоны отдыха 
за высоким забором для избранных, отсутствии газификации, 
а также о «проекте» партии «Единая Россия» организовать со-
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держание коров по израильским технологиям (проект «Пар-
тийные коровы»);

жители г. Нововоронежа выступили с просьбой поднять жиз-
ненный уровень инвалидов, ветеранов труда, ветеранов Великой 
Отечественной войны и других категорий малоимущих граждан, 
увеличить доходную часть бюджета города и направить её, глав-
ным образом, в сферу ЖКХ и на другие социальные нужды;

участники митинга в г. Нарьян-Мар 28 февраля 2010 года 
приняли обращение, констатирующее ухудшение социального 
положения и экономического состояния многих предприятий 
и учреждений округа. 

Президенту Российской Федерации направляются запросы 
и с самыми насущными просьбами граждан:

депутаты Воронежской областной Думы С. И. Рудакова 
и жители города Воронежа выступили с просьбой «не расши-
рять территорию авиабазы «Балтимор», так как это создаст 
угрозу для здоровья и даже жизни граждан города»; 

на основании коллективного обращения жителей деревни 
Кузнечиха Ярославской области высказана просьба провести 
независимую экспертизу строительства федеральной скорост-
ной дороги М-8 «Холмогоры – Москва», которая при нынеш-
нем проекте пройдёт через деревню, что нанесёт ущерб как са-
мим жителям, так и автомобилистам;

высказана просьба предоставить статус «Ветеран вооружён-
ных конфликтов» участникам военно-стратегической опера-
ции «Анадырь»;

лётчики гарнизона Монино обратились с просьбой решить 
положительно вопрос о присвоении звания Героя России 
лётчику-истребителю времён Великой Отечественной войны 
Сергею Юльяновичу Ясанису. В годы войны он совершил 493 
боевых вылета на позиции противника, 333 полёта по выпол-
нению заданий воздушной разведки, лично сбил 9 фашистских 
самолётов;

лауреаты Государственной премии Киргизской ССР с 1978 
года просят доплаты к пенсии, что требует принятия соответ-
ствующего закона;
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на основании обращения Генерального директора ЗАО «Кон-
сервный завод “Тюменский”» С. Г. Лебедянского высказана 
просьба включить строительство консервного завода по ком-
плексной переработке овощей и картофеля на юге Тюменской 
области в областную целевую программу поддержки «Сотруд-
ничество»;

на основании обращения трудового коллектива ООО «Утриш-
ский дельфинарий» поддержана просьба нормализовать работу 
дельфинария в г. Сочи.

Начальнику Управления Президента Российской Федера-
ции по кадровым вопросам и наградам направлено ходатайство 
москвича Ю. И. Галкина о присвоении звания Героя России за-
местителю командира батальона по политической части, лей-
тенанту А. П. Бересту, который совместно с М. А. Егоровым 
и М. В. Кантария выполнял боевое задание по водружению 
Знамени Победы над рейхстагом.

Большинство заявителей, приславших обращения во фрак-
цию, волнуют далеко не личные и частные, а государственные 
проблемы, на основе которых Г. А. Зюганов регулярно направ-
ляет Председателю Правительства Российской Федерации 
В. В. Путину свои депутатские запросы. В их числе можно от-
метить запросы на основании писем и заявлений граждан, со-
держащие:

предложения председателя Комитета по проблемам Арктики 
и коренных малочисленных народов Севера Государственного 
Собрания (Ил Тумэн) Республики Саха (Якутия) В. Н. Губарева 
по вопросу «О тарифной политике на автоперевозки в арктиче-
ские и северные улусы Республики Саха (Якутия) на 2010 год»;

обращение депутата Законодательного собрания Ленин-
градской области Г. В. Куликовой с просьбой поддержать мне-
ние большинства граждан г. Тихвина в вопросе прекращения 
строительства и эксплуатации завода по производству высоко-
углеродистого феррохрома ЗАО «Тихвинский ферросплавный 
завод». Заявители просят провести независимую экспертизу 
проекта и вынести вопрос на обсуждение Комитета Государ-
ственной Думы;
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два обращения жителей села Булава Ульчского района Ха-
баровского края. Одно из них касается состояния сельского хо-
зяйства и экономики 33-х сёл района и свидетельствует о бед-
ственном их положении и об отсутствии конкретной помощи 
со стороны краевых и районных властей. Второе обращение 
затрагивает интересы сельчан и ставит вопрос о приобретении 
пожарной машины, машины «скорой помощи», возврате рейсо-
вого автобуса и дебаркадера, о создании рабочих мест для без-
работных;

обращение Общественного движения в защиту Бородинско-
го поля, представители которого обеспокоены его дальнейшей 
судьбой в связи с незаконной застройкой дачами. В ответе на за-
прос Г. А. Зюганова о судьбе Бородинского музея-заповедника 
губернатор Московской области Б. В. Громов сообщает, что им 
также «было направлено обращение к Председателю Правитель-
ства Российской Федерации … с просьбой поручить рассмотреть 
вопрос о придании территории Бородинского музея-заповедника 
статуса достопримечательного места федерального значения 
с утверждением его границ и режимов содержания и уточнени-
ем концепции его дальнейшего развития». Министерством куль-
туры «начаты подготовительные мероприятия по решению по-
ставленных вопросов… планируется организовать комиссию под 
руководством Минкультуры с участием Росохранкультуры, го-
сударственных органов исполнительной власти Московской об-
ласти и администрации Можайского муниципального района…»;

обращение А. А. Н. по поводу необходимости тщательного 
расследования деятельности ОАО «АК “Транснефть”» на пред-
мет возможного хищения денежных средств при строительстве 
трубопроводной системы «Восточная Сибирь – Тихий океан». 
Он предлагает также «Правительству Российской Федерации 
и Президенту Российской Федерации создать принципиально 
иную, эффективную систему контроля и прозрачности фи-
нансирования крупных государственных проектов (в том числе 
«второй очереди» ВСТО, Олимпиады-2014, саммита АЭС, про-
екта «Сколково» и прочих) с целью предотвращения дальнейше-
го расхищения средств бюджета Российской Федерации»;
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коллективное обращение жителей села Грязновка Липецкой 
области, которые просят выделить технику или финансовые 
средства для расчистки хотя бы одного пруда в селе, так как он 
необходим жителям села, в том числе, и для предотвращения 
возможного пожара; 

обращение жительниц села Васильевское Ивановской об-
ласти, у которых в результате разряда молнии сгорели дома, а 
местные власти помочь не смогли;

просьбу жителей Курской области устранить необоснован-
ное затягивание газификации области на многие десятилетия. 
В письме есть фраза: «Спасите крестьянские души от вымора-
живания…»;

заявление жителей посёлка Воля Новоусманского района 
Воронежской области в связи с отсутствием водоснабжения: 
«Нет больше человеческих сил так больше жить». Тем более что 
в посёлке находится воинская часть со складами боеприпасов, 
в которой лишь одна пожарная машина, а брать воду негде;

коллективное обращение членов семей и вдов военных пен-
сионеров пограничных войск из г. Новороссийска с просьбой 
оказать содействие в выплате им, как законным наследникам, 
единовременных доплат к пенсиям их умерших мужей;

коллективное обращение из г. Братска от работников муни-
ципального пассажирского автотранспортного предприятия, 
которые жалуются на резкое снижение заработной платы и на 
угрозу развала их предприятия;

предложения общества с ограниченной ответственностью 
«Заря Уакита», в которых изложены мероприятия по реализа-
ции подготовительной части инвестиционного проекта «Стро-
ительство Эландинского горно-обогатительного комбината» 
Республики Бурятия;

заявление офицера запаса, ветерана флота А. Н. Соколова 
о плачевном состоянии Балтийского флота; на предыдущее 
своё обращение ответа от В. В. Путина он не получил;

обращение творческого коллектива по исследованию фун-
даментальных проблем естествознания с «Предложениями по 
обеспечению гарантированной оборонной безопасности нашей 
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страны…» на основании создания средств, оснащённых пол-
ностью автономной, высокоточной навигационной системой 
управления движением, построенной по аналогу с живой при-
родой;

жалоба ветеранов гражданской обороны и защиты населения 
и территорий от чрезвычайных ситуаций в Республике Коми, 
которые недовольны организацией пожарной и другой безопас-
ности в республике и убеждены, что происходит «плановое раз-
рушение республиканской системы, которая годами выстраива-
лась в Республике Коми»;

обращение президента Региональной общественной органи-
зации содействия реформе связи, в котором содержится инфор-
мация о деятельности некоторых государственных компаний 
в сфере связи, способной нанести урон государственным инте-
ресам;

коллективное обращение москвичей, обеспокоенных судьбой 
Курильских островов и острова Сахалин. Заявителей волну-
ет не только геополитический аспект проблемы этих дальне-
восточных регионов Российской Федерации, но и социально-
экономический, который неразрывно связан с геополитикой. 
В частности, сейчас цены на продукты питания на Дальнем Вос-
токе в 2-3 раза выше общероссийских, в то время как алкоголь 
продаётся повсеместно и круглосуточно. «Федеральная про-
грамма социально-экономического развития Курильских остро-
вов на 2007–2015 гг.» имеет мизерный бюджет, да и то финан-
сируется не полностью. За 2000–2008 годы не построены даже 
порты и причалы для соединения островов с материком; не стро-
ится новое жильё, закрываются заводы и предприятия. В своём 
запросе Председателю Правительства Российской Федерации 
Г. А. Зюганов пишет: «Присоединяюсь к мнению заявителей 
в плане оценки деятельности по реализации “Федеральной про-
граммы социально-экономического развития Курильских остро-
вов на 2007–2015 гг.”. Прошу обратить внимание Правительства 
Российской Федерации на стратегическую задачу освоения Ку-
рильских островов и острова Сахалин и исполнение вышеуказан-
ной Федеральной программы в полном объёме».
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Председателю Правительства Российской Федерации 
В. В. Путину был направлен запрос Г. А. Зюганова (подобного 
содержания – уже не в первый раз): «Во фракцию продолжа-
ют поступать обращения граждан, в которых инвалиды Вели-
кой Отечественной войны, участники Великой Отечественной 
войны, ставшие инвалидами вследствие общего заболевания, 
граждане, подвергшиеся радиационному воздействию, просят 
принять меры по восстановлению их конституционных прав 
в части обеспечения транспортными средствами или денежны-
ми компенсациями независимо от времени постановки на учёт. 

Направляю Вам очередное обращение на данную тему, на-
правленное на мой сайт в Интернете ветераном ВОВ Вилем 
Евграфовичем Мординым из г. Глазова Республики Удмуртия, 
на рассмотрение. Ваше решение прошу сообщить во фракцию 
и заявителю». 

Г. А. Зюганов также регулярно направляет запросы на осно-
вании обращений граждан в федеральные ведомства.

Министру обороны Российской Федерации и мэру города 
Москвы был направлен запрос на основании коллективного 
обращения частных соинвесторов жилого комплекса «Москов-
ские окна» с просьбой завершить строительство (теме обману-
тых дольщиков и соинвесторов посвящено несколько десятков 
депутатских запросов не только в органы исполнительной вла-
сти, но и в Генеральную прокуратуру Российской Федерации).

Министру обороны Российской Федерации и губернатору 
Московской области направлена записка военных пенсионеров 
из г. Балашихи, в которой излагается жилищная проблема ми-
крорайона «Северный», связанная с передачей домов местным 
властям с «массой нерешённых вопросов» в сфере обслуживания.

Министру обороны Российской Федерации направлено 
также обращение «Крик души» ветерана Вооружённых Сил 
СССР и Российской Федерации, старшего мичмана в отстав-
ке В. М. Спиривака, проживающего в Приднестровье, в кото-
ром содержится просьба восстановить пенсию и довольствие 
в 100-процентном объёме для военных пенсионеров, прожи-
вающих за рубежом. 
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В Минобороны Российской Федерации направлен запрос 
на основании обращения Е. Г. Саркисовой из г. Кисловодска. 
В годы Великой Отечественной войны она, будучи 12-летним 
подростком, совершила подвиг: спрятала от фашистов совет-
ских солдат и не выдала их, несмотря ни на подкуп, ни на ис-
тязания. Воевала, работала в санатории. Но до сих пор не имеет 
удостоверения участника Великой Отечественной войны.

В нескольких обращениях граждан во фракцию отразилось 
положение дел в энергетике. Так, Председателю Правитель-
ства Российской Федерации направлены объёмные мате-
риалы о бедственном положении дел в Сахалинском регионе 
(г. Холмск), отражающемся в сфере ЖКХ. 

Ему же направлен запрос на основании коллективного об-
ращения ветеранов энергетики из Красноярского края, которые 
озабочены судьбой энергосистемы Красноярского края и Рос-
сийской Федерации в целом, состоянием большинства электро-
станций и электросетей энергетической отрасли. Они спра-
ведливо отмечают, что «после реформирования энергосистемы 
нарушена грамотная технология производства и реализации 
электроэнергии, надлежащая эксплуатация электростанций 
и электросетей, отсутствует опережающее перспективное 
развитие электрификации всей страны». Основная причина, 
по мнению ветеранов, – отсутствие заинтересованности част-
ных владельцев объектов энергетической отрасли в системном 
и технически грамотном их управлении, так как они озабочены, 
в основном, проблемой получения максимальной прибыли. 

Стремление ветеранов энергетики навести должный по-
рядок в энергетической системе края не нашло реальной под-
держки у руководства отрасли. Но ветераны убеждены, что 
«ситуация требует от правительства России обязать органы 
власти на всех уровнях взять под контроль деятельность объ-
ектов энергетики». 

Г. А. Зюганов отмечает по этому поводу в своём запросе 
В. В. Путину: «Учитывая данное обращение, отражающее ре-
альное состояние энергетики не только в Красноярском крае, но 
и в России в целом, прошу Правительство Российской Федерации:



23

1. Проанализировать и обобщить отечественный и зарубеж-
ный опыт по эффективному управлению энергетикой.

2. Провести инвентаризацию объектов энергетики, находя-
щихся в частной и государственной собственности, и взять их 
под особый государственный контроль с целью дальнейшей на-
ционализации».

Министру энергетики Российской Федерации направлен за-
прос на основании обращения из п. Валуйки Белгородской обла-
сти, в котором заявитель сообщает, что он работает «в восточной 
зоне “Белгородэнерго” более 20 лет» и наряду с положительными 
моментами в деятельности предприятия отмечает, что «состоя-
ние распределительных сетей 10-04КВ сильно пришло в упадок». 
В обращении содержится информация и о других негативных 
явлениях в системе «Белгородэнерго»: частое переподчинение 
оперативной службы РЭСов, необоснованное увеличение штата 
исполнительной дирекции, изношенность оборудования, нежиз-
неспособность перехода на двухуровневую систему управления, 
создание сомнительных частных структур. 

Полномочному представителю Президента Российской Фе-
дерации в Северо-Кавказском федеральном округе и Президен-
ту Республики Дагестан направлены запросы на основании жа-
лобы жителей села Бетельда Тляратинского района Дагестана 
с просьбой оказать содействие в ремонте высоковольтной ли-
нии передач. Жители получают электроэнергию лишь в объеме 
30 % от необходимого, весной 2009 года электричества не было 
в селе 14 суток, а осенью – даже 21 день.

Корреспонденты КПРФ продолжают поднимать и тему пе-
реселения граждан из ветхого и аварийного жилья. От лица 
многих жильцов аварийного дома постройки 1943 года А. Ш. 
Маснавиева из Екатеринбурга просит включить их дом в под-
программу Правительства Российской Федерации «Переселе-
ние граждан Российской Федерации из ветхого и аварийного 
жилищного фонда». Запрос направлен министру регионально-
го развития Российской Федерации.

В этот же адрес направлен запрос по коллективному обраще-
нию жильцов аварийного дома из г. Ейска. Дом был исключён 
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администрацией Краснодарского края (в числе 10 других ава-
рийных домов г. Ейска) из программы по переселению. 

Министру регионального развития Российской Федерации 
направлен запрос на основании коллективного обращения от 
пенсионеров из п. Лондоко-завод Облученского района Еврей-
ской автономной области. Они жалуются на повышение тарифов 
на услуги ЖКХ и развал социальной инфраструктуры посёлка.

В Минрегионразвития Российской Федерации также направ-
лен запрос по поводу развала социальной сферы р. п. Гусино Смо-
ленской области, а также предложение А. Я. Зайцева из Нерюнгри, 
обеспокоенного условиями, которые предлагаются переселенцам 
в соответствии с программой Правительства Российской Федера-
ции по переселению граждан из районов Крайнего Севера.

В тот же адрес направлено письмо граждан из г. Якутска, ко-
торые просят восстановить былой советский облик г. Нюрба.

В МЧС Российской Федерации направлен запрос по поводу 
наводнения 22 сентября 2009 года в селе Кульзеб Кизилюртовско-
го района Республики Дагестан. Село было полностью затоплено 
в результате разлива канала, многие остались без крыши над голо-
вой, но жители так и не дождались ликвидации последствий ЧП.

Также в МЧС Российской Федерации направлена подроб-
ная версия аварии на Саяно-Шушенской ГЭС Н. И. Тюрменко 
из г. Первоуральска Свердловской области. Его же детальные 
предложения по улучшению автомобильных дорог России на-
правлены в Росавтодор (МЧС отреагировало). 

Министру промышленности и торговли Российской Федера-
ции и министру экономического развития направлены запросы 
на основании обращения директора фирмы «Металлообработка» 
Н. А. Агошкова из г. Орла, который попросил Г. А. Зюганова вы-
вести его на заинтересованные в продукции завода предприятия. 

Неравнодушный к судьбе своей больной землячки 4-лет-
ней Зои Каплиенко пенсионер из г. Южно-Сахалинска А. М. 
Никитин обратился за помощью к Г. А. Зюганову, приложив 
к обращению газетную статью «Девочке нужна помощь». Депу-
татский запрос Г. А. Зюганова направлен Министру здравоох-
ранения и социального развития Т. А. Голиковой.
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В это же министерство и губернатору Московской области 
направлен запрос в связи с письмом доктора географических 
наук П. И. Серова, который пишет о неудовлетворительном 
оснащении лечебных учреждений в городах и посёлках Мо-
сковской области оборудованием для элементарного обследо-
вания. Он обеспокоен также низкой заработной платой врачей 
ведущих специальностей в лечебных учреждениях области по 
сравнению с Москвой.

На ликвидацию терапевтического отделения своей боль-
ницы, сокращение медицинского персонала и перечня услуг 
жалуются жители села Нижнее Гридино Большесолдатского 
района Курской области. Запрос Г. А. Зюганова был направлен 
министру здравоохранения и социального развития Россий-
ской Федерации.

Руководителю Роспотребнадзора Г. Г. Онищенко направ-
лен запрос в связи с обращением ветерана труда, участника 
ликвидации аварии на Чернобыльской АЭС М. В. Юркова из 
г. Десногорска Смоленской области с жалобой на деятельность 
Московского Всероссийского центра реабилитации и ревмато-
логии, в результате которого пострадал он сам и многие другие 
больные пенсионеры, так как им по завышенным ценам прода-
вались БАДы в качестве эффективных лекарств.

В тот же адрес направлен запрос на основании обращения 
инвалида 2-й группы из г. Воронежа В. Т. Шушунова, который 
приобрёл для лечения прибор «УЗОР-Мед-Макси» для лазер-
ной терапии по почтовой рассылке за 117 тысяч рублей, но затем 
выяснилось, что он оценивается лишь в 15 тысяч рублей. Решить 
проблему возврата денег самостоятельно ему не удалось.

В Россельхознадзор направлен запрос на основании «Жа-
лобы по ввозу и культивированию ГМО-культур, угрожающих 
продовольственной безопасности государства» заместителя ге-
нерального директора ООО «А-Коста» О. М. Изотова.

Руководителю Федеральной службы по регулированию ал-
когольного рынка И. П. Чуяну Г. А. Зюганов переадресовал 
предложения по алкогольной политике в России «Русской об-
щины г. Якутска». В частности, предлагается через школьное 
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обучение и другие образовательные и просветительские струк-
туры формировать антиалкогольное сознание у граждан Рос-
сии, а также проводить полноценную социальную политику. 

Повторное обращение Л. П. Морозовой из г. Темрюка направ-
лено председателю Правления Пенсионного фонда Российской 
Федерации, так как она не довольна предыдущим ответом этого 
учреждения, написанным в «замысловато-витиеватой форме», 
без конкретных ответов на поставленные ею вопросы. 

Президенту ОАО «Российские железные дороги» был на-
правлен запрос на основании коллективного обращения гру-
зоотправителей, осуществляющих погрузку лесных грузов на 
станции Ува-1 (Кировская область) с целью сохранить преж-
ние договорные условия между ОАО и несколькими предприя-
тиями малого бизнеса.

Генеральному директору «Роснано» А. Б. Чубайсу направле-
но письмо Л. В. Савченко из г. Уфы, который требует вернуть 
ему деньги за ваучер.

Большое количество запросов от КПРФ направляется 
в адрес региональных властей.

Полномочному представителю Президента Российской Фе-
дерации в Южном федеральном округе В. В. Устинову и главе 
администрации Краснодарского края был направлен ряд запро-
сов на основании обращения предпринимателя А. А. Мисько из 
г. Анапы с просьбой сохранить его выставку редких животных, 
которая работает уже 25 лет, на прежнем месте. Администрация 
города Краснодара в судебном порядке выселяет выставку на 
окраину города, хотя её посещают тысячи детей-инвалидов бес-
платно, а перемещение столь экзотического объекта повлечёт 
непосильные расходы для предпринимателя и создаст гибель-
ные условия для жизни редких животных.

Полномочному представителю Президента Российской Фе-
дерации в Приволжском федеральном округе Г. А. Рапоте был 
направлен запрос в поддержку открытого письма-обращения 
коммунистов и жителей Нурлатского района Республики Татар-
стан, в котором выражается недовольство нынешним руковод-
ством района, развалом экономической и социальной сферы.
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Мэру г. Москвы направлялся запрос в поддержку предло-
жения профессионального организатора и судьи соревнований 
Владимира Николаевича Супова об увековечении памяти из-
вестных спортсменов и организаторов советского и российско-
го спорта братьев Юрия Николаевича и Николая Николаевича 
Озеровых путём присвоения одной из улиц г. Москвы их имени. 

Губернатору Московской области направлена резолюция 
митинга протеста, в которой жители г. Клина требуют прекра-
тить подготовку к строительству супермаркета на Привокзаль-
ной площади и навести порядок в районе.

Губернатору Краснодарского края направлен запрос на 
основании обращения жителей станицы Крыловская, которые 
жалуются на состояние грунтовой дороги, – она в распутицу 
превращается в болото. 

Губернатору Омской области и в Генеральную прокуратуру 
Российской Федерации направлялись запросы Г. А. Зюганова 
по многочисленным заявлениям главы крестьянского хозяйства 
П. Ф. Шумакова, который не может добиться наказания вино-
вных, выделивших крестьянам области вместо высококачествен-
ных семян фуражное зерно, что привело к их разорению. 

Губернатору Курской области направлен депутатский за-
прос по обращению инвалида 1-й группы из г. Курска. Больная 
женщина пожаловалась на то, что «Курскрегионгаз» «с косми-
ческой скоростью» отключил её дом от газоснабжения за то, что 
во время болезни она не смогла оплатить поступление природ-
ного газа за два зимних месяца. Мастера к тому же повредили 
стену дома, завалили столб, на котором крепилась газовая тру-
ба. От холода в доме начали отклеиваться обои. Подобное пере-
жили и другие должники.

Губернатору Курской области направлена также просьба оста-
вить в прежнем помещении в центре города отдел экономической 
литературы Центральной городской библиотеки г. Курска. 

Губернатору Воронежской области направлен запрос на 
основании обращения жильцов общежития г. Воронежа, кото-
рые жалуются на очень высокую плату за проживание и на от-
сутствие ремонта.



Многодетная семья (имеет шестерых несовершеннолетних 
детей) Карпаковых из с. Кондоль Пензенской области просит 
помочь решить их жилищную проблему с учётом возможности 
вести личное подсобное хозяйство и воспитывать детей (у них 
сгорел дом в 2009 году и они снимают квартиру). Запрос на-
правлен губернатору области. 

Г. А. Зюганов нередко рассматривает обращения от граж-
дан республик СНГ и зарубежья и направляет по ним запросы 
и письма.

Государственному секретарю Союза России и Беларуси 
П. П. Бородину направлен запрос на основании обращения пред-
седателя Могилёвского городского Совета ветеранов Ф. Н. Мать-
кова с просьбой обеспечить финансовую поддержку в июле 
2011 года в городе Могилёве торжеств, связанных с 70-летием обо-
роны города от фашистских захватчиков в годы Великой Отече-
ственной войны. В частности, ветераны Великой Отечественной 
войны г. Могилёва и республики озабочены проблемой установки 
на Буйничском поле памятника: «Кутепов – Симонов – Рома-
нов». (С. Д. Кутепов – командир полка, входившего в состав 172-й 
стрелковой дивизии генерал-майора Романова; Константин Си-
монов – писатель, увековечивший подвиг кутеповцев).

Президенту Республики Казахстан Н. А. Назарбаеву направ-
лен запрос на основании обращения Г. Д. Осипова из г. Пав-
лодара в связи с увольнением его с государственной службы 
(работал начальником коммунальной собственности г. Павло-
дара). Русский по национальности, он считает, что испытывает 
большие трудности при устройстве на работу, поэтому просит 
Г. А. Зюганова помочь ему в этом вопросе или в переезде в по-
граничную область Казахстана и Российской Федерации.

В 2008–2011 гг. в результате направленных Г. А. Зюгановым 
запросов и обращений в федеральные и региональные органы 
власти было получено более 8000 официальных ответов. Да-
леко не все запросы завершились окончательным решением 
обозначенных в письмах проблем граждан, но они явились эф-
фективным средством влияния на власть в интересах самого 
широкого круга избирателей. 
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ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ
ГРАЖДАН И КРИТИКА РАБОТЫ

ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ

При оценке принимаемых Государственной Думой и зако-
нодательными органами субъектов федерации законов избира-
тели в своих письмах во фракцию КПРФ часто ссылаются на 
Конституцию и усматривают её нарушения.

Д. В. Монахов из г. Пензы убеждён, что если будет принят 
закон о ювенальной юстиции, будут нарушены статьи 23 и 24 
Конституции Российской Федерации (то есть будет использо-
ваться и распространяться информация о частной жизни лиц 
без их согласия, «все семьи россиян становятся уязвимыми»).

Несколько обращений, включая три – от жителей с. 
Мугреево-Никольское Ивановской области, содержат отри-
цательную оценку проекту федерального закона «Об общих 
принципах организации предоставления государственных (му-
ниципальных) услуг и исполнения государственных муници-
пальных функций». Этот проект закона заявители называют 
«антинародным» и «антиконституционным», так как он, по их 
мнению, нарушает права граждан, гарантированные статьями 
28 и 29 Конституции Российской Федерации.

В обращении председателя правления родовых общин Собо-
левского района и жителей Соболевского района Камчатского 
края содержится пожелание путём изменения законодатель-
ства вернуть Соболевский муниципальный район в «Перечень 
мест традиционного проживания и традиционной хозяйствен-
ной деятельности коренных малочисленных народов Россий-
ской Федерации» (заявители убеждены, что существующее 
исключение не соответствует ст. 69 Конституции Российской 
Федерации).

А. М. Зиганшин из Омска предлагает внести запись в Кон-
ституцию Российской Федерации (ст. 138): «Федеральное со-
брание и Президент избираются населением с единственной 
целью – организовать население (живущих и дееспособных 
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граждан) на защиту народа (населения и будущих поколений) 
от духовного и материального ухудшения жизни. 

Плохая организация защиты народа … является не имею-
щим срока давности преступлением против народа Российской 
Федерации …».

«Почему изменили закон о льготах и правах северян, статья 94 
часть 2?.. Военная служба на Северном флоте по призыву прирав-
нивалась год за два, сделали один к одному», – недоумевают члены 
экипажа первой ракетной экспериментальной ДПЛ Б-67.

Много поступает писем от избирателей с предложением 
«как можно полнее отразить в законодательстве Российской 
Федерации интересы участников Великой Отечественной 
вой ны, тружеников тыла и “детей войны”».

В. В. Макаров из г. Пензы предлагает «принять единый закон, 
обязывающий местную власть ставить на очередь всех ветера-
нов и вдов Великой Отечественной войны. Это те люди, которые 
заслужили благодарность Отечества не на словах, а на деле». 

В 2010 году была особенно актуальна тема внесения измене-
ний в ст. 23.2 ФЗ «О ветеранах» для обеспечения жильём всех 
нуждающихся в нем ветеранов Великой Отечественной войны.

На основании коллективного обращения ветеранов Великой 
Отечественной войны из г. Воронежа и других писем во фрак-
цию КПРФ Г. А. Зюганов направил Председателю Правитель-
ства Российской Федерации В. В. Путину письмо о необходи-
мости внесения в федеральное законодательство поправки, 
позволяющей получить право на получение спецтранспор-
та инвалидам Великой Отечественной войны, не сумевшим 
встать на очередь для его получения до 01.01.2005 года. 

Президенту Российской Федерации направлен запрос на 
основании предложения дочери погибшего в Великой Отече-
ственной войне Героя Советского Союза М. П. Галкина, касаю-
щийся денежной доплаты к пенсиям детей Героев Советского 
Союза, погибших в годы Великой Отечественной войны.

Президенту Российской Федерации Д. А. Медведеву была 
направлена просьба инвалида ВОВ из г. Курчатова И. Е. Пе-
тренко о внесении в Указ № 442 от 2 марта 1944 года поправки, 
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предусматривающей награждение ветеранов ВОВ правитель-
ственными наградами за прежние заслуги.

В. И. Воронцов из г. Северодвинска обосновывает необходи-
мость выполнять закон «О военных пенсиях» в плане выплаты 
офицерам – инвалидам Великой Отечественной войны двух 
пенсий.

Участник боевых действий в Анголе в 1979–1980 гг. 
А. С. Хорев из г. Тюмени просил вынести на обсуждение Го-
сударственной Думы вопрос о внесении в п. 1 статьи 3 ФЗ 
«О ветеранах» поправку, которая позволит действие этого 
закона распространить и на «иных граждан, принимавших 
участие в боевых действиях при исполнении служебных обя-
занностей», включая и участников боевых действий на тер-
ритории Анголы.

В. М. Герзель из г. Владимира в своём повторном обращении 
просит помочь участникам военно-стратегической операции 
«Анадырь» получить статус ветеранов боевых действий.

Председателю Комитета по труду и социальной политике 
Государственной Думы А. К. Исаеву направлено коллектив-
ное обращение инвалидов из г. Борисоглебска Воронежской 
области, которые просят законодательно вернуть им право на 
льготы (социальную поддержку государства) в вопросе оплаты 
жилых помещений и коммунальных услуг независимо от при-
надлежности жилищного фонда.

Продление закона о налоговых льготах для онкобольных, 
подвергшихся воздействию радиации в результате аварии на 
Чернобыльской АЭС, просили избиратели из г. Нововоронежа.

Председателю Законодательного собрания Свердловской 
области направлен запрос Г. А. Зюганова на основании обра-
щения КС ОПО «Союз трудящихся Свердловской области» 
с просьбой принять закон об Общественной палате области 
с поправками депутатов фракции КПРФ, Партии пенсионеров 
в интересах трудящихся.

Ю. Н. Бочаров из с. Рассказово Тамбовской области предло-
жил принять закон, регламентирующий куплю-продажу жилья 
и другой недвижимости только посредством Госбанка.
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Ветераны и преподаватели учреждений дополнительного 
образования в своём коллективном письме из с. Завьялово Ал-
тайского края просили внести изменения в ФЗ № 131 «Об об-
щих принципах организации органов местного самоуправления 
Российской Федерации», поскольку на основании нынешнего 
закона работники практически всех учреждений социальной 
сферы и так называемого дополнительного образования ока-
зались «гражданами второго сорта». Они просят отнести рас-
ходы данных учреждений на федеральный бюджет. 

Коллективное обращение жителей г. Красноярска со-
держало несогласие с принятием ФЗ, который предоставит 
ФСБ привлекать к ответственности граждан за несогласие 
с перекосами в укладе жизни россиян, «и это никому ничего 
не объясняя». 

Очень многие избиратели КПРФ выразили свой горячий 
протест в связи с рассмотрением в Государственной Думе 
проекта федерального закона «О полиции».

Участники Великой Отечественной войны из Москвы пи-
шут Президенту: «Уважаемый Дмитрий Анатольевич! Мы, 
участники Великой Отечественной войны, истинные патриоты 
своей великой любимой родины, категорически возражаем про-
тив переименования нашей родной, народной, любимой милиции 
в страшное, ужасное, чуждое нам слово – наименование «поли-
ция» (полицай, жандарм, наёмный убийца).

Многие из нас всё это уже проходили в годы Великой Отече-
ственной войны, когда полицаи-предатели и убийцы на временно 
оккупированной территории творили ужасные дела над своим 
народом. Это страшное для нас переименование.

Нам всё понятно, что полицаи будут защищать только бур-
жуинов, – таких, которые перечислены в прилагаемом списке 
«Сто самых богатых семей российских чиновников».

Просим Вас, уважаемый Дмитрий Анатольевич, поручить 
отменить это постыдное решение и оставить в намечаемом но-
вом законе о милиции прежнее наименование нашей родной ми-
лиции – «МИЛИЦИЯ».

Приложение: на 1 листе.
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С уважением:
По поручению участников ВОВ, командир пулемётного рас-

чёта, полковник в отставке П. И. Лукьянчук».
С идеологической, экономической и юридической сторон 

анализирует данный проект полковник запаса Н. А. Смирнов 
из г. Москвы. Он отмечает репрессивный характер полиции 
в дореволюционный период и в годы Великой Отечественной 
войны.

Участник сражения на Курской дуге А. М. Дорохов из г. Се-
вастополя убеждён, что «предложение переименовать милицию 
в полицию затрагивает ряд глубинных проблем внутренней 
и внешней политики России. Только «смена вывески» потребу-
ет миллионы и миллионы, если не миллиарды рублей. Уместно ли 
это сейчас, когда сгорело пол-России и неурожай, бросать деньги 
на ветер? … Как авторы предложения предлагают гражданам 
России обращаться к ним: 

– товарищ полицейский?
– господин полицейский?
– Ваше благородие?».
В. Б. из г. Москвы пишет: «Взялись за милицию, чтобы ни-

чего не напоминало о Советском Союзе». Она предлагает спро-
сить с тех, кто создавал нынешний негативный «авторитет» 
милиции, то есть с бывших министров МВД, их заместителей 
и руководителей департаментов (перечисляет всем хорошо из-
вестные фамилии). 

Бывший прокурорский работник из Удмуртии просит обра-
тить внимание на произвол милиции по налоговым проверкам 
предприятий и предпринимателей.

В. Н. Чумаков из Усть-Лабинска предлагает вынести этот 
вопрос на всенародный референдум.

К. Ш. Исанов из деревни Мири-Суксы (Татарстан) пишет: 
«Я диву даюсь, как государственные деньги тратятся неэко-
номно. Вот сейчас хотят милицию переименовать в полицию. 
Что же с этим изменится? От перестановки мест слагаемых 
сумма не меняется. ГАИ переименовали в ГИБДД, разве от это-
го стало лучше?». 
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А. Н. Селянин из Московской области отмечает: «Полиция 
и “полицейский” – это человек с маленькой буквы, который с ду-
бинкой защищает власть, которая им даёт на жизнь деньги. 
Это человек-зверь…».

О. К. Лохов из г. Москвы убеждён, что «речь о проекте ново-
го закона… может вести или исторически безграмотный человек 
или тот, кто хочет дополнительно настроить наше общество 
против работников МВД».

Кирилл Белый из г. Егорьевска Московской области назы-
вает закон «бутафорским бумаготворчеством», который явно 
«ориентирован на узаконивание и усиление репрессий против 
гражданского населения. В преамбуле закона должно быть ска-
зано, кому в первую очередь служит полиция-милиция в соот-
ветствии с Конституцией», «полиция имеет право не исполнять 
противоправные приказы и указания чиновников администра-
ции, ущемляющие права и законные интересы граждан». 

Назим Надимович Арифулов из г. Москвы в своём очерке 
«Герострат отдыхает» пишет: «Вот уже два десятилетия рос-
сияне наслаждаются вожделенными демократическими ре-
формами. Процесс этот, надо сказать, нескончаем как морской 
прибой… Благотворное обуржуазивание советской страны не 
только не остановлено “командой Путина”, но охватывает всё 
новые сферы жизни, приобретает тотальный характер.

…Сколько должно быть полицаев, во что их нарядить, чем 
вооружить и экипировать, какие полномочия дать, что бросить 
на погоны (звёзды или орлов)… Всё это второстепенно и несуще-
ственно. Главное в этом деле то, чем мотивированы люди, обязу-
ющиеся блюсти закон и порядок. И здесь терминология играет-
таки существенную роль…

Слово «милиция», уходящее корнями в советское прошлое, 
несёт сегодня весомую мировоззренческую нагрузку. В совет-
ском прошлом далеко не всё было безоблачно и радужно. Да и ми-
лиция была во многих случаях не безупречна. Сегодняшняя мили-
ция в целом значительно хуже, чем была, скажем, в 60-е – 70-е 
годы. Даже хуже, чем в 80-е, когда в стране многое «загнивало» 
и «разваливалось».
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Но даже нынешняя плохонькая милиция в разваленной гнию-
щей стране – это меньшее зло, чем новоделанная полиция. 

Одним только фактом переименования властители добьют-
ся глубочайшего отчуждения между основной массой населения 
и правоохранителями…». 

А. Е. Кушнарёв из г. Армавира убеждён: «Мы, старики, 
с детства привыкли к милиции, а к полиции нас воспитали 
отрицательно… Хочу Вам напомнить тот страх и ужас, ко-
торый мы испытали во время оккупации фашистов во время 
войны, когда мы видели полицейских с жёлтой повязкой на ле-
вой руке… Я думаю, что надо бы сделать опрос у всего нашего 
народа всей России, особенно у фронтовиков и старых пенсио-
неров…».

С. И. Мягченков из г. Бреста, обращаясь к Президенту 
Российской Федерации, пишет: «Дмитрий Анатольевич! Не 
делайте этого. Я пацаном в 14–15 лет был на оккупирован-
ной территории в городе Рославле Смоленской области. При 
оккупации фашистская администрация организовала приём 
в полицейское управление города русских граждан. Кто туда 
шёл, известно. Это подонки общества, в том числе бывшие 
зэки… для расстрела мирных жителей оккупированной тер-
ритории немецкая жандармерия всячески использовала этих 
недобитков-полицаев… Слово полицай было самое страшное 
при оккупантах.

…Во времена, как Вы выражаетесь, коммунистического бес-
предела, люди жили спокойно, не было причин учинять какую-то 
бойню. Как сейчас на Северном Кавказе….

Так какая сейчас строится Россия? Похоже, царская. Ввели 
флаг и герб царские, награды – царские. Сейчас полицию цар-
скую восстановим. Так давайте тогда и городовых, и жандар-
мов, и надсмотрщиков. Губернаторы уже есть, городская упра-
ва – есть. Это всё было при оккупантах…

…Дмитрий Анатольевич! Если Вам не нравится всё совет-
ское, почему не выбросите свой диплом Ленинградского государ-
ственного университета, почему им козыряете? Выбросите его 
на помойку прилюдно…».
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О. И. Червяков из Минска пишет: «Я из Белоруссии, живу в Мин-
ске, мне 73 года. Родился в СССР и душой и сердцем живу в СССР. 

Сейчас в России обсуждается проект закона «О полиции». 
Я очень возмущён и осуждаю предложение об изменении «мили-
ция» на «полиция».

По сути это амнистия царской полиции и полицаев, действу-
ющих на оккупированных в войну немцами территориях.

Царская полиция была антинародной, террористической, 
карательной…

Верх цинизма внести такое предложение, прикрыв фиговым 
листком «демократического» обсуждения сразу же после пом-
пезного празднования 65-летия Победы…

Геннадий Андреевич, сделайте всё возможное, чтобы сохра-
нить историческое название «народная милиция», чтобы загу-
бленные полицаями души не перевёртывались в гробах или земле 
от такого кощунственного предложения». 

И. С. Сибулкин из г. Калининграда заявляет: «Бред, что пе-
реименование милиции изменит что-то в работе этого ведом-
ства… Ими управляют властные структуры в свою пользу, так 
как именно там идёт воровство, незаконность. А если честные 
люди начинают выступать против этого, их начинает пре-
следовать милиция… Должна измениться система отношения 
власти: правительства, президента – к коррупции… В милицию 
берут непонятно кого. Эти люди морально не соответствуют 
званию защитников интересов граждан… Раньше верили участ-
ковым, милиции. А теперь всё коррупция…».

Ю. Е. Сорокин из г. Полевской Свердловской области отме-
чает: «Геннадий Андреевич! Весть о том, что руководство Рос-
сии хочет заменить милицию полицией всколыхнуло в русской 
душе глубокое возмущение. Мы утрачиваем последние ростки 
демократического российского имиджа. Нас загоняют в клетку 
западной цивилизации. Как это отвратительно! Полиция – это 
государственная организация для защиты частной собственно-
сти и буржуазной системы в государстве. Милиция – это госу-
дарственная организация для защиты общественной собствен-
ности и социалистического образа жизни трудового народа. 



37

Этого наши руководители-недотёпы не понимают и не хо-
тят в упор этого видеть. Ну что ж! Если они проявляют в этом 
упорство, то трудящиеся массы своего упорства им ещё не по-
казывали, а время идёт к этому. Так будем же мы, коммунисты, 
к этому готовы.

Желаю Вам, Геннадий Андреевич, всяческих успехов. Всего 
Вам доброго».

Развёрнутую рецензию на закон о полиции прислали юри-
сты и правоведы с учёными степенями из г. Москвы: Б. Я. На-
гиленко, В. В. Вечеря и А. И. Машин. Они пишут, в частно-
сти: «По ряду принципиальных положений проект хуже, чем 
закон Российской Федерации «О милиции»: задачи полиции не 
определены, авторы проекта путаются в понятиях цели, на-
правлениях деятельности, функциях, обязанностях, правах 
и полномочиях; статус полиции не определён… не определе-
ны её система, разграничение компетенции в зависимости от 
различных уровней системы органов исполнительной власти; 
в проекте отсутствует ряд важнейших разделов – положение 
о социальной защите должностных лиц полиции… Авторы про-
екта в очередной раз подтвердили вывод о том, что главной их 
целью является не модернизация милиции, а её переименова-
ние. Это очень дорогостоящая и, мягко говоря, несвоевремен-
ная затея. Было бы гораздо целесообразнее и проще системно 
модернизировать действующую милицию… дело не в форме, а 
в содержании…».

Депутат муниципального образования первого созыва, пол-
ковник Генерального штаба Г. Т. Кочергин из ст. Распопинская 
Волгоградской области в своём большом обращении также вы-
сказал ряд соображений по этому поводу: «…Указанный закон, 
крайне затратный для народа, государства и никакого бюджета 
не хватит для его реализации… Надо заниматься государству 
экономикой вплотную, с головой, а не менять вывески, названия 
и встречаться только с рок-музыкантами и артистами….

Что это за призрак – кризис бродит по стране, где богатые 
богатеют со скоростью звука, а бедные беднеют со скоростью 
света… Выходит, что кризис – это великое благо и золотые яйца 
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для определённого круга лиц в России». Далее он пишет о чело-
веческой деградации работников МВД, низком воспитании 
личного состава, слабой профессиональной и строевой подго-
товке, о безответственности и вседозволенности, коррупции 
и взяточничестве, «отсутствии личного примера беззаветного 
служения государству и народу со стороны некоторых старших 
начальников», о приёме на работу в органы без поручительства, 
о низком контроле за несением службы, об отсутствии устава 
для сотрудников и должностных лиц, присяги и клятвы, о го-
сударственном просчёте в деле автономии данных учреждений.

Старший преподаватель кафедры гражданско-правовых 
дисциплин юридического факультета МГОУ А. Н. Лаврухин из 
Москвы считает переименование милиции в полицию «крайне 
непродуманным шагом». «Сотрудники милиции во время Вели-
кой Отечественной войны сражались за Родину с фашистами 
и предателями – полицейскими, проявляли мужество и геро-
изм… Что будет чувствовать русский полицейский, возлагая 
венки к могилам погибшим в годы Великой Отечественной войны 
сотрудникам милиции… Чтобы не страдать раздвоением лично-
сти, новый полицейский должен забыть правду о войне».

Н. В. Щербаков из Красноярского края пишет Президенту 
Российской Федерации: «СМИ протрубили, что идёт всеобщее 
обсуждение закона «О полиции», а 25 октября 2010 г. на 1 канале 
Вы заявили, что прошло всеобщее обсуждение закона «О полиции». 
Это неправда!!!». Автор предлагает, в частности, «принять закон 
о создании в органах милиции профсоюзных организаций для защи-
ты их прав, в том числе и участия в митингах, пикетах и т.п. ...

Законодательно запретить использование ОМОНа против 
митингующих, оппозиции…».

Н. А. Федоров из г. Клина констатирует: «Думаю, что ком-
мунисты против полиции и проголосуют за милицию, иначе это 
будет началом процесса снятия кремлёвских звёзд… Это подго-
товка к атаке на Мавзолей Ленина». Он предлагает в новый за-
кон «обязательное закрепление всех без исключения чинов МВД 
за определённой территорией… в дополнение к функциональным 
обязанностям».



В. С. Авхимович из г. Ачинска в своей оценке закона «О по-
лиции» пишет: «После Сталина власть стала бояться скопле-
ния народа, не окружённого милицией и ОМОНом. О дубинках 
и оружии у милиции не могло быть и речи, вплоть до Горбачё-
ва, – их оружием была форма…».

В. А. Кретов из г. Ртищево отмечает: «Полиция в России! Она 
в России – чужестранка». В стихотворном обращении к Пре-
зиденту он пишет:

Я к Вам пишу – чего же боле? О чём мне Вам ещё сказать?
Что на бескрайнем том просторе мы продолжаем выживать.
Что хлеб и сахар дорожают, что произволу нет конца,
Что люди власти обвиняют и что расстроены сердца.
О том, что жить мы стали хуже, и здесь для Вас секрета нет,
Что никому никто не нужен, и в этом весь кордебалет.
Ходить по замкнутому кругу нам очень скоро надоест,
А потому скажу как другу: «Я выражаю свой протест!»

Он сообщает во фракцию: «Спасибо за присланные мне две ваши 
брошюры. Они помогут мне в моей скорбной, многотрудной и, на-
верное, бесполезной работе. Бороться в одиночестве с бедами Рос-
сии – бесперспективно, но и сидеть, сложив руки, тоже нельзя…».

С. А. Гарибян из г. Москвы упрекает ЛДПР в использовании 
его идеи – внести законопроект об освобождении призывников 
в армию на основании внесения «денежной компенсации». Он на-
писал об этом в КПРФ и получил следующий ответ: «Ни Вашу 
идею, ни идею ЛДПР мы не разделяем, так как она буржуазная по 
сути и ставит в неравное положение детей “денежных мешков” 
и русских парней, родители которых своим честным и многолет-
ним трудом не скопили денег на “откуп” от воинской службы».

Наши союзники из г. Москвы протестуют против «амери-
канской экспансии в форме ювенальной юстиции, электронной 
карты, чудовищного стандарта образования». Они требуют не-
замедлительно провести референдум по этим вопросам. 

Н. Д. Г. предложил принять закон об информационной агрес-
сии и сетует по поводу отсутствия цензуры в СМИ.
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ЛЮДИ ТРЕБУЮТ ПЕРЕМЕН

Р. М. Бандурина из г. Майкопа пишет: «Терпение простых 
людей не беспредельно! Власть должна это понять».

85-летняя Вера Ивановна Чапыгина из г. Костромы призна-
ётся в своих стихах:

Перестала я верить в добро.
Может, это совсем не напрасно?
Та звезда, что светила в ночи,
Вдруг упала и сразу погасла...

Наши избиратели бывают весьма категоричны по отноше-
нию к высшим руководителям государства.

В. И. П. из г. Москвы ставит вопрос перед Председателем Го-
сударственной Думы Б. В. Грызловым об отрешении Президен-
та Российской Федерации Д. А. Медведева от своей должности.

Г. Ф. Я. из Нижнего Новгорода призывает КПРФ отправить 
Правительство Путина в отставку. Он пишет: «Два месяца горе-
ла Нижегородская область, а тушить по-настоящему начали, 
когда огонь бушевал у ядерного центра».

Б. М. Татьянин из г. Краснодара прислал стихи, которые 
адресует руководителям России:

Ежегодный доклад исторический,
Что Россия к расцвету идёт,
Вызывает эффект гипнотический,
И народ ожиданьем живёт.
Много слов риторических слышу,
Но не верю я этим словам.
Пока сам перемен не увижу,
Ни на грош не поверю я вам…

М. Г. Г. из Казани, обращаясь к В. В. Путину, пишет: «Всё, 
что написано, – это модернизированное словоблудие, и только… 
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Вы и Ваша группа продолжаете внедрять в Российской Федера-
ции «модернизированный феодально-крепостнический уклад»… 
Культ Вашей личности раздули все продажные СМИ… Вы мило 
объясняете о коррупции, о бедности. На деле кроме пожеланий 
у Вас ничего нет, кроме распределения миллиардов в различные 
сомнительные фонды, где они оседают для частного обогаще-
ния… Откуда у Вас такая лютая ненависть к соцстрою?..».

Ю. Г. М. из г. Москвы в своих предложениях Президен-
ту Российской Федерации указывает, что второй Президент 
Российской Федерации В. В. Путин, в начале Послания Феде-
ральному Собранию Российской Федерации в марте 2002 года 
обещал: «… Наши цели – неизменные – демократическое раз-
витие России, становление цивилизованного рынка и правового 
государства. И самое главное – повышение уровня жизни на-
шего народа…». Как считает адресат, «к выполнению указанной 
главной цели России (от 2002 года) исполнительная и законо-
дательная власти страны – по сведениям отечественных и за-
рубежных СМИ – по настоящее время не приступили. И пу-
блично не заявили о своих планах (намерениях) о достижении 
этой цели…».

Н. И. Антиков из г. Ростова-на-Дону пишет: «Мне обидно за 
державу, как сказано в фильме… Как врут президент и премьер-
министр, кормят обещаниями… Идёт война со своим народом… 
Я не верю, что это конец России!».

Людмила Прокопьевна Рудник, бывший ведущий инженер 
судпрома со стажем работы 45 лет из г. Санкт-Петербурга, об-
ращаясь к Президенту Российской Федерации, пишет: «Зачем 
мы выращиваем в стране города-монстры, такие, как Москва 
и Санкт-Петербург? В них уже дышать нечем, ради денег 
уничтожают архитектуру… Ведь этот сумасшедший поток 
в больших городах создан искусственно… Жалко милицию: они 
знают, кто вор и кого сажать, а им не дают… У большинства 
жителей только возмущение, от которого устаёшь, потому 
что ничего не меняется к лучшему… Не знаю, хватит ли у Вас 
смелости прочитать моё письмо, подумать и сделать первый 
шаг к народу».
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В. А. Кретов из г. Ртищево Саратовской области в стихо творном 
обращении к Правительству Российской Федерации пишет:

В руках правительства – наука, культура, совесть и прогресс,
Но, Боже мой, всё та же мука: засел в умах наживы бес.
Стоит Россия за прилавком и продаёт пожитки мать,
Настали времена такие, что наша жизнь: «И дать, и взять!»

Тамара Сергеевна Толстых из станицы Павловская Красно-
дарского края в своём коротком письме обрисовала трудную 
жизнь пенсионера на селе: «Уважаемый товарищ Зюганов! Вот 
Вы на всю страну сказали, что тяжело жить людям на пенсию 
8–10 тысяч.

А я вот думаю, почему не говорит никто, а как жить на пен-
сию в 4 тысячи рублей? А мы живём, вернее, выживаем. Что же 
получается? Я начинала работать в Москве на фабрике «Па-
рижская коммуна»; в 1955 году уехала на целину (оказалось, что 
зря) – целина не нужна! Пережила войну, голод в 47 году. За-
работала стаж 39 лет. Пенсия – 4411 + 315 рублей Ткачёв до-
бавляет. Итого: 4700. И если эту сумму разделить на 30 дней, 
то сколько получается? А ещё платы, аптека. В тюрьме на зека 
в день приходится больше. А жильё? Крыша течёт, полы, окна 
прогнили… Вот объясните мне, кому мы нужны? Некоторые на-
чальники говорят, что мы – «быдло».

Почему же нам добавляют копейки? Ведь в декабре много обе-
щали. Выходит, мне надо ещё отработать 39 лет, чтобы было 
8 тысяч. 

Писанина, конечно, корявая, зрение плохое. Вот написала по-
тому, что обидно. Теперь вроде легче. Я думаю, может, зря пишу. 
Просто душу облегчила».

В. В. Булатов из Удмуртии призывает: «Прочтите моё пись-
мо в Госдуме. Будь проклят этот капитализм и все те, кто ему 
способствует… Это гибель России. Один сплошной обман… Надо 
вернуть социализм на нашу землю. Погоня за деньгами уни-
чтожит нашу страну, да и все страны мира. Это предсказывал 
и Иисус Христос…». 
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В. Е. Ежов из Краснодара пишет Г. А. Зюганову: «Ваше вы-
ступление по ТВ отражает чаяния русской национальности. 
Представляю Вам стихотворение Николая Зиновьева, секрета-
ря Союза писателей России, которое совпадает с Вашим мнени-
ем и опубликовано в краснодарских СМИ…

В степи, покрытой пылью бренной,
Сидел и плакал человек.
А мимо шёл Творец Вселенной.
Остановившись, он изрек:
«Я друг униженных и бедных,
Я всех убогих берегу,
Я знаю много слов заветных.
Я есмь твой Бог, Я все могу!
Меня печалит вид твой грустный,
Какой бедою ты тесним?»
И человек сказал: «Я – русский»,
И Бог заплакал вместе с ним.

Инвалид 2-й группы из г. Владивостока Эльвира Петровна 
Лосева с горечью пишет о жизни инвалидов и службах социаль-
ной защиты: «Товарищи коммунисты, не понимаю, почему в При-
морье инвалиды обязаны платить “налог” за инвалидность? 
Нам помогает соцзащита. Это: купить и принести хлеб, моло-
ко, оплатить счета за услуги ЖКХ, отправить письмо. За всё 
инвалид обязан платить. Хлеб, булка 350–400 граммов, стоит 
в среднем 20 рублей. Доставка – 23 рубля. Поговорил социаль-
ный работник с человеком – плати 17 рублей. Это называется 
беседа. Бросил социальный работник письмо в почтовый ящик – 
17 рублей, и так далее. 

Что такое “социальная защита”? Моя пенсия в 1986 году 
составляла 120 рублей. Сейчас получаю 7600 рублей, а “корзин-
ка” – 5800. Получается, что я богаче нищего? Надо уравнять! 
Кто это мне завидует? Во Владивостоке я пыталась узнать. 
Все конторы обзвонила. Ссылаются на 122-й федеральный 
закон, который, якобы, требует от инвалидов помогать со-
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циальной защите. “Защищать” её – от кого? От самой себя? 
Это социальный рэкет. А губернатор лишил стариков льгот на 
проезд. Инвалидам Дарькин “давал” по 60 рублей и то отобрал. 
Оказывается, что субсидией теперь распоряжается какая-то 
территориальная служба прописки. Она выдаёт средства со-
циальному работнику. Ей наплевать, что инвалид не ходячий. 
Инвалид пусть приглашает нотариуса домой. И, конечно, пла-
тить надо. За эту справку 2 раза в год. Сколько? На этот во-
прос никто не ответил. 

В Думе заседают едроссы с медвежьими мозгами. Как до-
стучаться до этих дуболомов? Как сказать, что безнрав-
ственность сердца свидетельствует также об отсутствии 
ума. Ну, а ума нет – считай, калека! Видимо, и создана соцпо-
мощь этим калекам? А нам, инвалидам, с диагнозом «Синдром 
Путина-Зурабова» не мешают те рубли и копейки, которые 
отбирает у нас «защита» по указам, состряпанным путин-
скими капитан-учётчиками, пожирателями вершков, в Думе 
заседающими…

Пожалуйста! Дайте моё письмо прочитать нацлидеру и его 
своре медвежьей.

Пенсионерка с 1986 г., инвалид с 2006. Случился инсульт от 
“радости”, что Путин нам тогда по 100 рублей подал…».

25 лет проработавший сталеваром в горячем цеху В. Н. Се-
меркин из г. Кулебаки не может за свой счёт сейчас даже воз-
вести палисадник к своему дому и просит помочь купить ему 
самый дешёвый мобильный телефон. 

В. Ф. Павлов из Воронежа пишет: «Уважаемый лидер пар-
тии КПРФ! Когда Вы избавите Ваших граждан, людей, рабо-
чих, крестьян, пенсионеров, ветеранов войны, труда и тому 
подобное, от варваров, бездельников, паразитирующей струк-
туры власти… Неужели Вы и вправду не можете их научить, 
как Родину любить?.. Мы – люди, общество – возьмём вилы, 
грабли и сами быстро избавимся от всей этой банды…». В от-
вете из фракции КПРФ звучит призыв найти заявителю соб-
ственное место в нашем строю, так как партия нуждается в до-
бровольных помощниках. 
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Г. из Республики Адыгея прислала свои стихи:

Ломают нас через колено,
Бросают нас через бедро.
А нам твердят, что бизнесмены
Всегда нам делают добро.
Нас в девяностых обокрали,
Лишив копейки про запас.
Всё, что всю жизнь мы наживали,
Всё у банкиров в кошельках.
Чубайсы цены повышают
На ЖКХ, на свет, на газ.
Они со свету изживают
Простых людей, а, значит, нас. 
Буржуи наши за границей
Купили яхты, терема,
А нам – попробуй возмутиться –
Всё «экстремизм». Потом – тюрьма.
Довольны нами за границей.
Доволен очень дядя Сэм.
А нам который год уж снится
Советский строй без всех проблем. 

Эмоционально отреагировали ветеран Великой Отечествен-
ной войны из г. Санкт-Петербурга на встречу Президента Рос-
сийской Федерации Д. А. Медведева с религиозными деятеля-
ми: «Это же смешно! В стране террор… Надо укреплять армию, 
чтобы как-то защитить Россию, а у нас, наоборот, – ходите 
в церковь, молитесь богу, и всё будет хорошо! Ужас! Отправляй-
те его в отставку, пока нас не раздавили окончательно! Церковь 
ему не поможет выявить предателей, а поэтому просим ознако-
мить с нашим письмом все фракции в Думе и запретить Медве-
деву и Путину творить беспредел».

А вот Миронова из г. Астрахани, несмотря на невыносимую 
порой жизнь, призывает людей любить друг друга и связывает 
плохую нашу жизнь с грехами людей.
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М. С. Ч. из Алтайского края прислал стихотворение: «Вопит 
страдалица Россия!»:

Нашу честь и нашу славу
По воле тлеющих светил
Попрал урод, орёл двуглавый,
И вновь гнездо в России свил.

От лица «личного состава ГУВД по Кемеровской области» 
поступило обращение, в котором даётся оценка реформе МВД: 
«Мы с огромной радостью сообщаем Вам, что времена, когда мы, 
простые опера и участковые, жили на 17 тыс. рублей в услови-
ях кризиса и роста цен, прошли. Благодаря Вашим усилиям по 
грамотной политике при проведении реформы у нас всё стало 
ОЧЕНЬ ХОРОШО. Теперь мы получаем от 10 до 13 тысяч ру-
блей, что, безусловно, не может нас не радовать. Мы надеемся, 
что реформа будет продолжаться в том же духе, и к концу 2011 
года мы будем получать по 8 тысяч рублей…».

Ж. Б. Шахова из Курганской области просит Зюганова «озву-
чить для власти проблемы народа»: «Живём без местного радио 
и телевидения, по принципу: кто что скажет. Никакой информа-
ции о работе администрации районной и городской и, тем более, 
о работе депутатов. Мы не знаем их… зато каждый день видим 
от 2–4-х похорон. Жутко и страшно стало жить в такой стране.

Школа, с её “архитектурой”, выглядит ужасно… В малых го-
родишках почти все дома ветхие, убогие… К сожалению, у нас 
нет ни колхозов, ни совхозов». 

Н. В. Щербаков из Красноярского края пишет Г. А. Зюга-
нову: «Хочется, чтобы Вы знали, что нынешняя разрушитель-
ная политика наших властей думающих людей не устраивает… 
В этом году мною направлено семь писем Президенту Медведеву 
Д. А. с предложениями на темы: “О промышленности, экономи-
ке”, “О сельском хозяйстве”, “О роли СМИ в воспитании насе-
ления”, “Что мешает единению людей в обществе?”, “О памят-
никах, символах, праздниках”, “Армия и общество”, “О внешней 
политике власти России”… Получил быстрые ответы-отписки: 
“Доводы, изложенные в письме, приняты к сведению”».
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А. П. Красин из Москвы в своём письме обличает полити-
ку президента и правительства России. В частности, он пишет 
о принятии закона, по которому человека могут выселить из 
квартиры за неуплату коммунальных услуг: «Тем нелюдям, мо-
ральным уродам и исчадиям ада, которые проголосовали в парла-
менте за этот людоедский, инквизиторский закон, я предложил 
бы самим хотя бы одни сутки переночевать не в комфорта-
бельных своих квартирах, а на улице, на лавочке, в подъезде, на 
вокзале… мучающимися от жажды, голода в немытой, грязной 
одежде, а в дальнейшем от мучительнейших заболеваний… Рос-
сийские законодатели – инквизиторы образца ХХ века намного 
превзошли средневековых: они отправляют своих сограждан… на 
медленную, мучительную, кошмарную смерть… Боже, почему 
нынче мы так спокойно произносим слово БЕЗДОМНЫЙ?! Об-
речённый на смерть?!».

Н. Н. Погорянский из г. Николаевска Волгоградской обла-
сти написал Г. А. Зюганову о «наболевшем на душе» в материа-
ле «Мнение россиянина о руководящей роли партии “Единая 
Россия” в стране»: «Действующая власть прижала народ даль-
ше некуда, осталось только охать и вздыхать. Партия власти 
полностью потеряла доверие россиян». 

В коллективном письме жители г. Россошь Воронежской об-
ласти откровенно пишут: «У России – бандитская власть с её 
криминальными структурами… Про Сколково говорят правду: 
“Путин и Медведев открыли Сколково – заповедник непуганых 
бизнесменов…”».

О. Г. Никитин из г. Комсомольска-на-Амуре предлагает по-
смотреть на характер русских людей «глазами классиков рус-
ской литературы, и не только... Мы погрязли во взяточничестве, 
мздоимстве. Нам за державу не обидно… Русские вот-вот ока-
жутся в точке, когда возрождение русской нации окажется не-
возможным, что определит неминуемую гибель России…». 

К. И. М. из Адыгейска пишет, что ей как раз «за державу 
обидно» и спрашивает: «Подскажите, кому написать о том, 
что творится у нас в нашем Адыгейске, как расходуется бюд-
жет и так далее. Много интересного. Есть фотодокументы».



В письме из Саратовской области содержится просьба 
к Г. А. Зюганову от «афганцев», оставшихся инвалидами: «Пре-
зиденту Медведеву сообщите об «афганцах». Надеемся на Вашу 
помощь… Сколько «афганцев»-инвалидов замёрзли, сидя на вок-
залах, улицах, прося на пропитание, т. к. пенсию дали малень-
кую, а чиновники отвечают, что вас туда никто не посылал…».

От лица многонациональной армии гастарбайтеров Тад-
жикистана и Узбекистана, живущих в г. Москве, во фракцию 
направлена копия письма Президенту Российской Федерации 
Медведеву Д. А. и Премьер-министру Российской Федерации 
Путину В. В. со словами: «Во время Вашего президентства всё 
изменилось в худшую сторону: регистрация прибытия стоит 
немалых денег, разрешение на работу – тоже деньги, каждые 3 
месяца – обязательная формальная поездка в одну из ближай-
ших республик – оформить формальный заезд-выезд, который 
тоже стоит больших денег-расходов. Откуда у гастарбайтеров 
такие деньги?.. Проявите милосердие к нашим народам, измени-
те законы о мигрантах в лучшую сторону, каждый долг плате-
жом красен».

Завершим данный раздел книги строчками из присланного 
стихотворения В. П. Самсонова из города Вологды:

Бьют на башне куранты Кремля –
Это плач разорённой России.
От «реформ» разрывается наша земля,
Но спасти её есть ещё силы.
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В УСЛОВИЯХ ПРОИЗВОЛА ВЛАСТЕЙ,
АДМИНИСТРАТИВНЫХ И СУДЕБНЫХ ОРГАНОВ

Во многих обращениях во фракцию избиратели ждут от 
КПРФ решительных правовых и протестных действий, эф-
фективного воздействия на местную и региональную власть. 
Например, они просят направить судебные иски в соответству-
ющие инстанции для проверки фактов вложения российских 
денег в американскую экономику, требуют поднять на пред-
стоящем съезде партии вопрос о возвращении КПРФ недвижи-
мости и собственности, украденной у коммунистов нынешним 
режимом, инициировать запрос в Генеральную прокуратуру 
Российской Федерации о причастности А. Б. Чубайса к не-
справедливой приватизации (поскольку тот заявил в СМИ, 
что, будучи высокопоставленным чиновником Правительства 
Российской Федерации, знал, что не существует правовых ме-
ханизмов защиты населения от последствий приватизации).

В своих письмах во фракцию сотни наших избирателей из-
лагают также долгие истории своих мытарств по разным власт-
ным коридорам, включая судебные и правоохранительные ин-
станции.

Десятки депутатских запросов Г. А. Зюганов ежеме-
сячно направляет в Генеральную прокуратуру Российской 
Федерации для проверки судебных и прокурорских реше-
ний. В частности, направлен запрос на основании обращения 
«обманутых дольщиков» жилого комплекса «Аврора» г. Во-
ронежа, чьи надежды на получение более 1500 квартир не 
оправдало ООО «Новые Технологии Плюс». В Генпрокурату-
ру направлен запрос на основании коллективного обращения 
руководителей нескольких сельхозпредприятий Юсьвинско-
го района Пермского края. Они просят произвести проверку 
деятельности перерабатывающих предприятий села Купрос 
и их руководителя.

В Генеральную прокуратуру Российской Федерации на-
правлено коллективное обращение жителей г. Батайска Ро-
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стовской области с жалобой на административные нарушения 
местных властей.

В Генеральную прокуратуру Российской Федерации и ми-
нистру здравоохранения и социального развития Российской 
Федерации было направлено коллективное обращение сотруд-
ников Федерального государственного учреждения «Геронто-
логический центр “Переделкино”». Заявители просят прове-
рить законность передачи своего учреждения в безвозмездное 
пользование городу Москве. 

Генеральному прокурору Российской Федерации направлен 
запрос на основании коллективного обращения (подписали 465 
человек) общественности г. Владивостока, которая протестует 
против незаслуженного осуждения единственного на Дальнем 
Востоке известного балетмейстера Виктора Фёдоровича Васю-
тина. Он много лет отстаивал систему бесплатного обучения 
балетному мастерству детей Приморья. 

Несколько писем от граждан ежемесячно бывают посвяще-
ны злополучному вопросу законности повышения тарифов на 
оплату отопления и другие услуги ЖКХ (в частности, этому 
посвящено обращение жителей посёлка Восход Жуковского 
района Калужской области). Депутатские запросы были на-
правлены руководству субъектов федерации и в Федеральную 
службу по тарифам Российской Федерации.

Ряд депутатских запросов на основании обращений граж-
дан Г. А. Зюганов направил в 2010 году в Счётную палату Рос-
сийской Федерации. В частности, Счётная палата Республики 
Дагестан, рассмотрев обращение жителя села Бежта с целью 
проверки расходования средств местного бюджета, выявила 
«финансово-бюджетные нарушения на общую сумму 92 655, 4 
тыс. руб. … Подтвердились и другие факты, изложенные в заяв-
лении Р., свидетельствующие о неэффективной и недостаточ-
ной работе, проводимой руководством муниципального образо-
вания и органами местного самоуправления в решении вопросов 
местного значения.

Материалы проверки… направлены в прокуратуру Республи-
ки Дагестан и прокуратуру Цунтинского района».
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Председателю Счётной палаты Российской Федерации, 
Г. А. Зюгановым направлен запрос на основании коллектив-
ного обращения сотрудников ОАО «Энергомашкорпорация» 
с материалом «О фактах мошенничества в особо крупных раз-
мерах…». Заявители пишут об угрозе повторного и предна-
меренного банкротства ведущих энергомашиностроительных 
предприятий Российской Федерации с целью вывода за рубеж 
стратегических активов и хищения более 40 миллиардов ру-
блей, полученных у российских банков и учреждений.

Советник государственной службы первого класса Е. В. С. 
из Москвы в своём обращении к Президенту Российской Фе-
дерации даёт отрицательную оценку современной российской 
медицине, пишет об отсутствии регистрации новых препаратов 
(предложения лежат без движения по 3–6 лет). Он предлагает 
«поручить Счётной палате совместно с Торгово-промышленной 
палатой Российской Федерации проверить деятельность 
Фармакологического комитета и ряда институтов… создать 
материально-техническую базу для проведения научных изы-
сканий в области медицины… восстановить Комитет народного 
контроля…».

Несмотря на все заверения Президента Российской Федера-
ции, жилищная проблема остаётся актуальной для ветеранов 
и инвалидов Великой Отечественной войны, участников бое-
вых событий в горячих точках Российской Федерации. Досту-
чаться до властей с целью решения жилищной проблемы неко-
торые не могут даже с помощью прокуратуры.

Мэру г. Москвы было направлено повторное обращение 
О. И. Шульгиной с просьбой ускорить решение жилищной про-
блемы своих родителей (89-летнего инвалида Великой Отече-
ственной войны Ивана Тимофеевича Железняка и его жены, 
инвалида 1-й группы, парализованной и передвигающейся 
лишь на коляске) «хотя бы ко Дню Победы».

Инвалид Великой Отечественной войны из г. Курска, 
89-летний В.С. Пеньков пишет Г. А. Зюганову: «Достучаться 
до властей г. Курска я не смог, поэтому вынужден обращать-
ся с просьбой к Вам… Прошёл все адовы муки, Победу встретил 
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в Германии, ранения, награды – всё по полной программе. Рабо-
тал комбайнёром в колхозе, построил дом, вырастил детей… но 
в 2004 году случился пожар, и всё, что было нажито, сгорело…». 
Затем он жил у сына в Курске, где его сняли с очереди на квар-
тиру, местные власти посылали его в суд для решения жилищ-
ной проблемы. Он пишет: «Я знаю только одно, что у меня не 
было и нет своей жилплощади…» 

Губернатору Курской области направлен запрос на основа-
нии обращения инвалида Великой Отечественной войны 1-й 
группы С. И. Рыженкова из г. Курска. В 2009 году у него сго-
рел дом с имуществом и пасекой. Выделенных администрацией 
средств на восстановление дома не хватило: дом стоит без кры-
ши. С. И. Рыженков просит помочь достроить дом и приобре-
сти пчелиные семьи, так как без пчёл он жить не может.

73-летний пенсионер, бывший лётчик, выполнявший полё-
ты в Афганистан, в зону аварии Чернобыльской АЭС, участник 
первой грузино-абхазской войны, вынужденный переселенец 
из Грузии Ю. Ф. Пышкин просит оказать содействие в реше-
нии жилищной проблемы своей семьи (его семья, мать и отец, 
участник героической обороны Кавказа в годы Великой Отече-
ственной войны, приобрела до 1992 года в качестве дачи дом 
в ст. Подгорной Краснодарского края, но с той поры льготная 
очередь на жильё почти не сдвинулась). 

Продолжается борьба за жильё ветерана боевых действий 
в Афганистане Евгения Анатольевича Учуватова, семья кото-
рого была выселена из купленной в 2004 году квартиры в пос. 
Поваровка Солнечногорского района Московской области, на 
которую после смерти продавшего её владельца стала претендо-
вать его жена, «задним числом» оформив невменяемость мужа. 
В Генеральную прокуратуру Российской Федерации и губерна-
тору Московской области оправлено уже несколько запросов 
за подписью Г. А. Зюганова, однако до сих пор – ни жилья, ни 
возврата денег!

Повторные запросы в три адреса (в Генеральную прокуратуру 
Российской Федерации, губернатору Ханты-Мансийского ав-
тономного округа и генеральному директору ОАО «Славнефть-
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Мегионнефтегаз») направлены по факту выселения бывшего 
электросварщика «Мегионнефтегаза» С. С. Старосты. Он пи-
шет: «В настоящее время на дворе зима, температура воздуха 
40 градусов, если честно, я в отчаянии. Проработать в городе 
Мегионе 20 лет на предприятиях “Мегионнефтегаза”, потерять 
здоровье, стать инвалидом 2-й группы и быть уничтоженным. 
Обидно. В связи с выселением я не могу получить лекарства, пен-
сию, медицинскую страховку… Геннадий Андреевич, прошу Вас 
по возможности помочь мне в моей беде. Большое спасибо».

Людей волнуют не только личные проблемы. 
Полномочному представителю Президента Россий-

ской Федерации в Северо-Кавказском федеральном округе 
А. Г. Хлопонину направлен запрос на основании обращения 
В. В. Ляшенко из с. Юца Ставропольского края. Она обеспо-
коена судьбой г. Каменные Воды в связи с усиленным засе-
лением района переселенцами из союзных государств и ре-
спублик Российской Федерации, что создаёт экономические 
и экологические проблемы.

По-прежнему много жалоб от граждан на фирмы-однодневки, 
которые, используя доверчивость людей, через рекламу в СМИ 
или другим способом инициируют покупку ненужных или пло-
хих товаров.

Много граждан, обиженных произволом сотрудников МВД. 
Е. И. Ульянов из г. Ульяновска в день рождения В. И. Лени-

на 22 апреля 2010 года без законных оснований был снят в го-
роде Владивостоке с рейса в аэропорту. В начале его обвинили 
в том, что он находится в нетрезвом состоянии, а затем было 
высказано предположение о его психическом заболевании. 
Е. И. Ульянов сообщает, что он перед этим работал газосвар-
щиком на острове Русском, на объекте высотой 35 метров в те-
чение 30 дней по 12 часов, поэтому он возмущён всеми этими 
обвинениями. Запрос направлен в Транспортную прокуратуру 
г. Владивостока.

Неприятный случай с малоимущим тружеником тыла в годы 
Великой Отечественной войны Л. К. П. из пос. Цветочный (Рес-
публика Адыгея) явился причиной запроса в Генеральную про-
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блики Адыгея). Л. К. П. жалуется Г. А. Зюганову на действия 
сотрудников ОВД, которые 31 марта 2010 года, сославшись на 
распоряжение главы администрации Майкопского района, под 
конвоем долго возили его по психиатрическим и другим меди-
цинским учреждениям г. Майкопа. «После четырёх часов езды 
меня снова привезли к районному психиатру, доложили, что я 
на учёте не состою и что я совершенно нормальный. И тут же 
мои сопровождающие разбежались». Пострадавший от вышео-
писанной акции Л. К. П. просит наказать своих обидчиков, так 
как никто перед ним даже не извинился. 

Особое внимание было проявлено во фракции к судьбе 
Е. Д. М. из г. Воронежа, пожаловавшегося на грубость сотруд-
ников ОВД при его задержании. Он является инвалидом, стра-
дает психическим заболеванием, не имеет своего жилья. Запро-
сы были направлены министру внутренних дел Российской 
Федерации Р. Г. Нургалиеву и главе администрации области, а 
также – в обком КПРФ для организации юридической помощи.

Многочисленные факты нарушения прав человека, уни-
женность большинства наших неимущих граждан порождают 
не только обиду, желание восстановления справедливости, но 
и ожидание возмездия.

С. А. А. из Краснодара убеждён: «У единороссов накоплено 
множество преступлений против Конституции, против госу-
дарства, против народа… К выборам единороссы должны быть 
деморализованы. Угроза ненависти, презрения и наказания не 
даст им покоя». 
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СЕЙЧАС И В СССР:
СРАВНИВАЕМ И РАЗМЫШЛЯЕМ

Характерное для наших избирателей письмо, в котором 
сравнивается жизнь в СССР и в современном мире, прислала 
К. Овчинникова из Латвии. 

«Здравствуйте, многоуважаемый Председатель КПРФ Ген-
надий Андреевич Зюганов!

Я, Ксения Овчинникова, 1936 г. рождения, была в рядах Ле-
нинского комсомола и членом горкома комсомола г. Риги... 

Я в 7-летнем возрасте была искалечена немецкими карате-
лями, которые били прикладом автомата по спине, изуродовав 
позвоночник, а перед отступлением немецких захватчиков был 
пробит металлическим осколком позвоночник…

Считаю КПСС самой могучей народной партией. И спасибо 
Вам, что Вы жизнь свою посвятили КПРФ. Низкий Вам поклон! 

Но Вам, к счастью, не пришлось видеть звериное лицо фаши-
стов и могучую силу захвата земель и народов СССР. И какая 
была мудрость, знания по спасению СССР и стран Европы от 
коричневой чумы! Клевета тех, кто все годы войны нюхал запа-
хи, ароматы цветов и садов Средней Азии и которые возврати-
лись с эвакуации, когда наши отцы ценой своей молодой жизни 
изгнали и уничтожили фашизм.

Это письмо написать Вам заставили враги СССР, которые 
своими деяниями уничтожили СССР…

Голодомор устроил Горбачёв, отменив Госплан, госпоставки, 
чем успешно учинил пустые полки… 

Из-за работы мне не было ни времени, ни сил смотреть про-
граммы телевидения. И однажды я включила и увидела ком-
ментарий телекомментатора Тихомирова, который в Москве 
приехал на мясокомбинат и у директора комбината спраши-
вает: «Почему в Москве исчезли мясопродукты? Пустые пол-
ки в магазинах? Что, Вы больше не выпускаете мясные изде-
лия?» Ответ: «Посмотрите в окно, видите, сколько машин 
загружают мясными изделиями? Всё как Генсек велел: кто 1-й, 
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кто больше заплатил, тот и загружает свой рефрижератор». 
Журналист ушёл и поехал следом за загруженной машиной. А 
машина не в магазин повезла, а в поле, где выгрузила мясные 
изделия в траншею, и тут экскаватор это место засыпал зем-
лей, из которой шёл пар от горячих мясных изделий. Передачу 
отключили…

И сейчас клевещут на социалистический строй. Как сжигали 
склады с продовольствием, как кулаки зерно закапывали в зем-
лю, – это правдиво показано в фильме «Коммунист».

Сейчас враги России нашли предлог, что Ленина надо зако-
пать в землю, а разве Ленин не в земле? И гранит Мавзолея – та 
же земля! Им надо святыню ХХ века России уничтожить…

С уважением,
Ксения Борисовна Овчинникова,

Юрмала, Латвия» 

Руководитель фракции КПРФ в Государственной Думе 
Г. А. Зюганов ответил ей лично: 

«Уважаемая Ксения Борисовна!
Прочитал Ваше пронизанное болью за наше разрушенное 

Оте чество – СССР письмо.
Благодарю Вас за добрые слова в мой адрес.
Убеждён, что все те, кто повинен в развале и разграблении 

нашей Родины (Вы совершенно верно указываете их имена в сво-
ём письме), ответят перед судом истории. Хотелось бы, чтобы 
и перед уголовным судом ответили тоже. Но в отношении неко-
торых из них это уже невозможно. 

Вы выступаете в защиту Мавзолея В. И. Ленина. Действи-
тельно, ненавистники Советской власти стремятся вымарать 
имя великого Ленина из народной памяти. Им страшно от одной 
мысли, что народ помнит, чего добились трудящиеся под руко-
водством В. И. Ленина и партии коммунистов. Особенно рази-
телен контраст былых достижений с «успехами» тех, кто пра-
вит Россией последние два десятилетия. 

Заверяю Вас, что коммунисты дадут решительный и жёст-
кий отпор гробокопателям и политическим провокаторам, если 
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они посмеют попытаться осуществить свои кощунственные 
намерения в отношении Мавзолея В. И. Ленина.

Направляю Вам свою работу «Перед рассветом».
С уважением, 

Руководитель фракции Г. А. Зюганов». 

С. П. Бухалин из Краснодарского края, которому идёт де-
вятый десяток, прислал короткое критическое письмо. Он 
пишет: «С детства начал работать, общий трудовой стаж 
50 лет при Советской власти. Всякое бывало. Но мы знали, 
для чего и за что работаем. Знали, что наш труд – на благо 
Отчизны. Что же получается сейчас? С момента всемирного 
алкаша Ельцина СССР продан, разбазарен внутренними врага-
ми страны. И вот такой вопрос к Вам, Геннадий Андреевич: до 
каких пор будет продолжаться этот произвол – ограбление, 
продажа, предательство России нынешними бандоправителя-
ми, окопавшимися в Кремле во главе с Путиным и Медведевым? 
Какие меры намечаются КПРФ для борьбы с этим архивреди-
тельством? Считаю, что количеством подписчиков на “Совет-
скую Россию” делу мало поможешь… Будь я молодым, взялся бы 
за это дело. Убедительно прошу Вас ответить на мои вопросы, 
ибо не хочется уходить в иной мир с болью в душе за Россию, а 
живу я на стимуляторе.

С огромным уважением к Вам и КПРФ. Хотя желательно, 
чтобы было ВКП (б)…».

Г. А. Зюганов лично ответил на это обращение откровенным 
письмом.

Ю. П. Зибров из с. Ямное Воронежской области больше все-
го озабочен положением крестьянства и возмущается крими-
налом, аннулировавшим колхоз. Он пишет: «Кремлёвское ак-
ционерство для крестьян – удавка… Кроме колхозников никто 
не должен получать свидетельства на земельные паи. Это их 
земля… Режим загнил, всюду Кущёвская. Бардак в стране. Рос-
сия во мгле… Не один десяток миллионов колхозников брошен на 
вымирание. Геноцид! Люди живут в страхе. Власть споила сёла 
палёнкой. Ни власть, ни юристы России не знают, что колхо-
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зы – это частная собственность… Но крестьян лишили демо-
кратического управления своей собственностью. Сейчас авто-
ритаризм гнуснейшего вида. Суды отнимают землю у крестьян, 
не ставя их даже в известность… Колхозные земли продают на 
49 лет иностранцам. Власть продаёт. Это государственная 
феодально-крепостническая политика. Это большой гостерро-
ризм. Село и землю продают вместе с крестьянами… Власть на 
земле проводит колониальную политику: где хотят, строят, где 
хотят, рубят и жгут леса, берут полезные ископаемые, всё ста-
раются отнять, присвоить, ликвидировали детсады и детясли, 
клубы в запустении, молодёжь неприкаянна… Режим прогнил на 
все 100 %!».

Ветеран Великой Отечественной войны Филичкин Миха-
ил Васильевич, побывав на своей малой родине, Орловщине, 
сокрушается по поводу разрухи: «В родной деревне Иванов-
ское встретил только одну семью, много пустых домов, во 
многих домах проживают престарелые бабушки в одиноче-
стве. Такое положение и в соседней д. Ворошилово. Деревни 
вымирают, молодёжи нет. Но райцентр немного благоустро-
ен. Сохранились только населённые пункты, в которых были 
сельские советы, такие как Красниково, Коптево, Локна, Се-
лихово, Ждимир, Уское, Гнездилово, и деревеньки, которые 
ближе к райцентру. Все эти деревеньки заросли бурьяном. 
Грустно на всё это смотреть…».

Пенсионерка, проработавшая 47 лет в медицине (из них 26 
лет – в здравпункте села Ромашкино, где было открыто первое 
месторождение нефти в Татарии), с горечью пишет: «Когда 
же правительство подумает о рабочих, которые работают на 
улице и в мороз, и в дождь, и в жару, имеют дело с металлом, а 
получают гроши. Но кого это сейчас волнует?.. Но что может 
сделать одна компартия? Только понятно одно, что народ всего 
лишился, что это бесправный, безнадёжный, беспомощный му-
ченик в стране, где у него нет никаких прав и нет нормального 
закона…».

П. Н. Литвинов из г. Вожега Вологодской области к своему 
обращению приложил сборник стихов «Былое и думы»:
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Сегодня коммунист в опале,
Отпали те, что прилипали,
И подхалим, и карьерист,
И тот, кто на руку не чист.
Так чем же худ так коммунист?
Да потому, что очень чист. 

Президенту Российской Федерации Д. А. Медведеву и ны-
нешнему положению дел в стране дают оценку руководители 
нескольких общественных организаций из г. Михайловка Вол-
гоградской области, включая ГК КПРФ: «Вы, господин Пре-
зидент, в Ярославле бросили реплику, что Ваш сын никогда не 
видел живого парткома и пустых прилавков в магазине. А наши 
дети до внедряемого Вами капитализма никогда не видели ни-
щих, просящих милостыню у каждого магазина, бомжей, копаю-
щихся в мусорных ящиках, безработных, разрушенных заводов 
и колхозных ферм, поборов чиновников от власти, рэкета, про-
ституции, наркомании. Где же зло больше?

В Российской Федерации нам избрали президента – испол-
нителя «курса реформ» (у МВФ большая практика «избрания» 
нужных президентов, парламентов), превращения России из 
«Великой мировой державы» в «Великую сырьевую империю».

У России есть только один вариант улучшения ситуации: 
расторгнуть договор с МВФ для прекращения реализации 
его программы, возмещение нанесённого этим ущерба.

…Будущее за социализмом. Капитализм – вчерашний день 
истории». 

Н. И. Степанов из г. Гаврилов-Ям Ярославской обла-
сти пишет президенту: «В день юбилея города Ярославля Вы 
сказали, что народу стало легче жить! Торговые помещения 
заполнены продуктами и товарами для жизни людей. Прези-
дент должен понимать причину такого количества продук-
тов на прилавках: бедность народа, у которого нет ни гроша; 
вторая причина – товар очень плохого качества. Ввиду этого 
за период с 1990 года население Российской Федерации сокра-
тилось… особенно русской национальности». Однако «мы не 
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забыли жизнь при Советской власти: знание и труд обеспечи-
вали нормальную жизнь людям. В настоящее время ценность 
представляют обман, грабежи, убийства, торговля телом, 
что Бог дал Душе для жизни на Земле. Для Вас не приемлемы 
Честь, Совесть, Доброта, Воспитанность, Труд. Вам, види-
мо, непонятно, что жизнь надо делать трудом, а не обманом. 
Ведь Вы несёте полную ответственность за жизнь каждого 
человека в государстве. Вам бы надо знать, что Честь, До-
стоинство и Труд всегда считали Законом Божьим. Нарушив 
его, будете отвергнуты народом. И сколько бы церквей Вы не 
открыли, обман Вам люди не простят, а значит находиться 
Вам в страдании. Сгоревшая Церковь над захоронением Цар-
ской семьи – это знак того, что Бог высказал мнение о струк-
туре власти в России: “Нет – господам! Да – товарищам! 
Нет – капитализму! Да – социализму!”». 

В. И. Мезенцев из Витебска (Республика Беларусь) пи-
шет: «Вы, Геннадий Андреевич, в Государственной Думе на от-
чёте правительства высказались за замораживание цен. На 
что господин Путин отделался какой-то репликой, то есть 
по-прежнему поддерживает либерализацию цен… И. В. Сталин 
в своё время регулярно снижал цены на товары первой необходи-
мости… Геннадий Андреевич, очень хороша антикризисная про-
грамма КПРФ. И очень правильно, что пленум обсудил вопросы 
агитации и пропаганды, идеологической работы партии. Лю-
бые выступления агитаторов и пропагандистов должны быть 
краткими и убедительными».

В своём аналитическом материале о положении дел в Рос-
сии М. Б. Козырев из Владикавказа, обращаясь к «единорос-
сам», пишет: «Не радуйтесь – народ вас “раскусит”. Мне не 
19 лет, а 69 лет, и многое помню: как каждое первое марта 
снижались цены, как улучшалось снабжение людей. Да, после 
войны многого не хватало: лёгкая и пищевая промышленность 
за годы войны разрушились, количество сельскохозяйственных 
машин катастрофически уменьшилось. На устранение всего 
этого были брошены все силы страны, и всё это восстановилось 
в кратчайшие сроки».
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В. Я. Иовлев из Краснодарского края сообщает, что после 
прочтения нашего предыдущего издания, посвященного пере-
писке депутатов фракции КПРФ с избирателями, у него «даже 
разболелась голова. Всё правильно. Но как же вся Дума, все пар-
тии допустили торгаша стульев в министры обороны?.. Почему 
в Америке живут лучше? Потому, что как и при Сталине, пре-
зидент там не ворует и другим не даёт. Так и Сталин делал…».

Возмущаясь передачей на телевидении «Суд времени», ве-
дущим Николаем Сванидзе и подобными ему, Н. М. Логинов из 
Вологды отмечает: «Если сейчас в стране у демократов что-то не 
получается, а мы видим, что не получается, то всю вину продол-
жают сваливать на советское время, но только не на себя». Вспо-
миная советские годы, он пишет: «Плохо ли, Геннадий Андреевич, 
было, когда вереницы рабочих шли через проходные к своим токар-
ным, фрезерным станкам, а вечером, после восьмичасового рабочего 
дня, радостными возвращались домой к своим семьям. Эти завод-
ские гудки я до сих пор ощущаю… Не было тунеядцев, фарцовщи-
ков… Все люди были на учёте, и они не могли убивать друг друга…».

Участник защиты Ленинграда и прорыва блокады, коренной 
ленинградец, инвалид Великой Отечественной войны Иосиф 
Абрамович Винокур из Германии направил во фракцию ко-
пию «Открытого послания Президенту Российской Федера-
ции и Председателю Правительства Российской Федерации» 
на тему «От какого наследства мы отказываемся? (Взгляд из-
далека)» (материал опубликован в газете «Русская Германия» 
за 2004 год). Это системный анализ условий жизни ветеранов 
в СССР и в «Ельцинско-путинской России»; анализ экономиче-
ской и социальной сферы советских лет и нынешнего периода, 
достижений Великой Октябрьской социалистической револю-
ции и итогов Великой Отечественной войны. И. А. Винокур 
обосновывает основные выводы об «антинародности пере-
ворота Чубайса», фальсификации советской истории и роли 
И. В. Сталина, гибельности либерального курса В. В. Путина. 
От лица многих блокадных солдат он заявляет: «Нас оболга-
ли». Особая ирония в материале направлена против «экономи-
ста Чубайса», который в своё время выступил с предложением 
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планировать научные работы не по результату, а на основании 
«научно-обоснованных» нормативов трудоёмкости.

В. Г. Нескородев из г. Москвы передал в партийный архив 
Г. А. Зюганова копии ценных партийных документов своего 
отца В. И. Нескородева. Кстати, в удостоверении В. И. Неско-
родева, подтверждающего его факт обучения на курсах повы-
шения квалификации филиала Донецкого металлургического 
комбината, воспроизведены в 1935 году «6 условий тов. Ста-
лина» как «залог успешной работы». В том числе указывается 
на необходимость «ликвидировать текучесть рабочей силы, 
уничтожить уравниловку, улучшить бытовые условия рабо-
чих, внедрить и укрепить хозрасчёт, изменить отношение 
к инженерно-техническим силам старой школы, проявить к ним 
побольше внимания и заботы, смелее привлекать их к работе, 
ликвидировать обезличку, улучшить организацию труда, пра-
вильно расставить силы на предприятии».

Л. Н. Санкина из Республики Тыва вспоминает напутствие 
отца: «Дочка, не вздумай где-нибудь и что-нибудь говорить про-
тив Сталина, ибо с тебя за это спросят и на небе, и на земле, 
потому, что Сталин выиграл на Земле самую страшную войну 
с Сатаной и всей нечистью на планете вместе с нашим народом 
и тем самым спас не только СССР, но и весь земной шар, все на-
роды мира, будь ему за это всегда благодарна…».

Вопрос о положении русского народа и фальсификации 
истории ставит в своём письме А. И. Старожилов из Санкт-
Петербурга.

Участник Великой Отечественной войны из г. Москвы Па-
вел Михайлович Фёдоров пишет: «Уважаемый Геннадий Ан-
дреевич, спешу сообщить, что Вы не один выступаете против 
НТВешников в защиту И. В. Сталина. Большая часть населения 
России пожилого возраста считают И. В. Сталина организато-
ром всех наших побед в период его правления в СССР…

КПРФ должна издать миллионным тиражом книгу “Сталин 
и современность” Г. А. Зюганова. И начать писать историю на-
шей страны, начиная от создателя СССР В. И. Ленина и его пре-
емника И. В. Сталина».
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И. П. Рябой из Московской области считает, что «антиста-
линистами командуют политические, экономические и идеоло-
гические мародёры».

В материалах об И. В. Сталине П. К. Брюханов из г. Тихо-
рецка Краснодарского края пишет: «Меня не покидает глубокое 
чувство горечи и гнева. Хочу передать всю правду всей своей жиз-
ни, как я её знал и видел и как понимаю сегодня. Правду о великом 
Сталине, которого незаслуженно обливают грязью все враги на-
родной власти, начиная с хрушёвских времён и до сегодняшнего 
дня». Он прислал также своё мнение на тему «Лагерный ГУ-
ЛАГ – настоящие его устроители» и пишет: «ГУЛАГ я назвал 
бы не Сталинским, а “ГУЛАГОМ белогвардейских недобитков”».

В. Н. Ильина из с. Октябрьское Челябинской области возму-
щается намерением горе-реформаторов снять красные рубиновые 
звёзды с башен Кремля. Она спрашивает: «Почему народу всегда 
навязывают одностороннее суждение? А не под теми же звёзда-
ми Кремля народы СССР одержали победу в Великой Отечествен-
ной войне? А успешное освоение космоса и первый выход человека 
в космос – не под звёздами Кремля? А развитие культуры на высо-
чайшем уровне? А лучшее в мире классическое образование? А спор-
тивные достижения в Советское время – не под звёздами Кремля?.. 
Почему сторонники капитализма-либерализма принимают нас за 
дураков? Своими необдуманными и однобокими заявлениями они 
сами себя выставляют полными дураками и идиотами… Обуча-
ясь в вузе (ЧГПИ, 1960–1965 гг.), я посещала институтский хор. 
В песнях мы воспевали кремлёвские звёзды… Звёзды – это символ 
Вечности. Кто привёл пастухов к младенцу Иисусу Христу? Яркая 
звезда!.. Люди распоясались, разнуздались и уничтожают сук, на 
котором все сидят: сук по названию “Жизнь”. Полностью отсту-
пили от законов, совести, нравственности, духовности. Хозяина 
в России нет». В отношении к религии В. Н. Ильина «усмотрела 
парадокс (логическое искажение)…» Она пишет: «Не секрет, что 
в Советское время большинство граждан России (и СССР) были 
атеистами… Но при всём том жили по нормам, очень близким к за-
поведям Иисуса Христа (пусть не все, но очень многие). При совре-
менном капитализме-либерализме почти все сразу (и вдруг!) стали 
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верующими (или как бы верующими). А что на деле? В чём причина 
парадокса? Причина в том, что душами людей владеют дьяволь-
ские соблазны (алчность, жадность к деньгам, к материальным, а 
не духовным благам)…».

Жители села Красный Чикой Забайкальского края присла-
ли резолюцию митинга, посвящённого 93-й годовщине Вели-
кой Октябрьской социалистической революции (она адресова-
на Президенту Российской Федерации):

«1. Восстановить 7 ноября днём праздника Российской Фе-
дерации как первого в истории государства рабочих и крестьян.

2. Установить плату за услуги ЖКХ не более 10 % от сово-
купного дохода семьи.

3. Ужесточить спрос с фальсификаторов истории Советско-
го периода, а также тех, кто принижает роль советского наро-
да в разгроме фашистской Германии.

4. Установить твёрдые государственные цены на основные 
виды продовольственных товаров.

5. Приравнять тружеников тыла по пенсиям и другим льго-
там к участникам Великой Отечественной войны.

6. Наш Красночинский район сельскохозяйственный. Просим 
повернуться лицом к агропромышленному комплексу и выделять 
денежные средства на его поддержку в размере не 1 % из бюдже-
та, а хотя бы 5–6 %.

7. Остановить в районе проект разработки добычи урана 
в местечке “Горное”, так как наш район – горно-таёжный, и ру-
чьи будут загрязнять окружающую среду, что скажется на здо-
ровье людей, проживающих в бассейне озера Байкал».

В целом в защиту И. В. Сталина и роли КПСС в Великой 
Отечественной войне за отчётный период поступило несколь-
ко сотен обращений из разных регионов России.

Л. Д. Скок из г. Симферополя скорбит по поводу событий 
1993 года – расстрела Дома Советов, называет его защитников 
героями.

В своих письмах наши избиратели также встают на защиту 
социалистических идей и коммунистической идеологии, пи-
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шут о поддержке КПРФ, присылают свои предложения по воз-
рождению социализма в России. 

Н. Н. Голубева из Курской области убеждена в том, что «для 
того чтобы построить новый СССР, надо построить сначала 
новый социализм.

1. Политика везде должна быть только ленинской.
2. Экономика везде должна быть только сталинской.
3. Оборона везде должна быть только суворовской».
О. В. Приставка и А. Г. Суринов из г. Полысаево Кемеров-

ской области убеждены: «Наступило время перемен! Уважае-
мый Геннадий Андреевич! Народ за Вас. Народ с Вами. Народ 
хочет счастливого будущего для себя и для своих детей!».

О фактах антикоммунистической пропаганды священнослу-
жителей пишет в своём письме В. И. С. из г. Москвы, приложив 
к обращению анонимную брошюру антикоммунистического со-
держания «Истоки зла». 

О враждебном отношении церкви к коммунистам и односто-
роннем причислении к лику святых пишут верующие граждане 
из г. Ростова Ярославской области: «Если обвинять большевиков 
в злодеяниях, то здесь обе стороны виноваты. Но и герои были 
с обеих сторон. Священники не имеют права осуждать никого».

Р. Н. Хайруллина из Московской области прислала письмо, 
в котором на основании воспоминаний своего родственника 
рассказывает о поездке В. И. Ленина в 1921 году в Баулино, 
о его встрече с рабочими фабрики имени Октябрьской револю-
ции. Письмо передано в личный архив Г. А. Зюганова.

Н. И. С. из Кишинёва пишет: «Прошу, не отдавайте Мол-
дову в боярское Румынское царство. Молдова всегда была Рос-
сийской – тут русский дух, тут Русью пахнет. Соедините 15 
республик в Союз Российский!».

По поводу нынешних СМИ К. А. Болотов из Екатеринбур-
га рассуждает: «Тяжёлые послевоенные годы. Было всё, но такой 
оголтелой лжи не было. Люди помогали друг другу, и жизнь была 
как-то веселей. Что произошло с нами?».

Т. П. Бобылева из п. Липовец Орловской области делится 
воспоминаниями о своей жизни на Орловской земле. Она вспо-
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минает о школе в деревне Пешково Знаменского района, среди 
учителей которой были братья Зюгановы (Алексей Михайло-
вич и Александр Михайлович). К письму приложен рассказ 
«Молотьба: 1939 год», в котором Т. А. Бобылева рассказывает 
о нелёгком крестьянском труде и коллективном настрое, объ-
единявшем большинство русских людей в предвоенные годы 
и годы Великой Отечественной войны.

В. В. Путину, в адрес Всероссийской политической партии 
«Единая Россия», направлен запрос с обращением инвалида 
2-й группы из г. Казани, И. А. Гордеева. Он сравнивает нынеш-
нюю жизнь в России с советским периодом и жалуется на не-
внимание к его обращениям со стороны представителей партии 
«Единая Россия» в своём регионе и в г. Москве. 

В. А. Чудов из г. Нижний Новгород критикует нынешнюю 
власть (к письму приложил паспорт Нижнего Новгорода, из-
готовленный издательством партии «Единая Россия») и пи-
шет: «Я – патриот своей страны. Честно трудился после 
окончания техникума с 18 лет (высшее образование получил на 
вечернем отделении института), служил в Советской Армии, 
вступил в КПСС в возрасте 40 лет не ради кресла, а был на-
чальником крупного технического отдела, в котором было бо-
лее 150 высококлассных специалистов оборонного комплекса… 
Верен заветам своего беспартийного отца, школьного учителя, 
которого называли беспартийным коммунистом… В 1932 году 
под его руководством была в деревне построена прекрасная 
семилетняя школа с интернатом. В 1941 году в ней был орга-
низован детский дом. Сейчас нет ни школы, ни деревни. Поля 
зарастают лесом. Медвежий угол. Охотники засевают около 
леса клочки земли овсом для прикорма медведей и сажают кар-
тофель для кабанов…».

А. С. Федин из г. Выкса Нижегородской области направил 
во фракцию КПРФ копию материала, предназначенного для 
«В. Грызлова вместе с В. Путиным», под названием: «Один из 
примеров вашего некомпетентного правления». В нём, в част-
ности, сказано: «Ваш “шедевр” частнособственнического раде-
ния – Лесной кодекс сразу же показал всем пагубность ваших 
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стремлений – всё в частные руки, не только землю и лес, но и не-
дра. Теперь уже частникам передаются все оставшиеся государ-
ственные стратегические отрасли: внешняя торговля, зерновая 
отрасль, Россельбанк, флот, Сбербанк, Транснефть, Росгидро, 
вся винно-водочная отрасль… А что вы сотворили с землёй 
и сельским хозяйством? Ужас. Я вас, путинистов, обличаю не то 
что в антипатриотизме, а в преступности… хлеборобы стали 
безработными… А деторождению нужен не только достаток, 
но и ясная, надёжная перспектива будущего… Стратегия же 
развития производства и обеспечения благосостояния народа 
вам не ведома. Она для вас как высшая математика в начальной 
школе… Нет, не руководители вы. Временщики! Так уйдите и не 
мешайте народу отстаивать свою Отчизну по разумению, а не 
так бездарно, как навязываете это вы». 

О. В. Снегирёва из г. Ужура Красноярского края пишет: 
«Мы привыкли помнить зло, а доброту не помнить… Новому по-
колению внушают отрицательные стороны, а надо совершен-
ствоваться и смотреть на то, что каждый делает для родного, 
близкого и постороннего человека. На одно доброе дело в день сил 
найдётся у каждого… Я, например, с детства знаю слова “Учить-
ся, учиться и учиться”. Я с гордостью носила октябрьские знач-
ки, галстук, знала, что надо равняться на В. И. Ленина. Не было 
поклонения ему как идолу, а было просто уважение и оптимизм. 
Лучшее – детям! Заводы – рабочим! Земля – крестьянам!».

А. М. Мельников из г. Верхняя Пышма Свердловской обла-
сти, сравнивая жизнь в СССР и нынешнюю в России, пишет: 
«До сих пор не могу понять:

1. Схему госустройства.
2. Что такое «Вперёд, Россия», куда, зачем?
3. Где ГОСТы, СНиПы и тому подобное?
4. Кто за что отвечает?
5. Где наша советская пенсия (арифметики не знают?)».

И. Т. Игнатов из с. Большой Улуй Красноярского края за-
даётся вопросом: «Почему ушла та советская культура, кото-
рой гордилась Родина, – Валентина Толкунова, Людмила Зыки-
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на, Екатерина Шаврина, Эдита Пьеха, Анна Герман, Клавдия 
Шульженко, И. С. Козловский, И. Д. Кобзон, Лев Лещенко и дру-
гие?..».

И. В. Карпук из Минска возмущается фальсификацией исто-
рии Республики Беларусь в Европарламенте и пишет об особой 
роли Белоруссии в победе над фашизмом в годы Второй миро-
вой войны, о чём не должна забывать Европа.

В. А. Пушкарев из Республики Беларусь в своих двух обра-
щениях описывает, как он, будучи инвалидом-колясочником, 
неоднократно посещал столицу и раньше. О своём последнем 
посещении (он не был в Москве семь лет и прибыл на поезде из 
Гродно третьего октября утром) он пишет: «Я Москву не узнал. 
Руки по локоть чёрные, лицо чёрное, когда я добрался до Бело-
го дома! А там кордон милиции. Собрался митинг, день памяти 
расстрела парламента… милиция меня к Белому дому не пуска-
ла…». В стихотворении «Прощай, моя Москва» он пишет:

Москва моя, тебя любил я страстно,
Хоть родился и не близко от тебя.
Подолгу я стоял на площади той Красной,
Глядел на звёзды древнего Кремля… 

Г. К. Кайгородов из г. Урая подарил Г. А. Зюганову книги 
для детей: либретто «Аленький цветочек» и «Азбука шахмат». 
Он прислал также «Гимн КПРФ», написанный членом Союза 
писателей России Сергеем Сметаниным:

В начале партии стоял великий Ленин,
В ней силы лучшие накапливала Русь.
От царских тюрем на победные ступени
Она вела светло и гордо наш Союз…

В связи с юбилеем М. С. Горбачёва поступали письма с от-
рицательными оценками его «вклада» в нашу историю, а также 
с резким осуждением других «перестройщиков», включая Ель-
цина.



Р. Г. Фалькова из с. Новосевастопольское Республики Ады-
гея в стихотворной форме задаётся вопросом:

Встань с колен, моя Россия,
Оглянись внимательно.
Кто мешает нам с тобою
Жить самостоятельно?

Она иронизирует по поводу Ельцина: 

А на рельсах ты лежал?
Как обещал, ложился?
Поезд опоздал, а ты замёрз и убежал?

Ветеран тыла и труда Б. М. М. из г. Хасавюрта убеждён, что 
над М. Горбачевым и Б. Ельциным «должен состояться суд».
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ПОЛОЖЕНИЕ ВЕТЕРАНОВ И ПЕНСИОНЕРОВ –
ПОЗОР РОССИИ

Наши ветераны, пенсионеры – это наиболее социально ак-
тивная и политически зрелая категория населения современ-
ной России, оказывающая КПРФ мощную поддержку. Они яв-
ляются носителями социалистического сознания, обострённого 
чувства социальной справедливости, так как были воспитаны 
в духе коммунистической и трудовой, коллективистской идео-
логии.

Знаменательная дата, отмеченная в 2010 году, – 65-летие 
Великой Победы, повлияла на резкое увеличение потока пи-
сем во фракцию от ветеранов Великой Отечественной войны, 
в которых наиболее значимыми были темы:

необходимость всемерной поддержки фронтовиков и участ-
ников Великой Отечественной войны, «детей войны», труже-
ников тыла;

фальсификация истории и умаление роли СССР во Второй 
мировой войне;

выдающаяся роль И. В. Сталина и КПСС в достижении по-
беды.

Очень многие ветераны прислали во фракцию свои поздрав-
ления, размышления и воспоминания, а также стихи.

«Ветераны 9 Мая праздновали не Победу, а поражение, так 
как они в Великой Отечественной войне сражались за Совет-
скую власть. А Советская власть – это бесплатная медицина, 
образование. А теперь мы уже 20 лет топчемся на месте», – так 
выразила своё мнение по телефону ветеран Великой Отече-
ственной войны, жительница г. Кемерово.

Л. М. Иванов из г. Наро-Фоминска в своём материале «Осу-
ществится ли мечта наших предков?» с горечью констатирует: 
«Так повелось: накануне Дня Победы 9 Мая нам, ветеранам, за не-
сколько дней до этой даты из верхних эшелонов власти присыла-
ют поздравительные открытки, в которых (трудно поверить!) 
желают нам здоровья и даже долголетия. Конечно, это хорошая 
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традиция. Но вот прошёл этот знаменательный день, и нас забы-
ли, нас вроде нет. Воскресение Иисуса Христа каждый год и раз-
ные даты, в которое мало кто верит, и то отмечают, празднуют 
три дня. А вот ветеранам великой войны, которые четыре года 
проливали свою кровь, как видим, внимания не хватает…».

Множество обращений поступило от ветеранов Великой 
Оте чественной войны и инвалидов, которые, несмотря на за-
верения Президента Российской Федерации и Председателя 
Правительства Российской Федерации, до сих пор не имеют 
своих квартир и им отказывают в выделении спецтранспорта.

Член Союза краеведов России Н. Д. Чистяков просит КПРФ 
поддержать его идею об увековечении памяти победителей в Ве-
ликой Отечественной войне в форме издания во всех субъектах 
федерации книг памяти «Победители» (предложение направ-
лено Г. А. Зюгановым Президенту Российской Федерации).

Мэру г. Москвы направлен запрос на основании настойчи-
вого пожелания писателя В. П. Краюшкина, более 20 лет по-
святившего изучению жизни и деятельности Героя Советского 
Союза Александра Ивановича Фокина, увековечить его память 
путём присвоения его имени одной из территориальных еди-
ниц столицы. 

Целый ряд писем поступил с протестами граждан по поводу 
намерения властей России пригласить для участия в параде на 
Красной площади столицы в день празднования Великой По-
беды представителей стран НАТО.

М. Е. Ануфриев из г. Москвы написал целую поэму на тему 
«Без здравого смысла». Вот несколько четверостиший из неё:

Почему из двух моделей
В перестройку принят «шок»?
Потому что в беспределе
Легче рвать большой кусок.
Отгремел салют Победы,
Победителям почёт,
Угостили их обедом,
И забыли на весь год.
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До чего же жизнестоек
Разлюбезный наш народ!
Птицы Феникс он достоин,
Ванька-встанька в нём живёт. 

На фоне упадка экономики и духовности особенно значимым 
представляется положительный опыт военно-патриотического 
воспитания и сохранения боевых воинских традиций. Руково-
дитель клуба «Пограничник» (клубу недавно исполнилось 25 
лет) из г. Щигры Курской области В. Ф. Королёв направил во 
фракцию книгу «Пограничники на Курской дуге». В своём об-
ращении к Г. А. Зюганову он рассказывает о большой работе 
клуба в деле восстановления и сохранения военной истории, 
о патриотическом воспитании молодёжи, о подготовке «четве-
роногих пограничников» для службы на границах России. На 
основании его просьбы Г. А. Зюганов направил в Миноборо-
ны Российской Федерации и начальнику Центрального архи-
ва Минобороны запросы с целью справедливо оценить подвиг 
в годы Великой Отечественной войны пограничника Петра 
Алексеевича Ерипалова.

Большим уважением у ветеранов пользуются награды 
КПРФ: юбилейные медали ЦК КПРФ «140-летие В. И. Лени-
на», «130-летие И. В. Сталина», «50 лет космонавтике». Четыре 
медали «65-летие Великой Победы в Великой Отечественной 
войне» направлены, например, ветеранам села Клепинино (ав-
тономная республика Крым) на адрес Музея боевой славы име-
ни 51-й армии.

Василий Петрович Тубол из г. Читы награждён памятной 
медалью в честь 140-летия В. И. Ленина за многолетнюю про-
пагандистскую и просветительскую деятельность и бескорыст-
ное распространение среди сельского населения Читинского 
района газет «Правда», «Коммунист Забайкалья», «Из поколе-
ния победителей» и других материалов.

Много писем во фракцию поступило от пенсионеров в связи 
с участившимся высказыванием намерения олигархов и поли-
тиков повысить пенсионный возраст граждан России. Они про-
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тестуют против этого. Больше всего жалоб от пенсионеров – на 
материальные трудности, размер пенсии и на отсутствие реаль-
ной поддержки местных властей. Есть просьбы проверить пра-
вильность начисления пенсий и оплату коммунальных услуг.

Пенсионерка Т. Г. Петрова из г. Железногорска Краснояр-
ского края пишет: «Уважаемый Геннадий Андреевич! Вы не мо-
жете себе представить, как я благодарна Вам за выступление 
в прямом эфире с критикой нынешней власти… Меня удивляет, 
что они не прислушиваются к Вашей критике и не отвечают…». 
Она приводит весьма характерный частный случай: «До повы-
шения пенсии женщина получала больше денег. Как только пен-
сию повысили, у неё отняли льготу как бывшей малообеспечен-
ной, и она стала получать меньше, чем получала до прибавки».

Ветеран Н. П. Турищева из пос. Стрелица Воронежской об-
ласти с радостью сообщает Г. А. Зюганову: «Благодаря вашему 
вмешательству мне провели газ!». В ответе ей руководитель 
аппарата фракции пишет: «Мы рады за Вас! Жаль только, что 
в “газовой державе”, России, часть её граждан вынуждена доби-
ваться (!) газификации, либо оформлять её за свой счёт!» 

Л. П. Морозова из Краснодара пишет Г. А. Зюганову: «При-
ношу свою благодарность депутатам и Вам лично за то, что 
жалоба моя рассмотрена и меры приняты. Я писала 2 жало-
бы – по поводу неправильного начисления пенсии и по поводу не-
правильного расчёта потреблённого газа. Пенсию мне пересчи-
тали… она выросла почти на 1000 рублей. В горгазе также был 
сделан перерасчёт, и уплаченная мною сумма 2386 руб. вместо 
положенных по счётчику 629 руб. будет погашена горгазом. На 
сегодня у меня претензий ни к пенсионному отделу, ни к горгазу 
нет, но! Осталось полное неверие нашим чиновникам…».

Красноречивое письмо ветерана труда из г. Петропавловска-
Камчатского Евгения Фёдоровича Королёва направлено вме-
сте с депутатским запросом в Министерство регионального 
развития и губернатору Камчатского края. В своём письме 
ветеран анализирует последствия так называемой «жилищно-
коммунальной реформы» и выражает мнение многих жителей 
своего региона и России в целом, что основной целью её явля-
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ется «взвалить на плечи народа полную ответственность за со-
держание жилых домов с полусгнившей трубной, отопительной 
и канализационной системой, не видавших ни текущих, ни ка-
питальных ремонтов…». Е. Ф. Королёв, в частности, задаётся 
вопросом: «На каком основании счётчики, стоящие в электри-
ческих щитках на лестничных клетках, вменили нам в собствен-
ность» и почему их ремонт и замена «должны производиться за 
счёт собственников жилых помещений»?

Вопреки тяжелым жизненным обстоятельствам наши ве-
тераны не сдаются, многие из них активно помогают КПРФ, 
работают с молодёжью. И опору в жизни многие из них видят 
именно в нашей партии, проявляют интерес к её идеологии. 

Наш постоянный корреспондент из села Галактионово Ре-
спублики Татарстан, ветеран Великой Отечественной войны 
В. П. Герасимов сообщил нам по телефону, что он не только 
сумел опубликовать направленное ему ранее Обращение ЦК 
КПРФ к гражданам России «Путь России – вперёд, к социа-
лизму!» в местной газете «Без проблем», но и распространил га-
зету и другие материалы КПРФ среди 500 семей г. Чистополя. 

Его волнует также вопрос своевременного принятия Госу-
дарственной Думой поправки к пенсионному законодатель-
ству, по которой труженики тыла – инвалиды смогут получать 
две пенсии (ведь тружеников тыла и ветеранов Великой Отече-
ственной войны остаётся всё меньше на нашей Земле!). 

Повторное обращение пришло от нашего незрячего корре-
спондента из г. Шумерли А. И. Иванова. Он просит прислать 
ему полное собрание сочинений В. И. Ленина, брошюры с ком-
ментариями к трудам вождя, бюст Карла Маркса и Владимира 
Ленина, различные значки и нагрудные знаки КПСС и КПРФ. 

Г. А. Зюганов помогает ветеранам своими запросами в ре-
шении самых разнообразных проблем. Президенту Украины 
В. Ф. Януковичу направлен запрос на основании письма инва-
лида первой группы по зрению, ветерана МВД Владимира Ни-
колаевича Кутырева из г. Омска. Он просит оказать содействие 
в получении информации о своём участии в партизанском от-
ряде «Утёс», который в годы Великой Отечественной войны 



располагался и сражался с фашистами на территории Западной 
Украины и Днепропетровской области. Все его прежние пись-
ма в адрес президента Украины и в адрес премьер-министра 
Украины Юлии Тимошенко с просьбами помочь получить не-
обходимую информацию остались без ответа. 

Руководителю аппарата президента Азербайджанской Ре-
спублики направлен запрос на основании обращения И. А. Мар-
тиросяна из г. Москвы с целью найти архивные документы, 
подтверждающие его многолетнюю работу в колхозе.

Тема возврата денежных вкладов продолжает тревожить 
наших избирателей, особенно ветеранов и пенсионеров. В обра-
щении Т. Н. Ковальской из г. Пушкино Московской области со-
держится просьба помочь вернуть вклады, оказавшиеся теперь 
в Сбербанке Республики Молдова.

В. Н. Ильина из села Октябрьское Челябинской области 
прислала Г. А. Зюганову «творчество читателей “Пенсионер-
ской правды”». Вот отрывок из «Песни пенсионеров» (поётся на 
мотив «На позицию девушка провожала бойца»):

Наша жизнь уже прожита,
Наш приют – дом, кровать.
Ну а как молодёжи-то
Дальше жить-поживать?
Беспредел, безработица
Молодых бьют под дых,
Но никто не заботится
О судьбе молодых.
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ПРОБЛЕМЫ БЕЗОПАСНОСТИ РОССИИ И БОРЬБЫ
С КОРРУПЦИЕЙ – В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ИЗБИРАТЕЛЕЙ

Нависшие над Россией проблемы представляют реальную 
угрозу её национальной безопасности, препятствуют социаль-
ному прогрессу российского общества.

В письмах граждан во фракцию КПРФ особенно широко 
была представлена тема лесных и других летних пожаров 2010 
года, которые в результате деградации лесного хозяйства стра-
ны приобрели катастрофические последствия.

Лесничий Владимир Владимирович Андреев из Ленин-
градской области (на основе его письма депутатский запрос 
Г. А. Зюганова направлен в Рослесхоз) обеспокоен судьбой ле-
сов России и сокращением лесников и лесничеств.

Б. В. Чалик из Сахалинской области считает, что в пожарах 
виноваты представители властей, которые в начале бедствия 
докладывали Президенту Российской Федерации, что всё под 
контролем.

Г. И. Петровский из г. Москвы убеждён, что местные и феде-
ральные власти в вопросе борьбы с пожарами проявили «вопи-
ющую халатность», так как на основании прогнозов знали, что 
пожары будут. КПРФ, считает он, должна поставить вопрос об 
отстранении от должности виновных и о привлечении их к уго-
ловной ответственности.

А. Н. Белик из г. Воронежа прислал стихи:

Вина пожарищ – не «стихии»,
А тех, кто рушил леспромхоз!
Кто создал монстра – «Ед. Россию»!
Вот с них и будет главный спрос!
Нет! Не «Хромые лошади» горят!
То – вся Россия полыхает!
То – глупости министров встали в ряд,
И тупостью своею поражают.
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В Генеральную прокуратуру Российской Федерации на-
правлен запрос Г. А. Зюганова на основании обращения быв-
шего начальника пожарной части г. Наволоки В. М. Дубровина, 
который пострадал (был уволен) за то, что пожаловался Пре-
зиденту Российской Федерации, в Правительство Российской 
Федерации и Генеральную прокуратуру Российской Федера-
ции на бедственное положение городской пожарной охраны. 

Лесные пожары летом 2010 года вызвали поток писем во 
фракцию как с самыми разными конкретными предложениями, 
так и с политическими оценками этого явления. «Лишь ради-
кальная смена власти в России может затушить очаги потен-
циальных пожаров, в тушении которых существующая власть 
не заинтересована… Себя сама мошенническая власть ликви-
дировать не пожелает…», – пишет наш постоянный адресат из 
Московской области В. А. Ф. Он предлагает свою концепцию 
«Демократия единения» как форму народной власти и даёт 
предложения по тушению пожаров на основании «вихревой 
технологии». 

Немало писем во фракцию приходит с конкретными прось-
бами обеспечить личную безопасность. Преследованиям 
в разных регионах страны подвергаются под самыми разными 
предлогами не только члены КПРФ, но профсоюзные и дру-
гие общественные активисты. 

Министру внутренних дел Российской Федерации и Гене-
ральному прокурору Российской Федерации направлены за-
просы на основании жалобы заместителя председателя Объеди-
нённого профсоюза сотрудников ОВД Свердловской области 
и председателя гражданского комитета по борьбе с преступно-
стью и правовой защите населения Н. С. Староверова. Он про-
сит защитить его от уголовного преследования. 

Много жалоб поступает на должностных лиц, которых 
граждане подозревают в коррупции, нецелевом расходова-
нии бюджетных средств.

Коллективное обращение от учителей школ г. Братска и ме-
дицинских работников психоневрологического диспансера 
с жалобами на снижение уровня их жизни до бедности, на не-
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целевое использование денежных средств министерством об-
разования Иркутской области, департаментом образования 
г. Братска и министерством здравоохранения Иркутской об-
ласти по просьбе заявителей было направлено в четыре адреса: 
Президенту Российской Федерации, Председателю Правитель-
ства Российской Федерации, министру здравоохранения и со-
циального развития Российской Федерации и Генеральному 
прокурору Российской Федерации.

Министру внутренних дел Российской Федерации и в Ге-
неральную прокуратуру Российской Федерации направлены 
запросы на основании жалобы на неправомерные действия 
должностных лиц избирательницы из Свердловского района 
Орловской области.

Генеральному прокурору Российской Федерации направ-
лен запрос на основании обращения инвалида Великой Отече-
ственной войны из г. Новочеркасска с просьбой проверить дея-
тельность мэра этого города.

Адресат из г. Москвы попросил КПРФ провести депутатское 
расследование по поводу правомочности членства в Федераль-
ном Собрании Российской Федерации одного лица, возможно, 
причастного к хищению бюджетных средств в период его пре-
бывания на посту заместителя министра финансов Российской 
Федерации. 

Д. Х. В. из Уфы в своём письме делит население страны на 4 
категории:

«1 категория – казнокрады, к ним относятся многие власт-
ные структуры на местах;

2 категория – продажные шкуры, к ним относятся некото-
рые представители МВД, прокуратуры, суда на местах;

3 категория – воры в законе, к ним относятся все работода-
тели;

4 категория – бесправный трудовой народ, который кормит 
все вышеперечисленные категории, издевающиеся над этим на-
родом».

В письмах граждан находит отражение тема безопасности, 
ДТП на дорогах. Н. В. Удалов из г. Москвы просит найти вино-
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ница. За рулём встречного «мерседеса» находился сотрудник 
милиции. Запрос направлен в Генеральную прокуратуру Рос-
сийской Федерации. А пока, как пишет Н. В. Удалов, «потер-
певшие есть – виновных нет».

В течение 2010–2011 гг. увеличилось количество обраще-
ний, содержащих конкретные предложения граждан по выхо-
ду России из социально-экономического кризиса. 

Некоторые письма – это копии обращений, уже направлен-
ных самими гражданами в адрес Президента Российской Фе-
дерации, Председателя Правительства Российской Федерации. 
Большинство из них в той или иной степени совпадают с по-
зицией КПРФ по актуальным социально-экономическим про-
блемам.

Свои предложения прислали, например, Г. А. Мартиросян 
из г. Обнинска, В. Н. Лыхин из г. Кирово-Чепецка, В. И. Исаев 
из г. Петрозаводска (в защиту людей, обманутых банками, про-
тив «плановых финансовых репрессий»). Г. И. Силов из г. Озеры 
Московской области высказал ряд идей по построению систе-
мы безопасности в Европе, по организации празднования Дня 
Великой Победы в г. Москве.

Похожие обращения пришли от жителей Липецкой и Во-
ронежской областей. В них они дают перечень мероприятий, 
необходимых для выхода России из кризиса. Прежде всего это 
программа «Дома – Земля – Дороги».
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КУЛЬТУРА И ОБРАЗОВАНИЕ НА ГОЛОДНОМ ПАЙКЕ

Ни для кого в России не секрет, что культура и образование 
страны сейчас находятся на голодном пайке. Особенно в тяжё-
лом положении находится сельская местность, в которой под 
разными предлогами закрываются клубы, школы, лечебные 
учреждения. 

И. Б. Кирикова из г. Санкт-Петербурга обеспокоена куль-
турным обликом родного города и отсутствием разумного 
контроля в этом вопросе. В частности, она отмечает недопу-
стимость проведения мероприятий типа порнографической ин-
сталляции в Русском музее, празднования дня клозета у Театра 
юного зрителя и тому подобное. 

Т. В. Голуб волнует тот же вопрос в связи с возведением не-
которых строительных объектов в г. Санкт-Петербурге и за-
крытием привычных. Соответствующие запросы направлены 
губернатору В. И. Матвиенко.

Председателю Правительства Российской Федерации В. В. 
Путину было направлено коллективное обращение от инициа-
тивной группы жителей г. Челябинска и запрос Г. А. Зюганова 
с просьбой «внести Челябинский зал камерной и органной му-
зыки в список зданий, не подлежащих реституции по готовяще-
муся законопроекту № 391395-5 ФЗ «О передаче религиозным 
организациям имущества религиозного назначения, находяще-
гося в государственной или муниципальной собственности», по-
скольку над одним из главных культурных учреждений г. Челя-
бинска, Органным залом, нависла угроза переселения в другое 
помещение. Просьба удовлетворена не была.

Президенту Российской Федерации Д. А. Медведеву был на-
правлен запрос Г. А. Зюганова с просьбой поддержать Драма-
тический театр Черноморского флота Российской Федерации 
в г. Севастополе (на основании обращения ветеранов города). 
Этот театр на протяжении почти 80 лет является гордостью 
Вооруженных Сил СССР и России, любим жителями Севасто-
поля, является центром российской духовности в Крыму.
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Министру культуры Российской Федерации и губернатору 
Пензенской области направлены запросы на основании пись-
ма В. В. Нефёдова из Москвы с просьбой оказать содействие 
музею В. Г. Белинского (в г. Белинском Пензенской области) 
в ремонте. Ведь в июне 2011 года – 200-летний юбилей В. Г. Бе-
линского. 

Министру культуры Российской Федерации направлено 
предложение О. А. Скворцова из Махачкалы увековечить па-
мять известного художника-карикатуриста Бориса Ефимови-
ча Ефимова в форме создания музея и присвоения его имени 
одной из улиц г. Москвы.

Министру культуры Российской Федерации направлено 
предложение А. И. Матковского из Тульской области органи-
зовать в 2010 году 90-летний юбилей известного артиста совет-
ской эстрады и кино, фронтовика Глеба Васильевича Романова.

С идеей создания Музея песни выступил С. П. Агеев из Ка-
лининграда.

Полномочному представителю Президента Российской 
Федерации в Приволжском федеральном округе Г. А. Рапоте 
и губернатору Пензенской области В. К. Бочкарёву направлен 
запрос на основании коллективного обращения жителей села 
Тат. Канадей Кузнецкого района Пензенской области. Они про-
сят построить в своём селе клуб, на который, по информации 
заявителей, деньги уже выделялись, но «ушли в песок». Кроме 
того, жители села Тат. Канадей от лица населения Кузнецкого 
района и Пензенской области просят помочь с восстановлени-
ем сельского хозяйства и животноводства, «принять меры от-
носительно пустующих полей и низкого поголовья скота в обла-
сти…». 

Угроза закрытия многих школ, особенно на селе, косну-
лась значительной части жителей России и болью отозвалась 
в сердцах депутатов фракции КПРФ в Государственной Думе. 
По этому вопросу Г. А. Зюганов направил несколько десятков 
депутатских запросов: 

в Генеральную прокуратуру Российской Федерации на осно-
вании коллективного обращения родителей детей, обучающих-
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ся в школе № 1073 г. Москвы с русским этническим компонен-
том, в связи с угрозой реорганизации данного учреждения; 

министру образования и науки Российской Федерации и гу-
бернатору Пензенской области направлен запрос на основании 
коллективного обращения родителей учеников сельской шко-
лы села Мача Тамалинского р-на Пензенской области. Они 
обеспокоены перспективой реорганизации средней школы 
в начальную, увольнением большинства учителей и угрозой пе-
ревозки школьников для занятий в соседний посёлок по плохой 
дороге (картина в данном случае довольно типичная);

Президенту Российской Федерации было направлено кол-
лективное обращение, подписанное главой МО СП Яраг-
Казмаляр (Республика Дагестан), депутатом районного собра-
ния и другими, в котором они просят добиться капитального 
ремонта здания сельской школы. Проблема существует уже 40 
лет, а дети с учителями проводят занятия в здании коровника, 
находящемся в аварийном состоянии;

министру образования и науки Российской Федерации 
и Президенту Республики Дагестан направлен запрос на осно-
вании обращения коллектива учителей и родителей школьни-
ков Деличобанской средней школы Дербентского района. Они 
просят помощи в завершении строительства нового здания сво-
ей школы, так как в старом здании постройки 1936 года в тяжё-
лых условиях учатся 500 детей;

Председателю Правительства Российской Федерации на-
правлен запрос на основании коллективного обращения педа-
гогов из сельской местности (Ростовская область) по вопросу 
предоставления социальных льгот в натуральной форме. Кроме 
того, в нескольких населенных пунктах отсутствует питьевая 
вода, так как огромное количество организаций отбирает воду 
из водоносного источника;

министру образования Российской Федерации направлен за-
прос с целью сохранить МОУ «Николинская основная общеобра-
зовательная школа» в Инжавинском районе Тамбовской области. 

К сожалению, большинство из обращений не помогли сохра-
нить образовательные учреждения, ликвидировавшиеся под 
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предлогом малочисленности школьников и нерентабельности 
образовательных учреждений. А ведь в советское время на селе 
школы открывались и строились.

Горячие споры и новые письма во фракцию вызвала тема 
единого государственного экзамена в школах. А. А. Таранцев из 
г. Санкт-Петербурга предлагает КПРФ поднять вопрос об от-
мене ЕГЭ. Он пишет:

«1. ЕГЭ нужно как можно скорее отменить и вернуться 
к проверенной и хорошо зарекомендовавшей себя отечественной 
педагогической практике.

2. Рассмотреть вопрос о привлечении к ответственности 
лиц, навязавших ЕГЭ в России и вводивших в заблуждение руко-
водство страны по поводу “достоинств” этого новшества».

В. Н. Романов из г. Твери (проработал в школе более 40 лет) 
в материале «Ляпы на ниве просвещения» пишет о неправиль-
ной «переподготовке» учителей, которые унижены малой зар-
платой и не имеют достаточно времени на подготовку к урокам; 
о нынешних учебниках и издании большим тиражом «шпарга-
лочной» литературы; о тратах денег на компьютеры, которые 
используются неизвестно как, поэтому приносят больше вреда, 
чем пользы.

Министру образования и науки Российской Федерации на-
правлен запрос на основании обращения профессора В. Д. Ко-
марова из г. Санкт-Петербурга, где он выражает озабоченность 
по поводу отсутствия преподавания политологии в высшей 
школе России, которая с конца 90-х годов исключена из числа 
федеральных гуманитарных дисциплин в технических и других 
вузах. Г. А. Зюганов просит министра содействовать введению 
политологии в основной курс обучения студентов государ-
ственных и прочих вузов. 

92-летний Борис Моисеевич Каган из США (доктор наук, 
бывший российский учёный и конструктор, автор монографий 
и учебников по компьютерной технике и автоматике, переве-
дённых на несколько языков) пишет в письме Г. А. Зюганову 
(аналогичное послание он направил Президенту и Председате-
лю Правительства Российской Федерации): «Живя в последние 
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годы в США, я имел возможность ознакомиться с организацией 
американской науки и с особенностями учебного процесса в их 
университетах…». Это побудило его представить «предложе-
ния по модернизации российской науки и по некоторым общим 
проблемам модернизации страны». Он указывает, в частности, 
на профанацию самого понятия «новация». «Есть три вида но-
ваций: организационные, технологические и научные. Организа-
ционные новации, как правило, не требуют для их реализации 
средств и времени. Они могут порождать модернизационные 
процессы». Далее Б. М. Каган пишет о развале российской нау-
ки и сравнивает данный период российской истории с 1946 го-
дом, когда «у руководителей страны хватило ума после такой 
тяжёлой войны поднять зарплату научным работникам в не-
сколько раз. Научная работа стала одной из престижных про-
фессий… Это была очень эффективная организационная нова-
ция… Российскую науку начали разваливать Ельцин и Гайдар, 
провозгласив, что “наука может подождать…”».

И о Сколково: «Удивляет наивность руководства страны 
в отношении создания научно-инновационного центра в Сколко-
во. Построим центр, и не будет проблем с модернизацией и но-
вациями? Сколково может превратиться в дом, который начали 
строить с крыши, не позаботившись о создании фундамента.

Таким фундаментом в этом случае является преодоление 
последствий развала науки, восстановление престижа научной 
деятельности, достойная оплата…».

В заключение Б. М. Каган пишет: «Уважаемые руководите-
ли. Призываю вас критически оценить результаты своей дея-
тельности. Ведь если о времени Брежнева можно сказать: пери-
од застоя с сохранившейся инерцией технического прогресса, то 
есть угроза, что о вашем времени скажут: период застоя с со-
хранившейся инерцией развала».

Не остаются без внимания в Отделе по работе с обращения-
ми граждан фракции и телефонные звонки. Так, пенсионерка 
Нина Степановна Коблякова из г. Москвы обратилась после со-
бытий на Манежной площади. Она рассказала, как 16 декабря 
в парке возле метро «Перово» остановила большую группу под-
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ческого погрома. Она провела с ними долгую и эмоциональную 
беседу, после которой часть ребят разошлась. Ребята слушали 
с интересом и задавали такие вопросы пенсионерке: «Как вы 
относитесь к расстрелу Дома Советов Ельциным в 1993 году? 
Разве новые стадионы открываются для нас? Цены на билеты 
нам не доступны». Н. С. Коблякова рассказала им про много-
детную семью бедняков-узбеков, которые живут в её доме и ра-
ботают дворниками. «Неужели вы их станете убивать?». Когда 
она позвонила по «02» и в своё отделение милиции, чтобы по-
просить милиционеров остановить ребят, поговорить с ними, то 
её не поняли: «А зачем вы с ними разговаривали?» – «Но ведь 
там мог быть ваш сын», – ответила неравнодушная пенсионер-
ка милицейскому чину. 

Н. С. Коблякова убеждена, что КПРФ должна вести диалог 
с подобными ребятами. Необходимо выйти на агрессивно на-
строенные молодёжные группы и разъяснять им, что кровопро-
литием проблем молодёжи не решить!
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НЕ УГАСАЕТ АКТИВНОСТЬ ЛЮДЕЙ

В своих обращениях во фракцию наши избиратели затраги-
вают самые разнообразные, иногда совершенно неожиданные 
темы. Нашему народу всегда до всего было дело! И это – не от 
скуки. Просто душа у советского, русского человека формиро-
валась на основе Морального кодекса строителей коммунизма, 
в советской школе. Особенно верны этим идеалам пенсионе-
ры и ветераны – они пишут во фракцию обо всём, что их вол-
нует и беспокоит. И на основании многих писем во фракцию 
Г. А. Зюганов направляет свои депутатские запросы в разные 
ветви власти и организации.

Ветеран Великой Отечественной войны и труда, член Союза 
журналистов из г. Екатеринбурга Юрий Петрович Сакнынь 
обнаружил несколько «несуразностей» или умышленных не-
лепостей в печатной и рекламной продукции ко Дню Великой 
Победы: портрет маршала Жукова на фоне фашистского зна-
мени с крупной свастикой; табель-календарь с военными фото-
графиями, на которых изображены не советские солдаты, а сол-
даты вермахта; наш солдат-победитель, обнимающий женщину 
на фоне не красного флага, а голубого.

В своей телеграмме во фракцию командир эскадрильи по-
лярной авиации из г. Норильска В. И. Тарасов возмущается 
формальным характером церемонии награждения ветеранов 
Великой Отечественной войны медалями (в числе награждён-
ных была его мать) в г. Пензе, которую организовали предста-
вители «Единой России». Запрос был направлен губернатору 
области.

Определенной популярностью у наших избирателей пользо-
валась в 2010 году тема изменения климата, которой были по-
священы десятки обращений жителей из разных уголков стра-
ны. Свою версию климатических аномалий прислал на сайт 
Г. А. Зюганова В. Г. Устинов из Нижнего Новгорода. Материал 
для экспертизы направлен в Росгидромет. Он убеждён, что «в 
результате деятельности человека на современный фон гидро-
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атмосферы наложились вновь сформировавшиеся приземные 
потоки в атмосфере, что привело к снижению температуры 
лучеиспускающих поверхностей суши. Вопрос кризисный, ком-
плексный, убыстряющийся… Экстремальную ситуацию можно 
и должно поправить, выполнив большой объём земляных работ 
на срок 15–20 лет».

В Росгидромет также была направлена информация о воз-
можном изменении климата Земли изобретателя, горного ин-
женера из Новосибирска И. М. Чечина.

А. М. Васильева из Санкт-Петербурга прислала материал, 
посвящённый темам «ледяного дождя» и «климатического ору-
жия». Она предлагает свою версию «механизмов» их создания.

П. А. Архипов из Чебоксар в новой работе «Беспрерывная 
динамика формирования и развития человеческого общества 
с цикличным его развитием на Земле» убеждён, что «процессы 
превращения центра Добра и Созидания российского общества 
в центр Зла и Разрушения наподобие общества США начина-
ются в преддверии наступления необратимого процесса гибели 
и самоуничтожения человеческого общества на Земле, и такое 
время наступает с 2013 года, т. е. с началом третьего этапа 
активной части тоталитарного режима с президентским прав-
лением российского общества». 

В. И. Федоренко и Л. С. Видяпина из г. Электрогорска пред-
упреждают КПРФ о мировой экологической катастрофе, при-
чиной которой является нравственная деградация общества, 
и направили подборку своих книг, посвящённых теме экологии, 
нравственности и угрозе мировой катастрофы. 

Наш корреспондент В. Н. Лыхин из г. Кирово-Чепецка регу-
лярно присылает нам свои соображения о политике и экономи-
ке России. В этот раз у него тема – «Кризисы»:

«Россия абсолютно не готова к предстоящим кризисам!
1) Через 50 лет закончится нефть. В России будет энерге-

тический и экономический кризисы. За 40–50 лет вымрет 40-50 
млн. человек! Численность россиян составит примерно 90 млн. 
человек.

2) Через 80–100 лет закончится газ!..



88

3) Через 300 лет закончится уголь… Как будут жить люди 
в городах?

4) России следует подготовиться к этому заранее!..
Не тратьте деньги на участие России в футбольных чемпио-

натах и других мероприятиях!.. Вкладывайте в энергетику… 
Выращивайте как можно больше леса!.. Выращивайте как мож-
но больше пшеницы!..

Восстановите социализм!».

Начальнику Управления Президента Российской Федера-
ции по работе с обращениями граждан М. Г. Михайловскому 
было направлено предложение доцента МГУПИ (Университе-
та приборостроения и автоматики) А. В. Голубева (им сделаны 
конкретные экономические расчёты) к законопроекту об от-
мене летнего времени при сохранении зимнего на территории 
Российской Федерации. Он убеждён, что «с точки зрения здра-
вого смысла и экономической целесообразности очевидно и одно-
значно, что при отмене переходов времени надо отказаться от 
неэффективного зимнего времени и продолжать жить по летне-
му времени. То есть ровно наоборот тому, что предлагают вы-
шеуказанные сенаторы и депутаты».

Генеральному директору ГУК «Московский зоологический 
парк» В. В. Спицину направлен запрос на основании обращения 
москвички Любови Владимировны Железновой. Она обеспоко-
илась судьбой захоронения основателя Московского зоопарка 
профессора Усова Сергея Алексеевича, за могилой которого на 
Ваганьковском кладбище (участок № 14) никто не ухаживает. 
Г. А. Зюганов попросил директора зоопарка «изыскать возмож-
ность установить за могилой основателя зоопарка С. А. Усова 
постоянный надзор и уход, обеспечив её сохранность для буду-
щих поколений москвичей».

Содержательный ответ пришёл в ответ на этот запрос. Ока-
залось, что с потомками С. А. Усова руководство зоопарка под-
держивает тесную связь, но весь архив Ваганьковского кладби-
ща сгорел, поэтому могила Усова до сих пор не входит в реестр 
кладбища. Для этого родственники должны восстановить ряд 
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документов. «Пока мы можем ухаживать за могилой как во-
лонтёры, что и будем, конечно, делать до появления официаль-
ного решения». Руководство зоопарка сообщило также о новой 
исторической экспозиции, а также книге, изданной к 140-летию 
своего учреждения.

Мэру города Москвы С. С. Собянину направлен запрос на 
основании письма дворника Ю. И. Морозова, который просит 
пересмотреть порядок осенней уборки листвы, наносящей вред 
окружающей среде и её многочисленным обитателям.

В. В. Синицын из г. Москвы предлагает передать Музей 
Юрия Гагарина на его родине под охрану ЮНЕСКО.

Студентка Катя из г. Новосибирска спрашивает Г. А. Зюганова 
о природе энтузиазма.

И. В. Мирзалис из г. Москвы в обращении к Г. А. Зюганову 
излагает идею своей будущей книги «К. Маркс, Ф. Энгельс, 
В. И. Ленин о производствах и процессах, связанных с жизне-
деятельностью микроорганизмов» (он нашёл в работах класси-
ков упоминания о производствах, которые, по сути, являются 
историческими предшественниками микробиологической ин-
дустрии).

Участник партизанского движения Великой Отечествен-
ной войны Владимир Иванович Побочный предлагает принять 
участие в издании его книги «1443 дня Великой Отечествен-
ной вой ны», которая воссоздаёт хронику этого события день за 
днём и состоит из пяти книг.

А. А. Якорев из г. Нижнего Тагила прислал эскиз символа 
Отечественной войны 1812 года, который предлагает учредить 
к 200-летию этого события. 

Большой список, к сожалению, нереализуемых в нынешних 
условиях требований для политической деятельности КПРФ 
выдвигает П. Ф. Семенюк из Украины. В их числе: отмена льгот 
депутатам; отмена НДС; отмена всяких посредников; взятие 
под строгий контроль производства печатей и штампов; борьба 
с азартными играми; борьба за отмену льгот семье Б. Н. Ельцина.

А. Н. Прокашев из г. Тамбова прислал подробнейшие пред-
ложения по развитию промышленности в Конго и Гане. В част-
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ности, он пишет: «Посылаю Вам наброски строительства про-
мышленных и инфраструктурно-транспортных предприятий 
в Аккре – столице Ганы. Это самая голодающая страна, поэто-
му обходить её стороной во внешнем экономическом сотрудни-
честве и строительстве России крайне негуманно». Предложе-
ния – яркая иллюстрация всемирной отзывчивости русского 
человека.

В. М. Ведерников из с. Кротовка Ульяновской области жа-
луется на чиновничий беспредел и просит оказать содействие 
во внедрении своей разработки суперджипа – четырёхосного 
автобуса. 

В. М. Б. из Москвы прислал обращение с описанием возмож-
ных механизмов «неправосудного преследования» неугодных 
властям лиц.

В. Ю. Черницын из п. Лесной Кировской области убеждённо 
сообщает: «Моя теория объединяет всю науку воедино!.. Прежде 
чем создать свою теорию, я освоил практически все знания чело-
вечества». С точки зрения современной науки и философии по-
добные утверждения кажутся сомнительными – ведь прогресс 
знаний остановить невозможно!

Корректировку текста Государственного гимна Российской 
Федерации предлагает И. М. Ильин из Сахалинской области. 
В частности, он пишет: «По Конституции церковь отделена от 
государства. Поэтому я лично предлагаю поправку в тексте: 
надо изъять слова “Хранимая Богом родная земля”». Далее он 
пишет, что церковь многие беды в СССР объясняет «божьей ка-
рой», но почему же тогда происходят катастрофы сейчас? 

В. А. Макаров из г. Уварово Тамбовской области прислал об-
ращение и стихи, посвящённые памяти космонавта Севастья-
нова и освоению космоса.

С. С. Калаев из Владикавказа прислал работу «Закон все-
мирного двухполярного сосуществования».

Книга «Распознавание. Соединённые знания учений мира» 
поступила от Е. В. Ерофеева из г. Сочи.

В. Я. Лушин из г. Болгар (Татарстан) беспокоится о будущем 
планеты Земля и просит КПРФ: «Об этом надо говорить рез-
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ко и постоянно. Надо найти способ сплотить сообщество перед 
лицом глобальной угрозы, так же, как в 1941 году объединились 
народы многих стран против фашизма».

Л. И. Густокашин направил во фракцию заметки на тему 
«Демографические проблемы». В частности, он пишет: «Не-
обходима государственная программа переселения и трудоу-
стройства городского населения в сельскую местность… Россия 
должна решить принципиальный вопрос: каким быть молодому 
поколению её граждан?.. Необходимо уделять больше внимания 
популяризации педагогических знаний, особенно проблемам до-
школьного воспитания…».

В своей книге «Можно ли победить наркоманию?» В. К. Вер-
холомов из г. Лыткарино излагает «другой путь борьбы с помо-
щью воспитания стойкого иммунитета в психике школьника 
к приёму наркотиков».

Ю. Б. Филиппов из г. Ртищево направил во фракцию свой 
материал «Неонэп. Три ошибки Ильича».

Доктор философских наук из Владикавказа Т. П. Лолаев 
прислал Г. А. Зюганову свой материал «Время объективной ре-
альности: его философское обоснование и экспериментальное 
подтверждение». Он убеждён, что «несубстанциональное вре-
мя… не существует само по себе, вне материальных тел, объ-
ектов» и связывает время со «скоростью» реальных процессов.

Р. Ф. Хайруллин из Башкортостана предлагает КПРФ «вне-
дрить в России пять праздников солидарности», включая соли-
дарность мужчин с женщинами, женщин с детьми и между про-
чими группами населения. 

Наш постоянный корреспондент из г. Санкт-Петербурга 
Н. Е. Яценко просил КПРФ поддержать 16-летнего поэта, ин-
валида по зрению из г. Нижнего Новгорода Алексея Ладонова. 
Он подготовил четвёртое издание своего «Обществоведческого 
словаря», включив в него ряд терминов, имеющих отношение 
к КПРФ и Великой Отечественной войне. Н. Е. Яценко обеспо-
коен также ростом «мракобесия» в системе нашего образова-
ния, связанного с внедрением в школах (в частности, донских) 
уроков православия. Он пишет, что в июне «администрация 



президента и руководство РПЦ проводят в городе-герое Ста-
линграде слёт православной казачьей молодёжи с крестными хо-
дами и молебнами». Он предполагает, что, по примеру царизма, 
идёт подготовка «казачьей Вандеи на случай, если рабы божьи 
новорусских в содружестве с рабами абрамовичей вздумают по-
вторить Великий Октябрь». 

Ю. Ю. Семченко из с. Веденское Курской области, анали-
зируя подробно нашу жизнь, призывает каждого делать свою 
работу на совесть и выражает очень своевременную идею: 
«Сделаем из зла добро, потому что его больше не из чего де-
лать!». 

Писатель М. А. Муртузалиев из г. Махачкалы приложил 
к своему обращению материал на тему «По чьей вине были ре-
прессированы в 30-х годах революционеры Дагестана?».

И. Я. Иванов из г. Набережные Челны подарил фракции не-
сколько экземпляров своей исторической работы «Волжская 
Булгария».

Военный пенсионер К. Г. Гацоев из Москвы озабочен про-
блемой «Сильной России» и развивает эту тему в своём мате-
риале «Если бы я был Президентом Российской Федерации…». 
Он предлагает создать высоконравственную и компетентную 
власть в России, хотя не до конца понимает, что и кто этому 
в действительности будет противодействовать.
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ИННОВАЦИОННЫЙ ХАРАКТЕР ПРЕДЛОЖЕНИЙ
КОРРЕСПОНДЕНТОВ КПРФ

В современной России много говорится о модернизации, 
новациях и их внедрении. Но реально новаторам и изобрета-
телям стало жить и творить намного труднее, чем в СССР.

Во фракцию ежемесячно поступает несколько десятков 
предложений самого разного уровня проработки, имеющих 
отношение практически ко всем сферам жизнедеятельности. 
Наверное, оптимизм авторов идей связан главным образом 
с тем, что они верят КПРФ и её лидеру Г. А. Зюганову. Од-
нако далеко не во всех случаях фракция КПРФ способна 
провести даже предварительную экспертизу того или иного 
предложения. Есть, очевидно, и заведомо ошибочные идеи, 
но даже они могут представлять некий интерес для тех, кто 
склонен придумывать и внедрять новое. Поэтому Отдел по 
работе с обращениями граждан собирает и хранит многие из 
них, по просьбе авторов направляет их материалы в личный 
архив Г. А. Зюганова. 

Часть предложений, представляющих несомненный инте-
рес, Г. А. Зюганов переадресовывает в Правительство Россий-
ской Федерации, в федеральные ведомства.

Прежде всего речь идёт о технических новациях и изобре-
тениях.

Так, руководителю Федерального агентства воздушного 
транспорта Российской Федерации А. В. Нерадько направле-
но предложение поддержать разработку и внедрение новации 
в сфере воздушного транспорта – всепогодного безаэродромно-
го с аэростатической разгрузкой самолёта «БАРС». 

Председателю Правительства Российской Федерации 
В. В. Путину направлено предложение горного инженера, 
изобретателя А. Г. Емельянова решить проблему внедрения 
в промышленное производство самоочищающихся ленточных 
конвейеров для транспортировки и подъёма горной массы с на-
клоном до 50 градусов. 
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Техническое предложение «Самый простейший электроге-
нератор, работающий от своей энергии (бытовой)» А. В. Чебо-
тарева из пос. Ильский Северского района Краснодарского края 
направлено, по его просьбе, на экспертизу в ФГУП «Централь-
ный научно-исследовательский институт машиностроения».

С. А. Панов просит содействия в реализации своего кон-
структивного решения на поршневой двигатель внутреннего 
сгорания.

Изобретатель В. И. Червяков из г. Тольятти жалуется на от-
сутствие помощи во внедрении его разработки «Цикл Червя-
кова, или как повысить эффективность двигателя внутреннего 
сгорания».

Автор 172 изобретений из ст. Изоча Псковской области 
О. Ф. Меньших просит содействия во внедрении новации 
в сфере энергосбережения. Его предложение было направлено 
министру энергетики Российской Федерации. 

Председателю Правительства Российской Федерации 
В. В. Путину направлено предложение кандидата технических 
наук, доцента кафедры «Тракторы, автомобили и теплотехника» 
Волгоградской сельскохозяйственной академии Роберта Аве-
тисовича Григорьянца. За 50 лет работы он разработал научно-
конструкторские основы принципиально нового семейства ротор-
ных двигателей внутреннего сгорания, защищённые 30 патентами 
Российской Федерации. На его разработки имеются многочис-
ленные положительные заключения о целесообразности создания 
опытного образца и проведения стендовых и производственных 
испытаний. Изобретатель не сомневается, что внедрение в про-
мышленное производство его разработок может принести эконо-
мике России значительный социальный и экономический эффект.

С. Н. Лукьянов из г. Тотьма Вологодской области изобрёл 
«революционный» велосипед «Тотьмич» и просил помочь по-
пасть с ним на выставку «ЭКСПО-2010» в Шанхае.

А. М. Лизунов из г. Нальчика разработал модель ветродвига-
теля для выработки электроэнергии.

Изобретатель П. З. Шапиро из Хабаровска просит помощи 
во внедрении изобретений «Способ эксплуатации газоразряд-
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ных источников света» и «Электрод для газоразрядных источ-
ников света». По его убеждению, использование этих изобре-
тений «позволило бы отказаться от импорта газоразрядных 
источников света низкого давления: люминесцентных ламп, 
бактерицидных ламп и тому подобное. Экономить более 100 
миллионов рублей ежегодно». Предложение направлено в Пра-
вительство Российской Федерации. 

Заслуженный энергетик Казахстана А. С. Трофимов из 
г. Алматы прислал ряд предложений по обеспечению беспере-
бойного электроснабжения потребителей Московской области 
в аварийных ситуациях (при так называемом «ледяном дожде») 
и советует привлечь для объективной оценки ситуации видного 
энергетика России В. И. Шевлякова из г. Москвы. Предложе-
ния направлены министру энергетики Российской Федерации 
С. И. Шматко. 

Министру энергетики Российской Федерации и руководи-
телю Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав по-
требителя и благополучия человека направлены предложения 
А. К. Иванова из г. Якутска. Он всю жизнь специализируется 
на физике и электротехнике, является автором статьи в респу-
бликанской газете о способах увеличения срока службы элек-
трических ламп накаливания. А. К. Иванов излагает свои весо-
мые доводы против запрета на лампы накаливания более 100 
Вт и утверждает, что компактные лампы дневного света очень 
дороги, а главное – они ядовиты.

Академик Петровской академии наук и искусств Б. В. Пестря-
ков просит поддержки в реализации своих северо-арктических 
проектов, связанных с созданием транспортной схемы Красно-
ярского края (в частности, проекта «Внедрение экранопланов 
в Красноярском крае»). 

Председателю Наблюдательного Совета проекта «Скол-
ково», президенту Гильдии экологов и министру экологии 
и природных ресурсов Московской области направлен проект 
ООО фирмы «Урусвати» «Агрегат электрогидравлического 
эффекта», предназначенный для «безотходной переработки 
любых органических отходов в экологически чистые и полезные 
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продукты без сжигания и выделения в атмосферу продуктов 
горения». 

А. С. и А. А. Сердечные из г. Комсомольска-на-Амуре хотели 
бы с помощью КПРФ реализовать свой патент «Электропоезд, 
экологически чистый и безопасный для людей и окружающей 
среды».

А. С. Сердечный предлагает создать в России научный центр 
по сохранению кислорода в атмосфере Земли. В отношении 
климата Земли он считает, что «говорить о всемирном потепле-
нии климата рано. Северный и Южный полюса Земли, покрытые 
льдами, будут существовать вечно, независимо от поворота оси 
вращения Земли, поскольку тепловая энергия Солнца на полюсах 
равна нулю».

Министру транспорта Российской Федерации направлены 
предложения «О нашей транспортной стратегии» изобретателя 
Э. Г. Готовцева из г. Владимира.

Начальнику департамента обеспечения безопасности до-
рожного движения МВД Российской Федерации В. Н. Кирья-
нову направлено обращение пенсионера Вооружённых Сил 
А. А. Трубицына с рукописью его книги «Безопасность пеше-
хода». 20 лет он проработал в сфере обеспечения безопасности 
детей на дорогах. На основе этой практической работы он со-
ставил учебное пособие по данной теме, которое, по убеждению 
А. А. Трубицына, может стать основой для организации соот-
ветствующего учебного процесса для детей в школах Россий-
ской Федерации.

А. М. Калимулин из посёлка Кедровый просил оказать со-
действие в приобретении посадочного материала для лесоведе-
ния в Ханты-Мансийском районе и для организации Кедрового 
ботанического сада вдоль реки Оби. Соответствующий запрос 
направлен руководителю департамента лесного хозяйства авто-
номного округа. 

А. Н. Геков на основании своих разработок по волновой гене-
тике человека прислал таблицы анализа генетического потен-
циала депутатов Государственной Думы, членов Президиума 
РАН, объёмный труд «Основы волновой генетики человека», 
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«Генетический паспорт Иосифа Сталина». Он готов передать 
КПРФ «весь набор разработанных… материалов по волновой 
генетике человека» и надеется, что с помощью его разработок 
можно на государственном уровне, приняв соответствующие 
законы, защитить от разрушения генофонд России.

Е. М. Степанов из г. Королёва Московской области издал 
свою монографию на тему «Энергетика структуры простран-
ства». Представленная гипотеза о структуре пространства была 
опубликована автором в брошюре «Рождение Вселенной» и до-
ложена в Политехническом музее в 2001 году. По его просьбе 
предложение было направлено в Правительство Российской 
Федерации.

Александр Николаевич Марти из Ставрополя продолжа-
ет в своих опубликованных работах развивать единую теорию 
поля, в которой видит опору будущего возрождения России.

А. С. Алиев из г. Голицыно Московской области прислал 
смелую работу «Российская астрономия. Коперник ошибся. 
Прав Тихо Браге». В частности, «годовое движение планеты со-
вершают не вокруг Солнца, а по направлению к нему… Солнце не 
даёт энергию земле, а передаёт».

Повторно направил Г. А. Зюганову свой двухтомник «Фраг-
менты новой картины мира» физик, специалист по ракетным 
и ядерным двигателям А. С. Кащук из г. Воронежа. Он убеждён, 
что «Земля сейчас готовится к рождению второй “луны”… что 
сопровождается интенсификацией процессов энерговыделения 
в центральных областях планеты… Одним словом, условия, не-
пригодные для дальнейшего пребывания рода людского в колы-
бели нашей цивилизации, образуются не через миллионы лет, 
а через считанные тысячелетия. Образно говоря, каждый из нас 
должен понимать, что завтра будет хуже, чем вчера… В моём 
понимании род людской никогда не сможет “вооружиться” до 
такой степени, чтобы оказать сколь-либо заметное влияние на 
энерговыделение в центральных областях Земли… Вооружение 
наших потомков должно заключаться в создании в ближайшие 
столетия на Луне и Марсе искусственных биосфер, способных 
принять и обеспечить многотысячелетнее существование мак-
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симально возможного числа переселенцев с Земли. В более от-
далённом будущем, после того, как Венера родит свою первую 
“луну” и на её поверхности будут созданы пригодные для жизни 
условия, часть наших потомков сможет перебазироваться на 
Утреннюю звезду». 

С. П. Григорьевых из г. Ульяновска озаботился проблемой 
ухудшения здоровья школьников и разработал специальную 
мебель (стол и стул), которая может способствовать сохране-
нию осанки и здоровья учащихся. Имеются патенты на изобре-
тения. 

Очень много книг и проектов поступает во фракцию на 
социально-политические и даже богословские темы. В сво-
ём «Открытом письме Святейшему Патриарху Московскому 
и Всея Руси Кириллу» Р. С. Леонов из г. Санкт-Петербурга 
пишет: «Сегодня социальная концепция Русской православной 
церкви делает акцент на диалоге с органами государственной 
власти любых ветвей и уровня…». Он надеется, что это поможет 
«уберечь власти от принятия решений, которые затрагивают 
интересы десятков тысяч людей сегодня и обязательно будут 
волновать миллионы уже в ближайшем будущем». 

Н. С. Исаев из Украины (Киев) призывает КПРФ осуще-
ствить привязку национальной российской валюты к стоимо-
сти электроэнергии: «Рубль должен стать электрорублём в Рос-
сии и затем международной электровалютой». 

И. А. Петраков из г. Донецка прислал хорошо оформленную 
рукопись будущей книги «Книга о счастье, или как построить 
коммунизм». Он пишет в своём письме: «Я никогда не был чле-
ном компартии, но всегда с уважением относился как к привер-
женцам коммунистической идеи, так и к самой идее.

Я верю, что на земле когда-нибудь будет построено общество, 
ориентированное на людей труда, отстаивающее их интересы 
и защищающее их право на труд, свободу и право собственно-
сти на результаты своего труда». И. А. Петраков убеждён, что 
смыслом жизни каждого является «забота о ближнем, и эта 
забота служит для них источником счастья и морального удо-
влетворения».
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Профессор Н. Н. Лукьянчиков прислал статьи «Роль России 
в построении социогуманитарной цивилизации» и «Планетар-
ный кодекс развития человеческой цивилизации».

Педагог-ветеран из г. Казани Ю. С. Сергеев представил запи-
ски педагога «На крыльях творчества». Он ратует за многогран-
ное образование и возрождение юношеского и молодёжного 
технического творчества, технических видов спорта в России, 
за соединение воспитания и образования детей и подростков 
через труд в школе, в специальных кружках.

В. А. Иванов из Москвы прислал философскую работу 
«К модели общества высокоорганизованных систем». 

Профессор В. В. Стратан из Кишинёва направил во фрак-
цию свой труд «Психосфера биологического вида Homo Sapi-
ens в природе».

Г. С. Кимберг из Калининграда прислал изданную брошюру 
«Критика естественной информации».

Председатель совета Курского областного общественного 
движения «Многодетные семьи – будущее России» В. Н. Баз-
лова направила в КПРФ предложения по изменению демогра-
фической политики Российской Федерации. 

Образовательная тематика представлена в работах В. Н. Со-
фронеева из г. Якутска «Колледж стал вузом» и «Развитие 
творческого мышления обучающихся в профессионально-
техническом образовательном учреждении».

Хореограф и педагог из Приморского края Виктор Фёдо-
рович Васютин подарил Г. А. Зюганову свою автобиографиче-
скую книгу «Душой исполненный полёт» и фильм о развитии 
хореографического образования в Приморье. 

Несколько обращений в месяц бывает посвящено теме изо-
бретательской деятельности и защите интеллектуальной соб-
ственности.

Академик РАЕН С. В. Цивинский направил во фрак-
цию свои работы «Развитие физики в ХХ веке и её кризис 
в ХХI веке», «Новые атомно-ядерные электростанции и спосо-
бы их работы», «Инерционные движители больших скоростей 
и ускорений и их применение». Он обеспокоен состоянием изо-



бретательства в Российской Федерации, которое не способно 
обеспечить России достойное место среди развитых стран мира 
и создать условия для соответствующей модернизации про-
мышленности и экономики страны. Ныне существующее зако-
нодательство, убеждён С. В. Цивинский, не позволяет выдавать 
патенты на перспективные изобретения и мешает получить со-
ответствующий сертификат для выхода на рынок. Более того, 
после отказа выдать патент сообщение об изобретении может 
появиться в открытой печати и им могут воспользоваться по-
сторонние лица. Соответствующий запрос направлен Г. А. Зю-
гановым в Роспатент.

В Роспатент направлен и запрос на основании коллективно-
го обращения от представителей малого бизнеса из Кировской 
области, занимающихся распространением аудиовизуальных 
произведений, фонограмм и компьютерных программ. Заявите-
ли просят оказать содействие в незамедлительном пресечении 
противоправной деятельности компаний кабельного телевиде-
ния, грубо нарушающих авторские и смежные права правооб-
ладателей аудиовизуальных произведений, фонограмм и ком-
пьютерных программ. 

В Министерство регионального развития направлен запрос 
по поводу письма В. А. Чудиновских из г. Нижнего Новгорода, 
в котором он пишет, что под видом реформы ЖКХ, без согласия 
жителей управляющие компании в этой сфере были проданы 
в частные руки, в результате чего цены на услуги ЖКХ увели-
чились, как и доходы компаний. В. А. Чудиновских приложил 
к письму также свои «Рационализаторские предложения» по 
совершенствованию системы управления домовым хозяйством.
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НАМ ПИШУТ ИЗ МЕСТ ЛИШЕНИЯ СВОБОДЫ

Десятки депутатских запросов ежемесячно Г. А. Зюганов на-
правляет в Генеральную прокуратуру Российской Федерации 
для проверки судебных и прокурорских решений на основе 
обращений заключённых, а также в Федеральную службу ис-
полнения наказаний – с просьбами о переводе в другое испра-
вительное учреждение в связи с болезнью или тяжёлым состоя-
нием близких родственников.

О своём искреннем желании разобраться в происходящем 
в России написал Г. А. Зюганову заключённый А. Н. Т. из 
г. Кирово-Чепецка. Он пишет о жизни и настроениях осуж-
дённых и отбывающих наказание людей: «Раньше я думал, что 
люди, находящиеся в местах лишения свободы, – это нехорошие 
люди, но, поверьте, это далеко не так. К каждого есть свои цен-
ности и идеалы, стремление к чему-то хорошему, жить ради 
кого-то. Конечно, есть и те, тюрьма для которых – привычная 
среда обитания». Г. А. Зюганов лично ответил на его письмо 
и направил разнообразную литературу.

В. А. К. из заключения пишет «о необходимости восстанов-
ления коммунистической идеологии в гражданской среде, совет-
ского, коммунистического гражданского народовластия… Прошу 
принять скорейшие меры, направленные на восстановление иде-
алов коммунизма в образовании и воспитании граждан, на при-
нятие соответствующего законодательства… Да здравствует 
грядущая Октябрьская революция!».

Кстати, за последние месяцы из мест заключения посту-
пило несколько писем с пожеланиями от заключённых стать 
членами КПРФ и с просьбами прислать наши материалы. 
В частности, С. В. П., отбывающий наказание в Плесецком 
районе Архангельской области, пишет: «Я хотел бы стать 
членом Вашей партии, так как всецело разделяю Ваши взгля-
ды, считаю, что курс и политическая тенденция, занятая 
Вашей партией, является единственно возможной для укре-
пления России… Ваша партия несёт в себе реальность и от-
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крытость для народа России…». Г.А. Зюганов также лично 
ответил на это письмо.

Осужденный С. А. Ф. (содержится в Архангельской обла-
сти), отбывая последние месяцы в исправительной колонии, 
пишет: «Поводом данного обращения послужило Ваше искренне 
внимание к проблемам осуждённых и их родственников и то, что 
Вы, Геннадий Андреевич, и Ваша фракция КПРФ проявляете за-
боту и должное понимание к нижним слоям населения, а именно 
к народу и личности.

А также я целиком и полностью разделяю Ваше мнение: 
“Надо смотреть в будущее, а не сводить счёты с прошлым! Надо 
смело и уверенно идти вперёд!”.

…Исходя из примера обращения к Вам осуждённого П. С. В., 
нам дана реальная возможность ознакомиться с литературой 
политического просвещения и Уставом партии…».

Г. А. Зюганов ответил ему следующим письмом: 
«Уважаемый Сергей Алексеевич!
Лично отвечаю на Ваше письмо, в котором Вы выражаете 

поддержку КПРФ и сообщаете о своём желании стать членом 
нашей партии.

Сочувствую Вашему нынешнему положению заключённого 
и верю, что Ваше решение начать жизнь с чистого листа – ис-
креннее. Понимаю, что сделать это не всегда легко, а при нынеш-
них условиях жизни в России особенно трудно! 

К сожалению, социально-экономические условия определяют 
в жизни большинства людей очень многое! Но всё же человеку 
дана духовная сила, ум и интеллект, чтобы преодолеть боль-
шинство жизненных трудностей. Опорой для Вас может стать 
любовь к Вашим близким, друзьям и благородное дело, которым 
Вы сможете заняться, когда выйдете на свободу.

Что касается Вашего вступления в КПРФ, то после осво-
бождения и определённого испытательного срока Вы сможете 
реализовать свой замысел. Старайтесь на свободе обрести на-
стоящих друзей и хороший рабочий коллектив, обратитесь за 
помощью к местным коммунистам и властям. Всегда можно 
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встретить добрых и хороших людей. Только не замыкайтесь 
в себе, в своих проблемах! Мы верим в Вас и желаем преображе-
ния Вашей жизни и достойного будущего! 

Направляю Вам подборку материалов КПРФ в надежде, что 
они обязательно будут Вами получены и изучены. Пусть Ваша 
судьба и жизнь большинства граждан России наладятся общими 
усилиями!

С уважением,
Руководитель фракции КПРФ Г.А. Зюганов».

И. Ф. К., который содержится в ФБУ ИК г. Нижнего Таги-
ла, пишет: «Огромный отклик и понимание политики КПРФ на-
шла присланная Вами в мой адрес литература. Как результат 
её прочтения предполагаю большое количество избирателей 
КПРФ из числа бывших заключённых нашей колонии». 

В своем ответе Г. А. Зюганов отметил: 
«Уважаемый Игорь Фёдорович!
Получил Ваше письмо, в котором Вы выражаете “понимание 

политики КПРФ” и просите направить Вам и другим заключён-
ным нашу литературу.

Выполняю Вашу просьбу – направляю подборку нашей ли-
тературы о работе коммунистов в Государственной Думе 
Федерального Собрания Российской Федерации и по другим 
направлениями политической деятельности КПРФ. 

Искренне верю и надеюсь, что судьба большинства из вас по-
сле выхода из исправительного учреждения сложится благопо-
лучно, и Вы сможете найти своё место в жизни. Буду счастлив, 
если наши материалы и книги будут способствовать правильно-
му выбору жизненного пути многих людей из вашего нынешнего 
окружения! Удачи всем вам и личного счастья!».

Руководитель одного исправительного учреждения обра-
тился к Г. А. Зюганову с просьбой обеспечить подведомствен-
ное ему учреждение юридической литературой. 

Д. Г. Г. пишет из заключения: «В начале 2-й чеченской кам-
пании В. В. Путин призывал мочить террористов в сортирах… 
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И что? В сентябре 2008 года замочил я одного такого. Теперь вот 
мотаю срок. Отсижена только треть. Но тратить время пона-
прасну в условиях неволи у меня не получается, ибо делается всё 
возможное, чтобы не было мучительно больно за бесцельно про-
житые годы. И намерения в скором будущем вступить в КПРФ 
меня не покидают. Я сознаю, что на момент происшествия су-
ществовали угрозы, но меры к их ликвидации были приняты не 
совсем аккуратные, а, в соответствии с Законом, – даже не со-
всем адекватные. А ответственность приходится нести лишь 
одному мне. Что до Путина и террористов с Кавказа… – это 
судей абсолютно не интересует. Срок тяну лишь я один.

Человек я грамотный… Ко мне обращаются заключённые за 
помощью в составлении той или иной бумаги в виде жалоб, за-
явлений, ходатайств, адресуемых в различные государственные 
и судебные инстанции…И что? Приходят ответы в виде неле-
пых отписок от чиновников разных уровней. И подвергая эти са-
мые отписки доскональному анализу, приходишь к выводам, что 
уголовными делами в нашей стране – их пересмотром, обжа-
лованием и надзором – по сути никто не занимается, дела эти 
даже не просматриваются… Итого: 1) 40 % всех уголовных дел 
в России официально признаются ошибочными; 2) ошибки эти, 
как правило, не исправляются, а дела не пересматриваются; 3) 
в местах лишения свободы в настоящее время содержится около 
миллиона человека; 4) зарплата судьям, да и прокурорам выпла-
чивается стабильная, плюс соцпакет и гарантии безопасности; 
5) время, в которое мы живём, настолько нестабильное, суровое, 
что вне закона может оказаться каждый…». 

Ещё одно письмо от осуждённого Г. А. Зюганову приводим 
полностью: 

«Здравствуйте, Геннадий Андреевич! В начале письма пред-
ставлюсь. Зовут меня Т… Валерий Русланович. Я осуждённый. 
В данный момент отбываю свой срок наказания в ФБУ ИК-3 п. 
Харп. До конца срока осталось два года. Не так давно начал за-
думываться о своей жизни после освобождения. Дело в том, что 
это не первый мой срок, и раньше, после освобождения, я попадал 
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в прежний круг общения, и жизнь не менялась. Но время идёт, 
моложе не становлюсь, да и родители уже старые становят-
ся. Вот и пришло осознание необходимости поменять что-либо 
в жизни. Образования и профессии как таковой нет, нет и ника-
ких соображений, чем заниматься на свободе и как на хлеб насущ-
ный заработать. Но есть желание. Я начал пытаться узнать 
о каких-нибудь социальных программах поддержки и т. п. Напи-
сал родителям, но они толком ничего не узнали. Друзей, которые 
бы могли мне помочь в этом вопросе, у меня нет. А знать, куда 
обратиться после освобождения, лучше уже сейчас. Вот я и по-
думал Вам написать. Мне подсказали, если быть точным, что 
Вы отвечаете осуждённым. Поэтому, Геннадий Андреевич, если 
вдруг будете отвечать, то прошу Вас максимально ответить 
на интересующие меня темы: 

1. Возможность обучения и трудоустройства после освобож-
дения.

2. Материальная поддержка.
3. Жильё.
Это то, что меня в первую очередь интересует, но, может, 

есть ещё что-нибудь. Буду рад любой информации и адресам, 
куда я мог бы обратиться, ещё находясь в ИУ. Проживал я до 
ареста в г. Сургуте Ханты-Мансийского автономного округа. 
Туда же собираюсь вернуться. Заранее благодарен за понимание 
и ответ.

С уважением: Т… В. Р.» 
Из ответа ему Г. А. Зюганова:
«Буду предельно откровенным, отвечая Вам, хотя Ваши во-

просы для меня не из лёгких! Ведь решение всех Ваших проблем 
(трудоустройства, обеспечения жильём и материальной под-
держки) почти всецело зависит от положения дел в России. 

В условиях, когда управление экономикой и социальной сфе-
рой в стране находится в руках людей, которые думают об 
интересах прежде всего обеспеченного, здорового и успешно-
го меньшинства, в «резервацию» попадают не только бывшие 
заключённые, бывшие правонарушители, но и многочисленные 
пенсионеры, инвалиды и даже труженики бюджетной сферы 



(врачи, медперсонал и учителя), которые оказываются также 
на обочине жизни.

Не мне Вас убеждать, что такое положение дел в стране 
не только несправедливо, но и абсурдно, даже преступно! Как 
коммунист, я убеждён, что будущее страны, которая дела-
ет ставку не на честный труд людей образованных, духовных 
и нравственных, а на «прибыль» и благополучие представителей 
финансовой элиты, трагично и бесперспективно! Убеждён, что 
это понимают в России очень многие! Но одного понимания не-
достаточно! Надо найти в себе силу воли, жизненную энергию 
для участия в сложном процессе духовного и экономического воз-
рождения, в строительстве иного, подлинно народного, социали-
стического жизнестроя! 

Не стану давать Вам конкретные советы, как можно и нуж-
но жить правильно. Они изложены в лучших мировых религиях 
и в Моральном кодексе строителей коммунизма. Поэтому, если 
Вы твёрдо решили изменить свою жизнь, то Вы найдёте себе 
новых друзей и поддержку и в православном храме, и в партий-
ной организации КПРФ, если Вы обратитесь туда за помощью. 
В мире очень много добрых и порядочных людей, готовых прий-
ти на помощь. Буду счастлив, если Вы сможете изменить свою 
жизнь к лучшему и, со временем, даже включиться в работу 
КПРФ».
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«ЛИЧНО ЗЮГАНОВУ»

Большинство обращений во фракцию КПРФ в Государ-
ственной Думе адресованы лично Г. А. Зюганову. Нередко они 
поступают в Государственную Думу с адресом на конверте: 
«Москва. Кремль. Зюганову». 

Г. А. Зюганов регулярно поздравляет многих наших адре-
сатов с праздниками: Новым годом, 8 Марта, 1 Мая, Днём 
Победы, годовщиной Великой Октябрьской социалистиче-
ской революции.

Большинство писем, адресованных лично Зюганову, – до-
брожелательные. Многие наши избиратели понимают пробле-
мы, которые решает КПРФ, поддерживают её политическую 
деятельность, благодарят её лидера и желают ему здоровья 
и личного счастья. Они часто просят Геннадия Андреевича при-
слать свои книги и материалы КПРФ. Эти просьбы Отдел пи-
сем фракции выполняет с особым энтузиазмом. 

Директор Музея автографов имени императора Николая Вто-
рого Святослав Вольский из Новосибирска попросил Г. А. Зю-
ганова поставить свой автограф на его фотографии. «Просим 
рассматривать наше обращение, – пишет он, – не только как 
проявление уважения к Вам как к известному политику, но и как 
выражение нашей искренней симпатии к Вашей личности…». 

Н. В. Шишков из Минска с волнением пишет Г. А. Зюганову, 
какое сильное впечатление произвёл на него его доклад на V пле-
нуме ЦК и ЦК РК КПРФ, опубликованный в газете «Правда». Он 
благодарит также за юбилейные медали к 140-летию В. И. Ленина.

Ветеран Великой Отечественной войны, полковник в от-
ставке В. М. Васильченков из г. Минска прислал Г. А. Зюганову 
обращение и замечательные фотографии (на одной из них он 
изображён рядом с губернатором Могилёвской области Петром 
Михайловичем Рудником). Он пишет о праздновании Дня Ве-
ликой Победы в Республике Беларусь, о своём шефстве над 
музеем «Люди и судьбы моей малой Родины» в родной школе 
Ростовской области. 
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Николай Иванович Анохин, бывший юрист-политработник, 
а ныне – пенсионер (живёт сейчас в Брянской области) вспо-
минает родителей Г. А. Зюганова (мать Г. А. Зюганова была его 
первой учительницей) и личные встречи с ним. Он откровенно 
признаётся, что «жить становится всё труднее…» . 

В. Н. Норцова из г. Курска попросила Г. А. Зюганова ознако-
миться с материалами, освещающими работу школьного музея, 
в котором есть фотография выпускников 1932–1934 гг. Орло-
вской областной партшколы.

Б. Д. и Р. А. Березины из г. Иваново пишут: «Сердечно бла-
годарим Вас за книгу “Имя модернизации – социализм”. Полно-
стью поддерживаем Вашу программу спасения России».

М. А. Люндеева вместе со своей внучкой специально искали 
запись песни «Земной поклон вам, ветераны» (она прозвучала 
28 апреля по Казанскому телеканалу «Эфир» в телепередаче 
«Актуальная тема»), чтобы направить Г. А. Зюганову.

Ю. В. Числов из г. Задонска Липецкой области подарил 
Г. А. Зюганову часы «Полёт» с символом Победы. Он пишет: 
«Мы и мои родители – Ваши неизменные избиратели, мы – за 
Вас. Мы – Ваши земляки…».

Инвалид 1-й группы по зрению, журналист и писатель из 
г. Ярославля И. Д. Винокуров прислал Г. А. Зюганову новую 
книгу своих избранных произведений. Он пишет: «В светлые 
идеалы ленинизма и социализма я всегда верил и верю. Сегодня 
в современной политической элите России Вы – единственный 
честный, компетентный, яркий политический деятель. Мы, 
сторонники КПРФ, знаем, в каких невероятно сложных услови-
ях Вам приходится защищать интересы простого народа. Мы 
верим в Вас, верим в КПРФ».

Т. М. Пювилина из г. Самары пишет Г. А. Зюганову: «Вы сей-
час – зрелый, опытный, мудрый, популярный политик. Компар-
тия имеет Ваше лицо. Это хорошо для России, для политики, 
для народа, для ветеранов».

Леонора Ивановна Шевченко из г. Саратова свою толстую 
тетрадь со стихами посвятила Г. А. Зюганову. «Благодарю за все 
деянья, что любите так Родину мою», – пишет она.
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Ю. И. Плешков из с. Александровское Ставропольского 
края поделился радостью. В результата запроса Г. А. Зюгано-
ва в военный архив и на передачу «Жди меня» нашлась могила 
его отца, пропавшего без вести в январе 1942 года. Командир 
взвода 71-го запасного лыжного полка, уроженец п. Павловск 
Очёрского р-на Пермского края Иван Сергеевич Плешков ле-
жит в братской могиле города Медынь Калужской области. 
Ю. И. Плешков с сестрой сфотографировались возле памят-
ника на братской могиле (это танк на постаменте) и прислали 
фото Г. А. Зюганову. 

Один адресат из Твери настоятельно просил Г. А. Зюганова 
срочно прочитать книгу Валерия Синельникова «Возлюби бо-
лезнь свою». «Эта книга Вам очень нужна для новых сведений, 
знаний». Он также спрашивает: «Какие есть детские садики, 
школы, пионерские лагеря под управлением КПРФ?».

А. Г. Акинфина из г. Мытищи благодарит Г. А. Зюганова за 
поздравления и подробно описывает работу школьного музея 
имени Героя Советского Союза Д. М. Карбышева. «Мы вдохно-
вились ещё больше, получив Вашу телеграмму. Мы рады, что нас 
знают и помнят. Мы будем стараться работать ещё больше по 
увековечению имени любимого героя.

Лично я, Акинфина Ася Геннадьевна, занимаюсь карбышев-
ской работой уже 45 лет. В 1965 году мы с ребятами в журнале 
«Пионер» за февраль прочитали о генерале Карбышеве статью 
к 20-летию гибели героя. И ребята решили бороться за имя ге-
роя. Нам имя было присвоено на гайдаровской линейке во Дворце 
пионеров 16 января 1967 г. К этому времени мы собрали много 
материалов для нашего будущего музея Д. М. Карбышева. 

Мы познакомились с семьёй Карбышева: женой Лидией Ва-
сильевной, с детьми – старшей дочерью Еленой Дмитриевной, 
дочерью Татьяной Дмитриевной и младшим сыном Алексеем 
Дмитриевичем. А сейчас мы общаемся с их детьми – внуками 
Д. М. Карбышева…

В 127-й школе у меня сейчас выросло шестое поколение кар-
бышевцев. Периодически бывшие выпускники школы собирают-
ся, чтобы вспомнить свои школьные годы… Музей у нас не в са-
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мой школе, а рядом во дворе, вход с улицы… Музей оформили сами 
дети… Ребята проводят экскурсии в течение всего года, а лек-
торская группа проводит лекции…

Мы дружим также с бывшими малолетними узниками фа-
шистских концлагерей, отмечаем 11 апреля Международный день 
узника. Выступали на Поклонной горе у памятника узникам. 

Наши ребята из старших поколений стояли в почётном ка-
рауле у Могилы неизвестного солдата 9 Мая; стояли в карауле 
у Мавзолея в день рождения пионерской организации, несколь-
ко раз были участниками парада на Красной площади 1 Мая, 
а 2 мая – на стадионе в честь начала спортивного сезона.

У нас проходят слёты карбышевцев. Уже прошёл 21 слёт. По-
следний был в Омске, на родине Карбышева… Мои карбышевцы 
участвовали в открытии памятника на 144 км Волоколамского 
шоссе героям-сапёрам. Часто встречаемся с родственниками ге-
роев…».

Получив книгу Г. А. Зюганова «Сталин и современность», 
Иван Григорьевич Караваев, коммунист-фронтовик Великой 
Отечественной войны из г. Валдая, пишет: «Спасибо за просто-
ту, доброту и внимание к нам простым, рядовым коммунистам 
великой матушки России. С карандашом и листом бумаги в руке 
я внимательно прочитал и ещё раз перечитал книгу…». Он за-
вершает своё письмо стихотворными строками: 

Когда тревогу объявляет время,
Когда проблемы давят на виски,
Встаёт пред нами ленинское племя –
Учителя, отцы, большевики! 

В. Ф. Агарков из д. Солодово Волоколамского района Мо-
сковской области специально для Г. А. Зюганова изготовил 
и прислал «металлическое» свидетельство своего уважения 
к нему – именную медаль «Достойно прожитые годы».

Письмо «нравоучительного» характера прислал Г. А. Зюга-
нову М. К. Гладков из п. Новомихайловский Краснодарского 
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края. Обращаясь к нашему лидеру на «ты», он пишет: «Такое, 
как напишу я, тебе никто не писал… Тебе не анекдотами зани-
маться, это не твой уровень литературной деятельности, тебе 
пора бы браться писать “Второй Капитал”. Или хотя бы “Кому 
на Руси жить хорошо” – резкий ответ буржуинам». Г. А. Зюга-
нов ответил личным и подробным письмом, разложив многие 
упрёки по полочкам, направил подборку своих работ.

Екатерина Гришакова из Саранска от всего сердца благода-
рит Г. А. Зюганова за его прекрасную книгу «Сталин и совре-
менность». Она пишет: «Геннадий Андреевич, в тримиллиард-
ный раз уже я убедилась в том, что Вы – уникальная личность. 
Вы так обоснованно, интересно, с глубоким знанием дела пише-
те о И. В. Сталине, о той великой эпохе, что просто диву даёшь-
ся. В моей жизни бывает очень мало радостей, но каждая Ваша 
книга, каждая посылка от Вас – это для меня огромное и непере-
даваемое счастье! Спасибо Вам!».

В другом письме Екатерина Гришакова сообщает Зюганову: 
«Я часто посещаю сайт КПРФ. Как я уже писала Вам, недавно 
я подключилась к высокоскоростному безлимитному Интерне-
ту. Первым делом нашла сайт Компартии и Ваш персональный 
сайт. Это полный восторг! На сайте нашей партии я всякий раз 
нахожу очень много интереснейшей и полезной информации, слу-
шаю и читаю Ваши, Геннадий Андреевич, выступления и интер-
вью, знаю о Ваших поездках и встречах с избирателями. В курсе 
того, что делается Вашими коллегами по фракции для борьбы за 
лучшую жизнь для народа. Очень интересуют меня новости и из 
нашей Республики Беларусь… К моему глубочайшему сожалению, 
власть и средства массовой информации люто ненавидят народ 
Республики Беларусь и президента Александра Григорьевича Лу-
кашенко… Я принимала участие в викторине к 140-летию со дня 
рождения В. И. Ленина, она была предложена на сайте КПРФ. 
К своему великому стыду, я ответила правильно только на 
20 вопросов из предложенных 25. Ругаю я теперь себя за то, что 
недостаточно хорошо изучила жизнь и революционную деятель-
ность В. И. Ульянова. Но я живу в такое ужасное время, ког-
да хороших книг о В. Ленине нет нигде, а старых книг, которые 
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есть у меня, оказалось очень мало. Однако я благодарна тому 
человеку, который придумал такую викторину». 

Е. В. Смирнов из г. Москвы пишет Г.А. Зюганову: «С большим 
интересом и удовлетворением прослушал 2 августа 2010 г. по 
радио «Эхо» Ваше блестящее и аргументированное выступле-
ние. Я полностью солидарен с Вами и хотел бы, чтобы таких вы-
ступлений было бы больше в СМИ….

Общая беда в том, что многие жизненно важные для страны 
проблемы и обращения граждан в инстанции не докладываются 
их руководителям и на уровне работников отдела писем, соглас-
но стандартному письму, формально пересылаются для рассмо-
трения и для ответа в те ведомства, чиновники которых их не 
рассмотрели.

…В советское время на такие проявления обращалось серьёз-
ное внимание. Было специальное постановление правительства, 
запрещающее направлять для рассмотрения письма граждан 
в те организации, на которые гражданин жалуется».

Л. С. Кузнецова из Амурской области благодарит Г. А. Зюгано-
ва за запрос в Центральный архив Минобороны России, в резуль-
тате которого «нашли в архиве записи о моём папе, что он не только 
на Восточном фронте воевал, но и на Западном тоже… Спасибо не 
только от меня, но и от моих детей, здоровья Вам и благополучия!».

Семья Махмудовых из Пензенской области полна надежд 
на Новый год: «Мы горячо верим, что в 2012 году Вы, Геннадий 
Андреевич, возглавите Российское государство, и историческая 
справедливость восторжествует, СССР возродится!».

На имя Г. А. Зюганова поступает очень много обращений 
в электронном виде через сайт КПРФ в Интернете. Основ-
ное содержание большинства электронных писем: конкретные 
жалобы и просьбы (отсутствие средств для переезда и покуп-
ки жилья; получение кредита на свой проект; оказание юриди-
ческой помощи и т. п.); коррупция; обманутые дольщики; на-
рушение жилищных прав ветеранов Великой Отечественной 
войны; летние пожары, технические катастрофы и проблемы 
безопасности; предложения о сотрудничестве; приглашения на 
мероприятия; материалы на разные темы; переименование ми-
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лиции в полицию; выборы в местные органы власти и критика 
кандидатов, призывы к КПРФ решительнее выдвигать своих 
людей во власть; противоречия в местных партийных орга-
низациях; размеры пенсий; положение военных пенсионеров; 
национальный вопрос и положение русских; требование вос-
становить систему оповещения граждан по радио; критика хри-
стианства и религии и, наоборот, желание соединить коммуни-
стическую идею с религиозной, богословские споры; протесты 
против дальнейшей приватизации; трудоустройство. 

Представлены также темы: о необходимости введения 
в школах преподавания правил дорожного движения; поддерж-
ка единения трёх славянских народов; о «фиктивном» наро-
довластии в Конституции Российской Федерации; поправки 
в закон «О ветеранах», касающиеся инвалидов Великой Отече-
ственной войны; о поведении судей и чиновников; реакция на 
отставки некоторых должностных лиц; материальная помощь 
школе и отдельным гражданам; о «чёрных риэлторах»; спасе-
ние дошкольных и школьных учреждений; в защиту отдельных 
должностных лиц; дискуссия об алкоголизме; об установке во-
дных счётчиков; о поддержке журналов и изданий; поддержка 
отечественных производителей лекарств; поддержка Фиделя 
Кастро; протест против списания крейсера «Аврора»; протесты 
против строительства в Волгограде рядом с панорамой «Ста-
линградская битва» храма в зоне оползня; в защиту Войкова – 
против переименования станции метро и многие другие.

Поток писем, в том числе и электронных, долго не прекра-
щался во фракцию в связи с преждевременной смертью комму-
ниста и патриота В. И. Илюхина.

КПРФ и Зюганову задают разные вопросы. Например: 
«Что делает КПРФ для молодых и многодетных семей в плане 
жилья?». Один адресат, К. Жуков, посетив блог Президента 
Д. А. Медведева, отметил, что идеи Г. А. Зюганова интереснее; 
было предложено создать в КПРФ подразделение по новым ин-
формационным технологиям. 

Любимые темы некоторых корреспондентов – «новая» идео-
логия для КПРФ, объединение «левых» сил. Постоянно пред-
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лагаются листовки для КПРФ и материалы для размещения на 
партийном сайте в Интернете; высказываются пожелания КПРФ 
работать «тоньше» (не делать акцент на одну только протестную 
деятельность); выражалось массовое одобрение статьи в «Прав-
де» «По заветам Ельцина и Гайдара»; Г. А. Зюганова приглашали 
играть в волейбольной команде; высказываются сомнения в воз-
можности мирного способа прихода к власти КПРФ.

Девятиклассник из г. Заинска (Татарстан) Р. Ибрагимов от-
кровенно пишет Г.А. Зюганову по электронной почте: «Я един-
ственный из класса (возможно, и из всей школы), кто не просто 
поддерживает Вас и КПРФ, но и активно отстаивает идеалы 
коммунизма и нашу бывшую Родину – СССР. Многим моя по-
зиция не нравится, но, вдохновляясь Вашими выступлениями, 
я продолжаю активно распространять коммунистические идеи. 
И считаю, что мой труд обязательно принесёт пользу обще-
ству». Он попросил у Г. А. Зюганова фотографию с автогра-
фом – тот ответил ему лично и направил книгу «На переломе». 

Г. А. Зюганов почти треть рабочего времени проводит в по-
ездках по регионам. Встречаясь с избирателями на аэродромах, 
в пути на железнодорожных станциях, в клубах, он выслушива-
ет разные пожелания и замечания граждан, сталкиваясь порой 
с самыми неожиданными суждениями. 

Например, высветили много проблем вопросы, поставлен-
ные людьми во время поездки Г. А. Зюганова в г. Новосибирск 
в октябре 2010 года:

Как выпускнику вуза устроиться на работу, если везде нужен 
опыт работы? 

В 2009 году обещали повысить стипендию, но когда это будет?
Мы, простые граждане России, возмущены нападками на бе-

лорусского президента Лукашенко А. Г. со стороны российского 
руководства и лживых российских СМИ.

Для победы на президентских выборах в 2012 году КПРФ 
должна внести в программу пункт об освобождении от оплаты 
услуг ЖКХ.

Если КПРФ победит на выборах президента, то смогут ли 
коммунисты взять власть? Ведь правящая клика ни за что не 
уступит. Может повториться 1993 год.
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Необходимо вернуть в систему образования преподавание со-
циологии и политологии.

Помогите обманутым вкладчикам, потребительским кре-
дитным союзам вернуть их деньги!

КПРФ голосовала за новый закон о пенсиях. Как могло полу-
читься, что по нему человек, просидевший всю жизнь в тюрьме, 
получит пенсию больше, чем врач или учитель?

Сейчас очень высокая квартплата для пенсионеров!
Почему, оплачивая тепловую энергию и воду, человек должен 

за свой счёт покупать у монополистов приборы учёта? В мага-
зин ведь за покупками приходят без собственных весов!

Ожидаемая ставка единого налога на жилое имущество 
должна зависеть от инвентаризационной стоимости жилья, 
а не от рыночной, которая может быть очень высокой.

КПРФ чаще должна говорить в СМИ о новом социализме, по-
ясняя, что это такое. 

КПРФ должна говорить о том, что она будет бороться за 
высокую бытовую культуру; одно из средств этой борьбы – со-
циальная реклама.

Почему в КПРФ плохо используется такое средство пропа-
ганды, как листовка?

Сколько можно критиковать других? Пора доказать народу 
свою способность сделать жизнь лучше. Обещаний мы наслуша-
лись!

Уже 20 лет, как СССР разрушили, но нет капитального 
труда по анализу причин разрушения первой социалистиче-
ской страны в мире. Неплохо, чтобы автором такого труда 
был Г. А. Зюганов.

Если бы КПРФ вела такую «агитацию», как «Справедливая 
Россия», то коммунистов сразу же осудили бы за экстремизм.

Геннадий Андреевич! Вы – интеллектуал, интеллигент, фи-
лософ, оратор! Почему же Вы – не президент?! Я – за Вас! Оль-
га, студентка.

На встречах Г. А. Зюганова с избирателями в Санкт-
Петербурге были подняты следующие темы: 

Не помогает ли оппозиция совершенствовать нынешний режим?



Какова кадровая политика партии?
КПРФ необходим свой канал на телевидении.
В чём ошибка КПСС, приведшая к развалу СССР?
Трагедия в ст. Кущёвской – это модель современной России.
Почему власть пересмотрела историю по Катыни?
Нужны ли нам Олимпиада в Сочи и чемпионат мира по фут-

болу 2018 г.?
Отношения с НАТО нынешней власти России.
Зачем нам американская модель образования и культуры?

Основное содержание записок, полученных Г. А. Зюгановым 
во время поездок в Тамбов и Тверь: 

Не падайте духом – это главное. Мы за Вас молимся!
Для борьбы с коррупцией необходимо внести в Уголовный ко-

декс Российской Федерации положение о полной конфискации 
имущества расхитителей.

Почему ТВ передаёт в основном только ЧП и фильмы ужасов; 
когда прекратится травля нашей советской истории?

Зачем надо менять милицию на полицию?
О смене власти в России, о выборах и возможной победе КПРФ 

на них.
О пенсиях; трудовом стаже; ЖКХ. 
Об отмене стипендии студентов.
О создании КПРФ своей радиостанции.
Положение военнослужащих и военных пенсионеров.
О формах самоорганизации населения, которые предлагает 

КПРФ.
О положении русских в России. 
Против развития атомной энергетики на примере АЭС 

в г. Удомля.
В Тверской области с 2008 года увеличили кадастровую сто-

имость приусадебных огородов на 800 %, поэтому пенсионеры 
вынуждены платить по 650 руб. за каждую сотку. Огороды от 
10 до 5, 6 соток, пенсии от 4,5 до 9 тысяч рублей. Тысячные на-
логи – грабёж стариков.
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ПОДДЕРЖКА И КРИТИКА КПРФ,
ПРЕДЛОЖЕНИЯ ПО СОВЕРШЕНСТВОВАНИЮ

ЕЁ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Президент благотворительного фонда «Шофёрская доля», 
отстаивающего интересы водителей-дальнобойщиков, предла-
гает КПРФ сотрудничество. В этом проявляется ярко выражен-
ная в последние месяцы тенденция дальнейшей консолидации 
вокруг компартии широких масс трудящихся, протестующих 
против антинародной политики «Единой России».

Все предложения, критические замечания, поступающие 
от избирателей в адрес КПРФ, можно обобщить по несколь-
ким основным направлениям:

1. Ожидание откровенных и прямых ответов КПРФ на наи-
более острые темы и «неудобные» вопросы. К ним относится 
ответственность партии за историческое прошлое, за провальный 
период деятельности КПСС в 1980-е – начале 1990-х годов. Под-
черкивается необходимость для КПРФ творческого развития те-
ории марксизма-ленинизма, стратегии и тактики работы партии 
в современных условиях. Актуальной остается тема мнимой «по-
беды» Г. А. Зюганова на выборах Президента Российской Феде-
рации в 1996 году, которая постоянно муссируется в канун оче-
редных выборов. В центре внимания – вопросы ротации и смены 
кадров, необходимости их систематического омоложения. Анали-
зируются основные причины поражения КПРФ на выборах; дея-
тельность спонсоров партии; допустимый предел компромиссов 
с властью, исключающих соглашательство в политике КПРФ. Да-
ется оценка официальной позиции Русской православной церкви, 
озвученной Патриархом Всея Руси Кириллом относительно Ве-
ликой Отечественной войны как искупления греха богоотступни-
чества в годы Советской власти; наши корреспонденты выступают 
с решительным отпором фальсификации отечественной истории, 
роли в ней В. И. Ленина и И. В. Сталина.

2. Положение дел в конкретных партийных организациях 
КПРФ и улучшение их работы. Предлагается шире практико-
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вать выезды в нижестоящие структурные подразделения, вы-
зовы руководителей региональных и первичных структур для 
изложения проблем и отчётов в вышестоящие организации 
КПРФ. Предлагается пополнять партийную кассу денежными 
средствами за счёт продажи литературы КПРФ по ценам, до-
ступным массовому покупателю. Не проявлять поспешность, 
неразборчивость в приёме новых членов в КПРФ, замене ста-
рых и опытных кадров партии молодыми, еще неопытными 
и непроверенными в делах, не имеющими необходимого уров-
ня знаний теории марксизма-ленинизма, не понимающими 
сути актуальных проблем сегодняшнего дня. Секретарям рай-
комов установить обязательную зарплату и выделять деньги 
на бензин для их автомашин; учредить памятную медаль для 
наиболее активных членов КПРФ; создать «Коммунистиче-
ский банк».

В. В. Аникин из г. Дальногорска Приморского края направил 
во фракцию 5 экземпляров своих предложений «Работа местно-
го отделения КПРФ», сопроводив их такой самооценкой: «Ну 
и нахал! Из медвежьего угла указания Центральному комитету 
даёт». Но Г. А. Зюганов поблагодарил его за проделанную ра-
боту и написал: «Убеждён, что на таких неравнодушных и ак-
тивных людях, как Вы, наша Россия только и держится! Дерзай-
те дальше!» В. В. Аникин в своей работе опирается на чёткую 
структуру первичной организации и её работу. На отдельных 
примерах он показывает, что секретари первичной организации 
часто не знают, что и как они должны делать. 

3. Издательская работа КПРФ и партийная печать. Пред-
лагается издать собрание сочинений Г. А. Зюганова большим 
тиражом и переиздать «Краткий курс истории ВКП (б)»; из-
дать учебники по истории КПРФ и по политэкономии социа-
лизма; издавать массовым тиражом небольшие работы Г. А. 
Зюганова и материалы КПРФ; во всех номерах газет должны 
быть агитки; печатать специальные тематические листовки на 
основе газетных статей; помещать в газетах больше материалов 
с мест и отдавать предпочтение небольшим по объему материа-
лам; расширить подписку на газету «Правда».
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П. М. Фёдоров из г. Москвы предлагает КПРФ построить 
собственную типографию и создать на её базе Музей ВКП (б) – 
КПСС-КПРФ. 

4. Распространение идей и материалов КПРФ, пропаган-
дистская и информационная работа. Фракция КПРФ любой 
ценой должна иметь свою передачу по ТВ – хотя бы раз в не-
делю небольшой продолжительностью, 10–15 минут, чтобы 
сообщать народу правду о положении в стране, о своей работе 
в Госдуме, отвечать на вопросы граждан и тому подобное. Же-
лательно, чтобы газеты КПРФ имели сравнительную рубрику 
«Прежде и теперь». Среди недостатков: мало книг, газет, мате-
риалов КПРФ на прилавках магазинов и в ларьках; слабое ин-
формационное обеспечение регионов; мало информации о том, 
какие и как поднимаются и решаются вопросы в Думе и пра-
вительстве. Отсутствует подробная информации на сайтах 
в Интернете о разработанных КПРФ отраслевых программах 
развития экономики. Предлагается большую часть лозунгов 
и призывов КПРФ опубликовать в форме информационных 
программ построения будущего России в ХХI веке, а не в стиле 
констатации негативных моментов в жизни нашего государства 
и планеты Земля, в виде исключительно протестной подачи ма-
териала. Лозунги и призывы должны быть более конкретными, 
с цифрами. Рекомендуется популяризировать информацию 
о СССР в стиле рассказа о «Красной Атлантиде», о СССР как 
о загадочной и увлекательной стране. Необходимо организо-
вывать марксистские кружки среди молодёжи; активизировать 
пропаганду КПРФ среди военнослужащих и рабочих; созда-
вать отряды самообороны из молодёжи.

А. К. Головщинский из Белгородской области предлагает 
КПРФ «издать документально обоснованные разоблачитель-
ные работы о разграблении народного хозяйства СССР особо 
одиозными фигурами…». 

5. Совершенствование курса и программных установок 
КПРФ, использование тех или иных идей и материалов. 
Указывается на отсутствие в проекте Программы точного 
определения таких понятий, как «социализм», «капитализм», 
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«частная собственность» и тому подобное, на порой излиш-
нюю многословность данного документа, его сходство с га-
зетной статьёй. Предлагается включить в Программу КПРФ 
«Моральный кодекс коммуниста», над содержанием которого 
должны поработать лучшие умы партии, положив в его основу 
«Кодекс строителя коммунизма» советской эпохи. Даются со-
веты по совершенствованию курса КПРФ в русле идей «рус-
ского национал-патриотизма» и «национал-освободительного 
движения». 

6. Поддержка КПРФ ряда значимых направлений эко-
номики и социальной сферы. Предлагается создать рабочую 
группу из депутатов фракции и ведущих специалистов для сбо-
ра материалов и подготовки выступления фракции КПРФ в Го-
сударственной Думе по вопросу спасения отечественной космо-
навтики; организовать сбор подписей в защиту отечественной 
космонавтики; подготовить поправки в закон о космической де-
ятельности в части обеспечения независимости отечественной 
космонавтики от зарубежных поставщиков и разработать за-
конопроект по созданию отечественной пилотируемой косми-
ческой станции нового поколения. Поддержать студенческие 
коллективы, ведущие разработку аппаратуры для космических 
исследований, чтобы с помощью средств КПРФ разработать 
спутник, несущий на борту эмблему партии. КПРФ должна 
выработать собственную, строго научную концепцию техниче-
ского прогресса в социалистической России (своего рода новый 
план ГОЭЛРО).

7. Конкретная работа с избирателями. В КПРФ не столь 
мало «конкретных» дел, сколь отсутствует информации о них; 
не хватает живого общения с нашими избирателями; необ-
ходимо патриотическое воспитание молодёжи; предлагается 
разработать план, как вернуть доверие народа; создать Фонд 
им. В. И. Ленина для поддержки талантливой интеллигенции, 
который помогал бы издавать их литературные произведения 
и научные работы; провести сбор подписей граждан России, не 
согласных с итогами приватизации; отстаивать интересы инве-
сторов, обманутых недобросовестными застройщиками, и «об-
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ворованных акционеров» ОАО «МММ»; предлагается любые 
действия власти, ухудшающие жизнь граждан, незамедлитель-
но «конвертировать» в протестные действия.

Избиратели спрашивают: «Почему, если на разорённом за-
воде забастовка или голодовка, коммунистов не видно и не 
слышно?».

8. Замечания и предложения по ведению избирательной 
кампании и выборов. Своевременно публиковать график вы-
ступлений кандидатов в печати; в программах кандидатов мно-
го нереализуемых предложений.

9. Сотрудничество с различными общественно-политичес-
кими организациями. 

Подобное сотрудничество, в частности, предлагают предста-
вители Координационного совета программы диалога общества 
и государства «Реестр правового мониторинга» – для объеди-
нения усилий в решении жилищного вопроса наших граждан. 
Предлагается провести объединительный съезд представите-
лей отечественного (не ориентированного на Запад) капитала 
и представителей малого и среднего бизнеса. Рекомендуется 
более тесное взаимодействие КПРФ с Русской православной 
церковью.

А. Г. Суринов из г. Полысаево Кемеровской области предла-
гает КПРФ принять участие в создании Центра военно-патрио-
тического воспитания молодёжи имени маршалла артиллерии 
Георгия Передельского. 

Ф. И. Бутаков из с. Бутка Талицкого района Свердловской 
области настойчиво советует КПРФ создать новую «социали-
стическую» объединённую партию, притянув к себе нынешние 
«карликовые» партии. 

Н. А. Андреева-Федорченко из Брянска прислала книгу 
«Тернистыми дорогами любви и веры» и предлагает коммуни-
стам заняться внедрением многопрофильных клубов в школах.

Г. П. Семенов из Москвы прислал две книги («Сохранить 
Россию» и «Родина моя светлая») с пожеланием использовать 
его подходы в работе с подростками и детьми для привлечения 
их к деятельности КПРФ.
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И. Д. Барчук из г. Мытищи предлагает КПРФ разработать 
и внедрить в систему среднего и высшего образования курс, по-
свящённый здоровью. 

Скульптор, член ТСХ МФСХ Анатолий Сергеевич Смелый 
из Белгорода рекомендует КПРФ, используя его практические 
и теоретические подходы и наработки (книги и статьи по тео-
рии синтеза пространственных видов искусства), рассмотреть 
идеологическую схему «Какая память нам нужна».

Получив новые книги Зюганова, К. В. Носов из г. Санкт-
Петербурга пишет: «Эх, если бы такой литературы да несколь-
ко десятков тысяч для трудового люда Ленинграда, тогда бы 
наверняка коммунисты победили бы на всех выборах!».

Д. Д. Барановский из Московской области, получив книгу 
«Сталин и современность», сообщает: «Когда я её читал, воз-
ле меня собрались десятки коммунистов и бывших комсомоль-
цев, и всё это было, Геннадий Андреевич, на улице, люди слушали 
с большим вниманием…». 

«Я прочитал Вашу книгу “На переломе”, – пишет Зюганову 
С. И. Бубнов из г. Чехова, – и выражаю искреннюю признатель-
ность за её публикацию в это сложное и трудное время. Книга 
актуальна и просто необходима! Вы дали глубокий политиче-
ский и экономический анализ состояния России, а также опреде-
лили пути выхода из кризиса. Спасибо Вам за заботу о народе 
и будущем нашей Родины!».

34-летний юрист из пос. Лев Толстой Липецкой области 
А. В. Никулин пишет Зюганову о своей поддержке идей Лени-
на и КПРФ и заявляет: «Я хочу вступить в партию. Хочу рабо-
тать в авангарде. Я знаю, что это очень ответственный шаг. 
Шаг – просвещать, давать знания и свет нашему трудовому 
народу. Как говорил Владимир Ленин, – света, больше света ра-
бочему классу и крестьянству». 

В адрес КПРФ поступают порой обращения и с весьма 
неконструктивной и необоснованной критикой, вызванной, 
главным образом, отсутствием у некоторой части людей ин-
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формации о деятельности нашей партии. Однако все эти пись-
ма анализируются, почти на все направляются ответы. 

В. Ф. Шерстобитов из г. Краснодара не доволен работой 
КПРФ и пишет: «За время проживания в г. Краснодаре (во-
семь лет) я ни разу не получил по почте какую-либо листовку, 
газету КПРФ, в которой критиковалась бы нынешняя власть 
или правящая партия “Единая Россия”». Налицо заблуждение 
человека.

В. А. Аксенова из г. Астрахани пишет: «Оппозиция у нас сла-
бая… Я помню, Вы сказали, что мы пойдём эволюционным пу-
тём. Тогда уже и забудут, что была Советская власть и великая 
страна… Как говорил Ленин, одними парламентскими методами 
победы не добьёшься. Власть надо брать, вести разъяснитель-
ную работу в армии, среди молодёжи. Я считаю, если комму-
нист – значит революционер!».

В. А. Иванов из Тамбовской области, напротив, призыва-
ет Г. А. Зюганова действовать по отношению к президенту 
и председателю правительства убеждением и реже употре-
блять слово «социализм». В своём ответе ему Г. А. Зюганов пи-
шет, что «одного” убеждения” недостаточно! По мере углубле-
ния кризиса, неуклонного роста тарифов и цен, безработицы 
будет нарастать и роль протестных акций...». В. А. Иванову 
направлено также Обращение ЦК КПРФ «Путь России – впе-
рёд, к социализму!».

Елизавета из Марий Эл советует КПРФ опираться в своей 
работе на истинно верующих и отказаться от опоры на Сталина. 
В ответе ей пишется, что и среди атеистов много людей чест-
ных, а заслуги Сталина в Великой Победе и сохранении СССР 
заслуживают признания.

Ю. Е. Сорокин из Свердловской области, даже не прочитав 
направленную ему брошюру «Имя модернизации – социа-
лизм» («времени не хватает»), уже написал второе письмо, 
в котором критикует Зюганова за призывы к социализму, в то 
время как цель КПРФ – это коммунизм! Г. А. Зюганов ответил 
ему развёрнутым письмом о социализме как стадии развития 
коммунизма.
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В. Н. З. из г. Владимира пишет, что он «наконец-то в пред-
дверии Великой Победы решился “выпустить пар”» и направил 
его в адрес КПРФ, обвинив коммунистов в трагедии Катыни 
и даже в гибели президента Польши. Тем не менее, он перечис-
ляет ряд условий, которые могли бы, на его взгляд, увеличить 
сторонников КПРФ на выборах (это привычный набор из пока-
яния за грехи Сталина и КПСС, переименование КПРФ и даже 
её самороспуск, захоронение тела Ленина и т. п.). 

Р. Г. С. из г. Лысьва Пермского края обрушилась на КПРФ 
с резкой критикой, упрекая коммунистов во главе с Г. А. Зю-
гановым в том, что они остались в Государственной Думе уже 
в пятый раз. «А для народа что сделали? – спрашивает она. – 
Одними вашими выступлениями народ не оденешь и не накор-
мишь. Уходите, покиньте Думу добром и не мутите уже свет-
лую воду». Увы, существует и такое представление о работе 
коммунистов в Государственной Думе, связанное с отсутстви-
ем элементарных представлений о деятельности КПРФ.

Ю. В. Степанов из г. Орлова Кировской области пишет о не-
доверии к любой власти: «Голос за Вас отдавать не будем и за 
партию большинства Путина тоже нет, и таких по стране 
тысячи, ничего же не изменилось».

Зато бывший антикоммунист 70-летний Н. И. С. из г. Мо-
сквы откровенно сообщает, как менялось его мировоззрение от 
неприятия коммунизма и поддержки Б. Н. Ельцина к «прозре-
нию», пониманию гибельности для России его политики, а затем 
политики Путина.

И. Г. Захаров из г. Новоалтайска предлагает КПРФ «освобо-
диться от слишком учёных-интеллигентов», называя при этом 
весьма известные имена. Г. А. Зюганов ответил ему лично, от-
метив, что «любая организация, в том числе и партийная, сильна 
не только своим единством и сплочённостью, но и разнообразием, 
без которого выжить в современных условиях невозможно! Ведь 
КПРФ должна иметь сторонников не только среди рабочих и кре-
стьян, но и среди интеллигенции, среднего класса и даже предпри-
нимателей. Кстати, в Москве КПРФ на выборах большую под-
держку оказывают именно представители интеллигенции». 
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Участник Великой Отечественой войны П. Н. Понкратов 
из Ленинградской области предлагает КПРФ возродить класс 
крестьянства, провести Всероссийский сельскохозяйственный 
заём и критикует «путь насилия», которым шёл Ленин: «Ленин 
из России создал государство – тюрьму народов. При Николае II 
в России было демократии больше, чем при Ленине, в сто раз…».

«Больше мы за Вас не голосуем… – пишет А. К. Палагина из 
г. Россошь Воронежской области. – Вы же в КПРФ прекрас-
но знаете, что идут все 20 лет преступления “Единой России” 
над народом, как над сырьём, товаром. Миллионы пенсионеров 
погибли в разных вариантах. Молодёжь гибнет. Миллионы без-
работных. И Вы… не можете защитить народ. Защитить, как 
защищал Ленин… Коммунист должен быть настоящим…». В от-
ветном письме руководитель аппарата фракции КПРФ пишет, 
что «КПРФ никогда не противопоставляла себя нашим избира-
телям, она сама состоит из представителей народа…». 

Н. Ф. Сысоев из г. Городище Пензенской области предъяв-
ляет КПРФ жёсткие требования и пишет: «Вы знаете, за что 
можно уважать Путина? За его дальновидность. Глянул он по 
сторонам, посмотрел кругом и увидел одну трясущуюся массу 
руководителей страны, и быстро состряпал “Единую Россию”. 
Он не стал лить слёзы и скулить… а сразу взялся за дело... Где 
референдум о смене власти? Почему трое ничтожных людишек: 
Ельцин, Кучма и Шушкевич при молчаливом Вашем согласии 
и тряпке Горбачёве развалили и продали такую страну жуликам 
и проходимцам?..».

Пенсионерка Е. И. Зайцева из г. Тулы, получив материалы 
КПРФ и прочитав их всем жителям своего дома, с горечью пи-
шет: «Посмеялись надо мной, как над дурой. Потому что их сын-
ки заделались предпринимателями (нынешнее демократическое 
правительство называет их “работодателями”). Они своим 
матерям очень помогают деньгами, а надо мной смеются, что 
я живу на одну свою пенсию…

Вот что я думаю, Геннадий Андреевич: пропагандой банди-
тов не победить. А надо коммунистам бороться, как комсомоль-
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цам Краснодона… Может, я неправильно думаю? Прошу Вас, по-
думайте вместе с коммунистами. Выборами капиталистов не 
побороть… Моя дочь и внучка имеют высшее образование, а что 
от этого толку – моют полы и получают по четыре тысячи, 
только хватает на хлеб и на воду…».

Член КПРФ Г. Г. Постников из Забайкальского края (село 
Малета) пишет о недоверии к власти со стороны населения 
своего села и региона. Он отмечает: «Высшие представители го-
сударства заверяют нас в том, что в 2020 году в стране будет 
чуть ли ни рай. Но к этому времени многие уйдут из жизни… 
В эти годы уйдёт из активной деятельности практически вся 
армия советского обучения. Их место займут дети и внуки, ко-
торые… недоучены – это первое и, второе, которым надо много 
и сразу. В какое прекрасное будущее поплывёт наша страна – 
непонятно… Я – не политик, не историк и не аналитик, но не-
вооружённым глазом видно сходство исторической ситуации 
1917 и 2010 годов:

1. Резкое разделение населения по доходам.
2. Неверие чиновникам и их безнаказанность.
3. Разделение населения на «законно обманутых» и «законно 

обманывающих».
4. Неудержимый рост цен.
5. Попытка под предлогом проводимых разных реформ скрыть 

истинное положение дел в государстве.
6. Страшный неурожай.
И, наверное, седьмое, – как по заказу появляется новый Рас-

путин в лице Ю. М. Лужкова. Правда, нет войны, но это – как 
оценивать. Если в стране летят под откос пассажирские поезда, 
взрываются гидроэлектростанции, гремят взрывы в жилых гу-
стонаселённых массивах городов, то это, как на войне. Я, Генна-
дий Андреевич, высказал своё мнение и считаю, что компартии 
пора выходить из засады и переходить к активным действиям. 
Идти в люди. В этом только можно добиться победы». 

С. Н. Шароватов из с. Туринская Слобода Свердловской об-
ласти откровенно считает, что «в политической жизни компар-
тии весомого прорыва пока не видно… Идеи и убеждения Ленина 
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мне абсолютно понятны и основа их правильная. Только время 
никогда не стоит на месте…». 

«Пишет вам человек, которому пошёл 85-й год. Но коммуни-
сты рождены, чтобы сказку сделать былью», – начинает своё 
письмо Л. Н. Соколов из п. Краснопавловка на Украине. Он 
прислал свою «Сказку», в которой описывает жизнь в 2500 
году. Он уверен, что тогда будут «все люди планеты Земля объ-
единены в одно государство. Все люди образованы или высоко 
образованы… Вся планета Земля превращается в цветущий сад 
с полезными растениями… Каждый человек способен трудиться 
пять-шесть часов; остальное время – повышение образования, 
спорт, отдых и другие занятия. Деньги на всей планете Земля 
ликвидированы».

В адрес фракции КПРФ поступает много благодарностей.
К. из Московской области просила отметить работу депута-

та Московской областной Думы, члена фракции КПРФ Олега 
Прий мака и его сподвижников, кандидатов в депутаты по го-
родскому округу Железнодорожный, в частности, Олега Крав-
цова. «Товарищ Приймак все наказы, жалобы и критические вы-
сказывания местного населения перенёс как свою боль».  

Г. Н. Крысанова из г. Уссурийска выражала благодарность 
Виктору Николаевичу Ионенко, депутату городской Думы Ус-
сурийского округа от фракции КПРФ «за его конкретные дела 
и редкую совестливость, человечность».

В. В. Туриева из г. Москвы просила от лица жителей Юго-
Восточного округа г. Москвы выразить благодарность депутату 
Московской Думы Николаю Николаевичу Губенко и помощни-
ку депутата Александру Витальевичу Крылову. Эту же просьбу 
выразили и представители малого бизнеса города Твери за ак-
тивное содействие Н. Н. Губенко в защите их конституционных 
прав.

С. И. Бубнов из г. Чехова (Московская область) пишет: 
«Я получил пакет с брошюрой фракции КПРФ “Россия в ти-
сках кризиса”, с отчётами депутатов перед избирателями и ЦК 
КПРФ о проделанной работе».
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На мой взгляд, это очень важный и необходимый матери-
ал. Народ должен знать, как трудно приходится депутатам-
коммунистам в Государственной Думе защищать права и инте-
ресы трудящихся масс. Выступления депутатов объективны, 
устремлены в будущее и проникнуты заботой о народе с чув-
ством личной ответственности перед избирателями. Мне хо-
телось бы, несмотря на свой возраст, 86 лет, увидеть приход 
к власти в стране таких людей и начало возрождения Советско-
го Союза на социалистической основе.

Я восхищаюсь и радуюсь мужеству, терпению и работоспо-
собности женщин-депутатов фракции КПРФ: Т. В. Плетневой, 
С. Е. Савицкой, Н. А. Останиной. Молодцы!».

Трогательное письмо с благодарностью за многолетнюю 
поддержку сына прислала Вера Андреевна Миронова из г. Бо-
брова Воронежской области. Её сын, Борис Миронов, двенад-
цать лет «был совершенно недвижимый», мать за ним ухаживала. 
Но при этом она пишет: «Я никогда не слышала никаких жалоб, 
что и где у него болит, всё терпел… Когда руки работали, писал 
или мне диктовал. Его много печатали в журналах в США, в Ан-
глии, Германии, Москве, Воронеже, Боброве. Читающие его сти-
хи присылали материальную помощь…». Кстати, одну из книжек 
стихов Б. Миронова помог издать депутат Госдумы Р. Г. Гостев.

Б. В. Ч. из г. Оха Сахалинской области в своём письме со-
крушается по поводу смерти депутата фракции КПРФ Ивана 
Андреевича Ждакаева и просит увековечить его память издани-
ем календаря. Он пишет: «Я его хорошо знал, когда он работал 
в посёлке Первомайском бульдозеристом. Тушили мы с ним лес-
ные пожары. Я тогда летал на вертолёте бортмехаником. А по-
том узнал горькую весть, что в Москве он умер после операции 
на сердце. Я этому не верю. Просто его решили убрать, так как 
он много знал и о Сахалинских махинациях, и о нашем президен-
те нефтяной компании Богданчикове, и о продаже Сахалинского 
флота, и плавучих установках. Но он не мог тогда доказать, так 
как он был в то время один... не был услышан…».

В. С. Колосова от лица многих ветеранов благодарит КПРФ 
за содействие в издании книги о создании Туженской районной 



больницы (Кировская область) – «О людях в белых халатах». 
Она прислала также брошюру «Дети военной поры». 

Ветеран партии, инвалид Великой Отечественной войны, 
подполковник в отставке А. А. Арефьев из г. Москвы напра-
вил Г. А. Зюганову свои одобрительные отзывы на его книги 
«Сталин и современность» и «На переломе», отмечая «хороший 
русский язык», «доходчивое изложение истории советского пе-
риода», «глубокий анализ настоящего положения в экономике 
и жизни России». 

Кузьмин пишет Г. А. Зюганову: «Прошу Вас обязательно 
принять активное участие в борьбе за пост президента! При 
действующем ныне президенте дальше так жить нельзя!».
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ТВОРЧЕСТВО НАШИХ ИЗБИРАТЕЛЕЙ

Во фракцию КПРФ и лично Г. А. Зюганову присылается 
много книг и оригинальных сувениров, изготовленных, в том 
числе, своими руками. Свои научные труды шлют учёные, по-
литологи, философы. Новаторы делятся оригинальными идея-
ми, деятели культуры и искусства присылают записи своих пе-
сен, репродукции картин. 

Иосиф Каплан из США прислал работу «Политическая эко-
номия. Коммунизм». «Все дороги ведут к коммунизму. Об этом 
говорит всемирный кризис, который охватил всю нашу плане-
ту», – пишет он.

Очень много книг приходит от ветеранов Великой Отече-
ственной войны. Прежде всего это мемуары, но не меньше 
и стихотворных произведений.

Научно-публицистический сборник материалов разных лет 
«Всё для фронта, всё для победы» издали редакция и издатель-
ский дом «Российский экономический журнал».

Два экземпляра книги о фронтовой жизни участников Вели-
кой Отечественной войны «Семнадцать уроков патриотизма» 
подарил П. П. Плотников из г. Костомукши.

Семейную фотографию и «написанную по велению сердца 
и памяти» книгу «Подвигу народа – жить в веках» прислал 
И. Г. Караваев из г. Валдая (на фотографии он вместе со своей 
женой Антониной Михайловной, оба – при орденах и медалях).

Карл Априявский из Риги, бывший житель блокадного Ле-
нинграда, издал книгу о жизни ветеранов Великой Отечествен-
ной войны в странах Балтии «Память и беспамятство».

В. С. Андреев направил во фракцию 4 экземпляра своей по-
вести «О счастливом и несчастливом детстве», которая являет-
ся настоящим памятником детям войны, эпизодом живой исто-
рии Великой Отечественной.

Сборник политической лирики «И вновь продолжается 
бой…», посвящённый Тольяттинской городской организации 
КПРФ, подарен Г. А. Зюганову автором А. А. Исаевым.
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А. А. Осипов из Степанокерта (Армения) представил кни-
гу об участии в Великой Отечественной войне фронтовиков-
водителей автомашин.

Ветеран Великой Отечественной войны Н. М. Новиков из 
г. Дмитриева Курской области подарил книгу воспоминаний 
и фронтовой переписки «Освободи!» и сборник очерков и рас-
сказов «Знать не можешь…».

Книга «Победа Православия и Истины», посвящённая Ве-
ликой Отечественной войне и наследию И. В. Сталина, получе-
на от С. П. Липатова из г. Омска.

Н. И. Гвоздев из г. Ртищево Саратовской области издал 
сборники стихов «Лучезарный свет» и «Сердце солдата для че-
сти живёт».

Внештатный корреспондент газеты «Возрождение Алдана» 
Тамара Степановна Тисленко прислала материал о вкладе жи-
телей своего города в Великую Победу.

А. Н. Галахова из д. Надеждинка (Мордовия) направила 
Г. А. Зюганову своё «Сказание о войне 1941–1945 гг. к 65-ле-
тию со дня Великой Победы советских войск над фашистской 
Германией».

А. Г. Сосновский, рабочий, инвалид Великой Отечествен-
ной войны, прошедший через гестапо в 1944 г. в Севастополе, 
издал уникальную подборку стихов и афоризмов «Солдатам 
1941–1945. Мёртвым и живым». Среди них, например, такой 
афоризм: «Чем больше флот Абрамовичей, тем меньше ВМФ 
России» .

Наш постоянный адресат, ветеран КПРФ и Великой Оте-
чественной войны В. П. Капустин из г. Самары прислал во 
фракцию КПРФ книгу воспоминаний и размышлений «Жизнь 
в СССР».

М. С. Пономарёв из г. Можайска оформил альбом, посвя-
щённый жизни и деятельности В. И. Ленина, а член КПРФ из 
г. Москвы З. И. Юсупов – альбом фотографий и грампластинок 
с речами В. И. Ленина.

Наш сторонник из г. Всеволожска Ленинградской области при-
слал уникальный номер газеты «Правда» от 22 апреля 1912 года.
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Т. П. Союзнова из г. Пикалёва Ленинградской области вы-
шила портрет В. И. Ленина. 

Ю. Ф. Золотов из Казани подарил Г. А. Зюганову галстук 
с изображением Государственного герба СССР и альбом фото-
графий, освещающих деятельность советских людей.

Фронтовик, физик, бывший начальник биосферной экс-
педиции Академии наук СССР в Центральной Азии, капитан 
1 ранга и член Союза писателей России Александр Моисее-
вич Чебанюк прислал во фракцию свой «царский» подарок – 
10-томное издание своих произведений. 1-й том посвящён вой-
не; 2-й и 3-й тома – жизни автора, работе по подготовке первого 
в СССР кругосветного плавания; 4-й том – приключения; 5, 6, 
7 тома – фантастика; 9-й том – экология, 10-й том – автобиогра-
фия, история семьи автора. А. М. Чебанюк пишет в своём об-
ращении: «Думаю, что будущее принадлежит народу, так как 
олигархи погубят цивилизацию. Но что Вам посоветовать – не 
знаю. Но больно смотреть, как воруют миллиарды и никто их не 
остановит». 

Множество материалов наших избирателей посвящено раз-
витию идей коммунизма и социализма.

А. А. Абсадыков из Казахстана прислал книгу «Позиция 
марксиста. Размышления о нашем прошлом и будущем», а так-
же материалы, изобличающие клевету на И. В. Сталина и на со-
ветский период истории.

Новую работу «Сталин и советская молодёжь» представил 
П. М. Фоменко из г. Воронежа.

Брошюры «Капитализм – империализм; социализм – ком-
мунизм» и «Марксизм-ленинизм. Наука о счастье человече-
ства» издал И. Г. Ширшов из Санкт-Петербурга.

В. А. Ацюковский из г. Жуковского Московской области ре-
гулярно присылает свои печатные труды, среди которых «Кри-
зис социализма и Вторая социалистическая революция», «Ис-
ходные положения современной коммунистической теории».

П. С. Чикин из г. Москвы выполнил обстоятельный труд – 
составил конспект «Стоимость» с критическими замечаниями 
к работе К. Маркса «Капитал». 
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Главный редактор народной газеты «Моя страна» А. М. Афа-
насьев из г. Москвы прислал народно-просветительский жур-
нал «Лучина» со статьёй «Как построить социализм в капита-
лизме».

Ещё больше во фракцию приходит материалов, анализирую-
щих современное состояние экономики и политической си-
стемы России.

Регулярно присылает свои аналитические материалы Центр 
проблемного анализа и государственно-управленческого про-
ектирования (руководитель – С. С. Сулакшин). В частности, 
были получены: «Доктрина регионального развития Россий-
ской Федерации», «Социальная доктрина Российской Федера-
ции», несколько периодических сборников и другие работы.

Академик РАН Р. И. Нигматулин и профессор Б. И. Нигма-
тулин прислали совместную, актуальную работу «Кризис и мо-
дернизация России – тринадцать теорем».

Профессор кафедры экономической теории Уральского го-
сударственного экономического университета М. Р. Скулкин 
представил новые работы – монографию «Социализирован-
ность мировой цивилизации», брошюру «Проблемы современ-
ного мира» и статью «Экономике нужен фундамент».

Заместитель губернатора Ханты-Мансийского автономно-
го округа, доктор юридических наук Н. М. Добрынин прислал 
монографию «Основы конституционного (государственного) 
права Российской Федерации. 100 вопросов и ответов».

Свою работу «Миграция и развитие» подарили Г. А. Зюга-
нову Г. И. Глущенко и В. А. Пономарев из г. Москвы.

А. А. Вербин из г. Санкт-Петербурга издал монографию «От 
рыночной экономики к рыночному обществу. Социологиче-
ский анализ».

О. Ф. Громыко из г. Долгопрудного направил Г. А. Зюганову 
предложения о реформировании государственной власти. Суть 
предложений – отчётность власти перед народом и сокращение 
госаппарата.

В. З. Андреев из г. Москвы – автор книги «История России 
как альтернатива государственной лжи».
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Материал «Демократия» получен от Ю. П. Коротов-
ских из Новосибирска. Он различает три вида демократии: 
«“Волчья” демократия – это когда на совещание собираются 
“пастухи-волки”, озабоченные лишь тем, чтобы “овечье ста-
до” не сокращалось и способно было удовлетворять всё возрас-
тающий “волчий аппетит”. “Овечья” демократия – в заботе 
о защите от “волков”. “Спекулянтская” демократия – это 
совместное, “волчье-овечье” совещание: чтобы и волки были 
сыты и овцы целы». 

Профессор И. А. Иванников из г. Ростова-на-Дону адресо-
вал во фракцию свою новую работу – «Государственная власть 
и справедливость в России: пути модернизации государства 
и права».

Г. А. Сухоруков из г. Южно-Сахалинска подарил Зюганову 
книгу размышлений «В народе говорят» (или «Мысли, сметён-
ные в угол»).

В. М. Моторин из г. Минеральные Воды прислал книгу 
«Наше дело. Очерки народовластия». Он пишет: «Уверен, что 
организованному и богатому ЗЛУ власти банков и мизерного 
меньшинства партийных коррупционеров эффективно проти-
востоять способно только более могущественное ДОБРО бес-
партийного и профсоюзного самовластия абсолютного большин-
ства трудящихся».

«Сотворение новотехнократии: хроники и эссе» – название 
книги В. Л. Бережного из г. Москвы. 

А. Г. Медведев из г. Волгодонска написал книгу «Раздумья 
о былом и настоящем», А. Н. Вараксин из г. Самары – «Ну 
очень простые люди».

Материал о путях возрождения сёл и крестьянского образа 
жизни «Ошибка правительства СССР» прислал А. Н. Греков 
из Кемеровской области, а А. Г. Махмутов из Казани предста-
вил сборник статей о русских, украинских, башкирских и дру-
гих писателях «Амириада».

Историческую монографию «Норвежская рабочая партия: 
путь к власти (1887–1935)» издал сотрудник Института всеоб-
щей истории РАН Д. В. Фомин-Нилов.
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В. С. Ковалкин из г. Москвы направил Г. А. Зюганову моно-
графию «Коминтерн и защита Советского государства (1919–
1943 гг.)».

А. А. Фещенко из г. Калуги прислал новую книгу «Взгляд» 
и несколько фотографий встречи Г. А. Зюганова с избирателя-
ми в г. Калуге. 

Заслуженный лётчик-испытатель СССР Н. А. Жен из г. Ка-
зани представил номер информационно-технического журнала 
«Вертолёт» со статьёй о своей лётно-испытательной работе. 

Дочерью и зятем (Ю. П. и И. Д. Михайловыми) известно-
го энергетика Дмитрия Георгиевича Жимерина направлены 
видеоматериалы и биографическая книга о его жизни и дея-
тельности «Жизнь, отданная энергетике». По свидетельству 
Д. Г. Жимерина, характерной чертой И. В. Сталина было уме-
ние вычленить главное в любом вопросе и видеть чужую право-
ту, если даже она не совпадала с его мнением. 

К. М. Абдулхаликов из Дагестана прислал копию фильма, 
посвящённую жизни и деятельности бывшего депутата Верхов-
ного Совета СССР П. С. Плешакова.

Учёные-биологи Б. Д. Березин и Р. А. Березина выслали 
биографическую книгу «Жизнь невозможна без любви».

Фракцией КПРФ были также получены книги и материалы:
от исследователя Арктики, военного моряка Г. С. Чепика из 

г. Санкт-Петербурга: «Славянская натура», «Арктика – дама 
серьёзная» и «Немеркнущий свет “Альтаира”».

Книга по истории создания и развития противолодочной 
авиации СССР «Победить любой ценой. Рождение и гибель 35 
ПЛАД ДД КСФ» подполковника запаса А. И. Тимошенко из 
г. Белгорода. Он также подготовил предложения по формиро-
ванию здорового образа жизни у молодёжи России.

Сборник стихотворений и песен «Шаги по земле» Алексея 
Саввича Корюкова из г. Екатеринбурга. Автор пишет: «Горит 
и рушится Россия, то есть то, что от неё осталось. Вот при-
мер: красивое и чистое озеро Таватуй. И прямо посреди бывшей 
деревни того же названия – дачный посёлок. Какой-то олигарх 
или крупный бизнесмен купил избушку на берегу озера, а так как 



участок малый для него, стал засыпать озеро землёй и камня-
ми на 20 метров. Затем продал коттедж другому бизнесмену, а 
тот засыпал озеро ещё метров на сорок… Богатство губит при-
роду… Прошу Вас обратить ещё большее внимание на борьбу за 
сохранение природы».

Сборник стихов поэтессы из с. Нижняя Верея Нижегород-
ской области Т. А. Гордеевой «Жизненная строка».

Книга «Эссе. О времени, о людях, о себе» и «О времена, 
о нравы…» преподавателя с 50-летним стажем Г. М. Клубенкова 
из Хабаровска. 

Откровенные стихи «Атолл и Бездна» Алексея Викторовича 
Пушкина и роман, написанный им в соавторстве с отцом, Вик-
тором Васильевичем Пушкиным, – «Люська» («Нравы москов-
ской Чудовки»).

Биографическая книга «По зову времени» ветерана Великой 
Отечественной войны Мирзо Бекматова из г. Душанбе.

Завершим этот раздел отрывком из стихотворения Н. Н. Са-
мойлова из п. Нижняя Омра (Республика Коми), опубликован-
ного в его книге «Сказки новой России»:

Не сотвори себе кумира,
Ищи в делах и мыслях суть,
Не дай шутам телеэфира
Тебя увлечь и обмануть.
Не сотвори себе кумира,
Не унижай себя, народ.
Не позволяй создать два мира:
Рабов бесправных и господ.
Тогда не будет революций,
Гражданских войн, судов ЧеКа,
Расстрельных грозных резолюций.
Наступит мир на все века.
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СОВЕРШЕНСТВОВАТЬ РАБОТУ С ПИСЬМАМИ

Цель КПРФ – добиваться победы на выборах, чтобы с помо-
щью политической власти привести нашу страну к социализму.

У партии есть всё для реализации своих идеалов и програм-
мы:

вера и убеждённость в правильности выбранного пути;
профессиональные и морально здоровые лидеры и кадры;
доверие наиболее сознательной и зрелой части граждан Рос-

сии;
природный и творческий потенциал нашей огромный стра-

ны;
исторический и жизненный опыт наших трудолюбивых 

и гордых людей, к которым надо мудро и бережно относиться 
в интересах большинства народа и будущих поколений России;

русский характер и дух русского народа, который продолжа-
ет оставаться государствообразующей нацией. 

КПРФ – партия национальных интересов России, партия 
конструктивной программы возрождения страны, партия ши-
роких трудящихся масс, объединяющая всех, кто хочет жить 
достойно в сильной и уважаемой всеми державе!

Когда общаешься с избирателями через их письма, приходит 
понимание, что люди в своей массе часто лишены объективной 
информации о КПРФ, её политической и законодательной дея-
тельности в Государственной Думе. Поэтому они часто пишут 
о том, что давно известно, стало расхожими истинами, озвучи-
валось нашими депутатами (или оппонентами) многократно 
на заседаниях Государственной Думы, в телеэфире. Но это не 
их вина. Ведь есть определённые законы восприятия, которые 
мешают посмотреть на любую проблему с разных сторон, най-
ти лучший выход из создавшегося положения. Нельзя ставить 
избирателям в вину и то, что они не голосуют «правильно», то 
есть за КПРФ, либо вообще не ходят на выборы (реально в из-
бирательных кампаниях участвует чуть больше трети населения 
России). Агитировать людей за перемены к лучшему сейчас не 
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просто. А «пробудить» народ к активной политической жизни, 
нацелить на сознательный выбор – дело особенно сложное. 

Наши избиратели и, прежде всего ветераны партии, не всег-
да воспринимают «информационную блокаду» деятельности 
фракции КПРФ в Государственной Думе, хотя этот факт, как 
и ограниченность возможностей Компартии в современной 
России, имеет большие негативные последствия. Некоторые 
ветераны живут прошлым, по привычке видят в КПРФ выс-
шую власть, требуют от неё невозможного. 

Другой проблемой КПРФ в целом и Отдела писем, в частности, 
является отсутствие реальных возможностей оперативно и эф-
фективно придать организованный и конструктивный характер 
инициативам наших избирателей (прежде всего адресатов). 

Повышение эффективности работы КПРФ с письмами свя-
зано с её дальнейшим упорядочением. Необходимо разобрать-
ся с вопросами: для чего нам нужна работа с письмами? Кому 
она нужна? Что мы можем и что не можем сделать для людей 
и для себя на основе этой работы? Каковы должны быть ме-
сто и роль службы по работе с письмами в общей структуре 
аппарата фракции и КПРФ? Сколько времени и сил мы мо-
жем отдавать этой работе? 

Во внимательном и заботливом отношении к работе с об-
ращениями граждан нуждаются прежде всего сами гражда-
не. А ведь наши граждане – это не только избиратели, которых 
мы стараемся сплотить вокруг КПРФ, обеспечивая поддержку 
партии. Граждане – это люди, которые обладают конституци-
онным правом участвовать в управлении государством, влиять 
на политические события в стране, и мы обязаны расширять их 
участие в общественно-политической жизни.

Есть категория ответственных лиц, которые полагают, что 
пишут в вышестоящие инстанции и общественные организации 
в основном люди не вполне адекватные, поэтому заниматься ра-
ботой по переписке можно только с благотворительной целью, 
оказывая, главным образом, психологическую помощь адреса-
там. Видимо, не случайно почти во всех странах есть психоло-
гические и реабилитационные службы, «телефоны доверия». 



139

Психологическая помощь – это первая функция службы ра-
боты с обращениями граждан. 

Второй функцией службы может стать «социально-поли-
тический мониторинг». На основе переписки с избирателями 
можно изучать тенденции изменения общественного мнения. 
Можно вовремя отслеживать возникающие болевые точки, 
проблемы общества, фиксировать их рост и исчезновение… 
Это, конечно, сложная научная работа. В практической жизни 
у политической партии, депутатской фракции, как правило, нет 
времени на трудоёмкие научные исследования, кропотливый 
анализ, построение динамических рядов и тому подобное. Но 
для молодежи, которая стремится сделать научную карьеру, за-
щитить диссертацию, здесь есть поле для исследований и дея-
тельности. Конечно, «представительство мнений» на основе пи-
сем избирателей – это не «банк знаний». Тем не менее, на базе 
переписки можно создать «Заочный институт общественного 
мнения». 

Третьим направлением работы с обращениями граждан 
можно считать опосредованное политическое воздействие на 
власть и повышение политического влияния КПРФ. В роли 
«лоббистов» невольно выступают сами наши заявители – в том 
случае, если поток их обращений умело направлять во все нуж-
ные инстанции. Инициатива может быть и наказуемой, но на-
шим пенсионерам, ветеранам «нечего терять, кроме собствен-
ных цепей». 

Очень важным результатом работы с обращением является 
пропаганда и агитация. Избиратель, получая от КПРФ мате-
риалы и книги, внятный и содержательный ответ на своё пись-
мо, не только получает моральное удовлетворение. Ведь многие 
люди сейчас унижены и разочарованы властью, их жизненные 
и идейные ориентиры зачастую утрачены. Несмотря на это, 
наши избиратели в своих письмах спрашивают, где можно ку-
пить книги Г. А. Зюганова, присылают свои заявки и последую-
щие рецензии и отклики. Книги и материалы КПРФ, прислан-
ные из Государственной Думы, читают иногда всей деревней, 
всей семьёй, передают из рук в руки.
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Наконец, можно говорить о значимости работы службы 
с письмами для решения отдельных проблем, реализации кон-
кретных дел. Учёт всего этого у нас поставлен ещё недостаточ-
но чётко. Кому-то помогли с лечением, другому – с ремонтом 
крыши, третьему пересчитали пенсию. Есть дела и покрупнее: 
внесли поправку в закон, лишили должности нерадивого чи-
новника, наказали виновного и помогли оправдать невинно 
осуждённого. Однако полный анализ этой работы отсутствует.

Основа повышения эффективности работы с письмами – 
замечать и открывать её новые грани и функции. Мы не можем 
ограничиваться протестными и стихийными формами органи-
зации трудящихся, использовать только негативную энергию 
людей. Надо думать о переводе их действий в созидательное 
и организованное русло. Совместно с избирателями следует 
выстраивать на практике новые модели жизни, способные про-
тивостоять хаосу окружающей действительности. Надо учить 
людей не только выживать, но и жить наперекор нынешним 
экстремальным условиям. 

На базе переписки с избирателями можно в той или иной 
степени реализовать несколько конкретных моделей работы 
с населением, реализацией которых может заняться КПРФ, оп-
позиционные силы. 

1. Создание «Банк-актива». 
На основе переписки с гражданами надо формировать банк 

социально активных людей по регионам, вести с ними систем-
ную и дифференцированную работу на базе региональных ор-
ганизаций КПРФ. 

2. «Социальная диспетчерская».
Уже сегодня, вопреки навязанным пессимистическим моде-

лям жизни, наши люди могли бы жить интереснее и содержа-
тельнее, если бы они кооперировались между собой. Выстраи-
вая взаимодействие, обмен реальными возможностями между 
людьми по принципу «потребности – возможности», можно 
решить многие личные и общие проблемы: поиск крыши над 
головой; уход за больными; обретение партнера; обеспечение 
техникой (компьютером, бытовыми приборами), продуктами, 
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вещами, одеждой и тому подобное. Можно получить дельный 
совет по оздоровлению, освоить любые практические навыки. 
Подобный обмен, по сути, во многом заменяет наличие матери-
альных возможностей. 

В Отдел писем фракции часто звонят ветераны, чтобы 
узнать тот или иной адрес организации. Давать справки иногда 
сложно, так как их можно получить только через Интернет или 
пролистав толстый справочник. А ведь наш избиратель вполне 
мог бы получить нужную информацию, если бы он обратился 
к своему внуку или молодому соседу по квартире. Если отка-
жет один человек, всегда можно найти другого, который с удо-
вольствием проявит свою компетентность и найдёт время, что-
бы помочь родному деду или уважаемому соседу. Пенсионеры 
вместе с внуками на базе компьютерной обработки и Интернета 
могли бы создавать своего рода «диспетчерские» для решения 
собственных и чужих проблем. 

3. «Школа выживания». 
Опыт работы с письмами подсказывает, что людям часто 

не хватает самых элементарных знаний и навыков. В СССР 
люди привыкли к тому, что о них думали и заботились. Теперь 
же населению не хватает правовых знаний, у него нет навы-
ков выживания в сложных условиях, отсутствует информация 
о здоровом образе жизни. Все эти темы могли бы освещаться 
на страницах партийной и госдумовской печати. Избиратели 
могли бы поделиться и собственным уникальным опытом.

4. «Движение социальных новаторов».
Необходима организаторская работа по сплочению социаль-

но активных и творчески продуктивных избирателей на базе 
КПРФ. А также – их правовая, психологическая и организаци-
онная поддержка и обучение. 

5. «Формирование образа будущего» и «Общественный 
мониторинг “Планета Земля”».

Поиск путей и методов преодоления системного кризиса че-
ловечества возможен путём анализа существующих решений 
и нахождения новых, в том числе и дистанционных, форм груп-
пового взаимодействия для разработки совместных решений.
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